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 ावगानावतााताातााणाा  >>

 Loly  १०८८

 क्या  चूने का  पंक  यां  भूमि

 लोक  सभा  दृढ़ीकरण  रुड़की  के  अतिरिक्त  fare  त्रय

 स्थानों  पर  उपयोगी  सिद्ध  झुमाने
 ?

 ५  ATA,  S42 े
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  wa

 हि  .
 सम्मान  उपमंत्री  (art  कें ०  डी०  :

 सदन  की  बैठक  दो  बजे  समवेत  हुई
 से  wa  तक  प्राप्त  सूचना

 देने  विवरण  सदन  पटल

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर
 पर  रखा  जाता  a  ।  afefitez

 arta
 ४,  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 weal  के
 मौखिक  उत्तर

 अर  अधिक  सूचना
 एकत्रित

 की  जा  रही

 भूमि  दुढ़ीकरण  सम्बन्धों  अनुसन्धान  काय  है  ौर  अग्रेतर  प्राप्त  देने  वाला

 EU QQ.  श्री  एस०  एल ०  द्विवेदी  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जायेगा  ।

 क्या  प्राकृतिक  aaa  तथा  वैज्ञानिक
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  माननीय

 अनुसन्धान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  अभिप्रायों  के  लिये  भूमि  जो  स्टेटमेंट  दिया  गया है  उस  में
 ्

 के  दृढ़ीकरण  सम्बन्धी  तरीकों को  काम  में  यह  बतलाया गया
 तय

 कि  कई  जगहों पर

 लाये  जाने  के  सम्बन्ध में  केन्द्रीय  भवन  निर्माण
 अनुसन्धान  किये  जा  रहे  हैं  कौर  एक्स  पैरी  मेंट

 ग्रनुसन्घान  करनाल  दृढ़ीकरण
 )

 किये  जा
 रहे

 तो  यह  अनुसन्धान

 अनुसन्धान  करनाल  तथा  ऐसी  ही अरन्य  कब  तक  कामयाब  हो  जावेंगे  कौर  इस  दिदा

 संस्थानों  द्वारा  किये  गये  waar  कार्यों
 में  कब  काम  जारी  हो  जायेगा ?

 के  परिणामों  को  देश  भर  में  लोकप्रिय  बनाने

 के  सरकार  gra  क्या  कार्यवाहियां  की
 श्री  के०

 डी०
 मालवीय

 :  इन  प्रमुख  तरानों

 गई
 के  बारे  में  जो  रिपोर्ट  प्रभी  तक  मालूम  हुई

 क्या  यह  अनुसन्धान कार्य  किसी  हू  उस  से  यह  wan  किया  जा  सकता  है

 भी  भांति  सरकारी  भवन  निर्माण  कार्यों  में
 कि  जहां  तक  सोशल  स्टैबीलाइज़ेदन

 च्

 सहायक  हैं
 ;  दृढ़ीकरण  )  का  सम्बन्ध  है  उस  से  ऐसी  जगहों  पर

 तो  सस्ते  मकान  बनाये  जा  सकते  जहां  पर

 क्या  यह  प्रणालियां  सरकार  की  कि
 वर्षा कम  होंती  है  ।

 बाकी  कौर  जगहों के  बारे

 निर्माण  योजना  में  किसी  प्रकार  में  प्रभी  ठीक  तौर  से  कोई  परिणाम  नहीं  निकाला
 से

 सहायक  सिद्ध  तथा  जा  सकता
 10]  व  8)
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 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  मानसिक  हो  सकता है  ।  भ्रमित दूर  ले  जाने  में  उस  का

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिन  क्षेत्रो

 लगे  बढ़  जाता  हैं  इसलिये  उस  का में यह  रिसने  स्टेशन  स्थित  जैसे  रुड़की  ठीक  इस्तेमाल  नहीं  हो  सकता

 करनाल  में  जहां  पर  ऐसे  मकान

 wet  क्टेबीलाइजेगन  से  बनायें  जा  रहे
 लगाना  में  साम्यवादी

 हूं  शौर  उन  को  दो  तीन  साल  तक  वाच  FUME  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 भी  किया  जा  चुका  हे  कौर  मालूम  हुमा  क्या  राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्रिया  करेंगें

 है  कि  वह  हुए  हैं  तो  we  क्यों  इस  कि  के  साम्यवादियों द्वारा  कब
 दिशा में  कौर  जगहों  पर  काम  शरू  नहीं  किया  कहां  शस्त्रों  का  प्रतिबन्ध  समय  किया

 गया  हैं
 ?

 गया ?

 श्री  कठ  डॉ०  साॉलवोय  सोशल  teat
 क्या  उसके बाद  से  शस्त्रों का

 लाइजेदान  क्रिया  द्वारा  मिट्टी  का  इस्तेमाल  कोई  कौर  सरपंच  हुमा
 ?

 करनाल
 में  सड़कें  बनाने  के  काम  में  भी  यदि  तो  कब  ate  कहां

 el  रुड़की  में  स्टेबीलाइज़ेशन  सोशल पर  किस  के  ढारा  तथा  कितने  शास्त्र का  सरपंच

 भी
 रिसर्च  हो  रहा  है  ।  इन  ga

 ?

 मकानों के  बारे  में  जो  जगह  जगह  बनाये  गये
 गह-कायम  तथा  राज्य  मंत्री

 अभी कोई  अ्राखिरी  राय  नहीं दी  जा
 हैदराबाद  जिले  के  रंगपुरम  गांव  के

 सकती  |
 निकट  १  Qex2 AT को  1

 सुरया  चन्द्र :  क्या  मात्रा  महोदय
 जी  हां  ।

 बता  सक कते  हैं  कि  इन  भ्रनुसन्धानों  के  बारे  में
 weal के  समय  का  ब्यौरा  देने

 से  कोई  विशेषज्ञों  को  बुलाने  की  सोच

 हो  रही  है
 वाला  एक  विवरण सदन  पटल पर  रखा

 जाता  हैं  ।  [  दलीप  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 श्री  कठ  डी०  मालवीय  जी  |  सख्या  २३  |

 इस  समय  तो  कोई  प्रस्ताव  Take  श्री  पी०  टी०  चाको  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 के  सामने नहीं  है  ।
 हूं  कि  क्या  इन  सौंपे  गये

 शस्त्रों
 से  ऐसा  कोई

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  क्या  प्रमाण  मिला  है  जिस  से  यह  जाना जा  सके  कि

 महोदय  बतलायेंगे  कि  रेलवे  विभाग  ae  मुक्ति दायक  शास्त्र
 उन  को

 मिले  कहां  से
 n  ?

 जो  बहुंत  कोयला खराब  जाता  कोयले
 थ

 की  राख  वगेरह  ,  उस  को  भी  इस्तेमाल  करने  डा०  काटेज  :  इस  सम्ब  ध  में  मेरे  पास  कोई

 पर  विचार  किया  गया  है
 ?  ड

 सूचना  नहीं  ष  |

 शची  कठ  Sto  मालवीय
 श्री  एस०  सी  सामन्त  में  ज्ञात  कर  सकता

 जो

 जो  वेस्ट  मटीरियल  श्राम  तौर  हूं  कि  क्या  सरकार को  इस  बात  का  कोई

 पर  पाया  जाता  मान  है  कि  वहां  साम्यवादियों के  स  अभी
 उस  के  इस्तेमाल के  लिये  जो

 ?
 अनुसन्धान  किये  गये  हैं  उन  का  परिणाम

 कितने  शास्त्र

 यह  निकला  है  कि  जहां  पर  यह  सामा  पाया  डा०  काटजू n  मेरी  ar  से  fear  गया
 जाता हू  उस  के  पास  ही  उस  का  इस्तेमाल  एसा  कोई  वक्त  व्य  WTA  पर  ही
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 आधारित होगा  ।  यह  कहा  गया  था  कि  ने  शास्त्र
 सौंपे  कोई  कानूनी  कार्यवाही  की

 १४००  या  २०००  aft  परन्तु  में  गई

 निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता हूं  डा०  काटजू  :  मेरे  विचार  से  हैदराबाद

 श्री  रघुनाथ  सिंह  यह  सब  ध. ग्राम्स
 राज्य  सरकार  जो  भी  कार्यवाही  करना  उचित

 हिन्दुस्तान में  बन  हुए  हैं  या  बाहर  के

 हुए  हें  ?
 न्याय  तथा  व्यवस्था  और  मनी पर

 EU Qe,  थी  To  सी ०  कया  राज्य
 डा०  ८  बाहर  के  भी  कौर  अन्दर

 के  भी  ।
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 4
 क्या  हाल  ही  में  मनीपुर  और

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  क्यां
 त्रिपुरा  में न्याय  तथा  व्यवस्था  केਂ  सम्बन्ध  में

 सरकार  इस  बात  की  तहकीकात  करेगी  कि
 कुछ  सुधार दत्र  है  ;

 ag  जितने  भी  आपसे  हं  वे  कहां  कहां  के  बनें
 bai

 ee  ह
 इन  राज्यों  के  अन्तिम दौरे  के

 उन्हों  ने  राज्य  के  प्रशासन  में

 डा०  काटजू  प्रिय  व्यक्तियों  का  समावेश  करने  के  सम्बन्ध  में

 णवनेंमेंट  से  यह  कहूंगा  ।  कोई  निर्णय  किया  तथा

 (77)  क्या  यह  तथ्य  है  कि  त्रिपुरा  की
 श्री  हेमा  :  व्या  यह  बात  सच  नहीं  है

 ईके  जो  हथियार  हैं  उन  में  से  अक्सर  पाकिस्तानी  सीमा  जिराटिया  कृषक

 may  हें  कि  जो  किसी  काम  के  नहीं  यानी  त्रिपुरा  से  बहुत  अधिक  परिमाण में  धान  ले

 जा  रहे  हैं  ?
 काम  वाले  नहीं  थे  ?

 डा०  काटजू
 :

 में  भी  उन्हें  देखने  हैदराबाद
 गृह-कार्य  TAT  राज्य

 मंत्री  काटजू  )
 :

 गया  था  i  यह  कहना  बड़ा  मुश्किल हूँ
 जहां  तक  मनीपुर  का  सम्बन्ध

 सुधार का  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता है
 ईके  ara  वे  बिल्कुल  बेकार  हें  या  कुछ  का  म

 क्यों  कि  वहां  उस  राज्य  में  न्याय तथा  व्यवस्था
 में  झरा  सकते  मगर  हैं  थोड़े  बहुत  |

 सम्बन्धी  अवस्था  में  कोई  खराबी  नहीं  हुई

 त्रिपुरा  में  अवस्था  निश्चय  eq  से डा०  सुरेश  चन्द्र  विवरण  से  हमें  ज्ञात

 होता  है  कि  इन  शास्त्रों  या  बन्दूकों  को  अधिकत र  सुघर  रही  है  ।

 को  हैदराबाद  विधान  सभा  के  पी०  डी०  एफ ०
 जी  भाग ग  में  की  सरकार

 सदस्यों दारा  दिया  गया  था  ।  क्या  सरकार  ने
 सम्बन्धी

 -  Peue  में  प्रस्तावित
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  है  कि  उन  के  घरामषंदात्री  परिषदें  इन  राज्यों  में  शीघ्र
 पास  अब  भी  शास्त्र  हे  या  नहीं  ?

 ही  स्थापित कर  दी  जायेंगी  ।

 bag डा०  काटजू  :  सरकार
 की  सुचना  कि

 पाकिस्तान  तथा  त्रिपुरा  के  मध्य
 उन  के  पास  कौर  भी  शास्त्र  हैं  ।  परन्तु  किसी

 सीमा  कोई  ५६०  मील  लंबी  यह  संभव
 बहुत  उच्च  स्थान से  उन्हें उन  शास्त्रों  को  न

 हैं
 कि  त्रिपुरा से  कुछ  धान  चौर्यानन

 नग  मिले हैं  ।
 हो  रहा  हो  ।  जितना  भी

 संभव  हो  सक  रहा  है
 श्री  ए०  एस०  टामस  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हम  चौर्यानन को  रोकने

 के  प्रयत्न किये  जा  रहे
 3  कि  उन  व्यक्तियों के  विरुद्ध  जिन्हों  हैं  ।
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 उतर  208.0

 श्री  ए०  सी ०  रहा  में  ज्ञात
 कर

 सकता  हूं
 ्र

 कहां
 से

 सुचना  प्राप्त  करना  चाहते  हों  #

 कि  माननीय  मंत्री  यह  बतलाने  की  मेरे  विचार  से  राजस्थान के  भी  कुछ
 भागों

 में  हें  कि  क्या  त्रिपुरा  की  समस्त  भूमि
 में  कुछ  स्थान  ऐसे  जहां  से  समाचार

 पर  सरकार  का  पूर्ण .  प्रद्यार्सा  नक  नियंत्रण है  ?  प्राप्त  कठिन  तथा  दुष्कर  होगा  |

 डा०  काटजू  :  में  प्रशन  को  समझा  नहीं  |
 श्री  क०  पी०  त्रिपाठी  :  यह  तो  भ्र तु पात

 श्री  ए०  सी ०  गुह  :  क्या  माननीय
 मन्नी  का  प्रश्न  है  ।

 यह  बतलाने  की  स्थिति  में  हूं  कि  सरकार  उपाए
 व्यि 2  ह  यक्ष  महोदय  :  इस  का  यातायात

 नें  त्रिपुरा  की  समस्त  भूमि  पर  अपना  पूर्ण  के  सायों
 नों  के  सम्बन्ध में  एक  सामान्य  बज

 प्रशासनिक  नियंत्रण  कर  लिया  है  ?  वितर्क  करना  होगा  ॥

 Slo  काटजू  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  भाग  अगप  में  के  राज्यों  में  मद्र णा  लय

 में  अग्रेतर  जांच  करने  के  लिये  इस  wet  की  FuQ 0,  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 अग्रेतर  पूर्व  सुचना  चाहूंगा  ।
 राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  ए०  सी ०
 में  ज्ञात  कर  सकता  सरकारी  मुद्रणालयों  के

 अतिरिक्त

 कि  दोनों  कौर  की  जीनिलिया  प्रजा  के  सम्बन्ध
 wa  मुद्रणालयों  के  खाते में  भाग  में  के

 में  कोई  पारस्परिक  समझौता  ate  यदि  राज्यों  को  दी  गई  धनराशियों  का

 तो  क्या  प्रबन्ध  किये  गये  हें  ?
 प्रत्येक  मामले  में  सन् न  PEE  से  तक

 डा०  काटज ू:  में  व्यौरा  नहीं  दे  सकता  हूं  ।
 राज्यवार  व्यय

 पर  में  वहां  गया  कार  मेरे  माननीय  मित्र  पिय

 जानते  हैं  कि  वह  एक  उबड़  खाबड़  भूमि  खंड
 जितना  भी  कार्य  कराया  गया

 शर  यातायात  संचरण  सुविचारों  उस  में  से  कितना  राज्य के  ग्रन्थ  स्थित
 के  प्रभाव  के  कारण  लोगों  को  इस  कौर  से

 मुद्रणालयों  द्वारा  किया  गया  है  कौर  कितना

 उधर  या  उधर
 से

 इस  र  प्लान  से  रोकना  बिल्कुल
 a

 राज्य  के  बाहर  स्थित  मुद्रणालयों  तथा
 असंभव  ।

 श्री ए०  सो०
 :  मेरा  wet

 क्या  कोई  ऐसे  मुद्रणालय  भी  हैं

 कि
 क्या

 वर्तमान
 पारपत्र  प्रणाली  के  अन्तर्गत  जो  सम्बद्ध  राज्यों  के  क्षेत्राधिकार में  स्थित

 नहीं  परन्तु  जो  वहां  केवलमात्र  पंजीबद्ध
 कोई  faery  प्रवास प्रणाली  इन  जिरातिया

 xf
 ही  धर

 प्रजाजनों के  लिये  लागू  की  गई  यदि है

 तो  यह  प्रणाली  दोनों  राज्य-क्षेत्रों क्र  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 जिराटिया  पर  लागू  होती  है  ?  से  अपेक्षित सुचना  देने  वाला

 डा०
 काटजू  :

 मुझें  ga  सुचना  चाहिये  ।  एक  विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  तथ्य
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 है  कि  त्रिपुरा  में  यातायात  व्यवस्था  इतनी
 श्री  एम०  द्विवेदी  :  जो  स्टेटमेंट

 बुरी  कि  कई  स्थानों  में  सरकार  को  यह  ज्ञात  रक्खा  गया  है  उस  से  मालूम  होता

 है  कि  हिमाचल  प्रदेश  कौर  भूपाल  में  सरकारी
 तक  नहीं  होता  हैं  कि  वहां  हो  क्या  रहा  है  ?

 प्रेसों  में  कोई  काम  नहीं  gar  शौर
 डा०  काटजू  संभव  ऐसा  होने  पर

 में  करीब  एक  तिहाई  काम  गव  उनमें

 इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  श्राप
 कहां  हों  प्रेस  के  बाहर  किया  में  जानना  चाहत
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 हूं  कि  क्या  कारण  है  कि  यह  तमाम  काम  गृह-काय॑  उपयंत्री

 गवर्नमेंट  प्रेस  में  नहीं  किया  जाता  कौर  जी  हां

 अगर  वहां  ड्रेसेज  नहीं  हूं  तो  क्या
 यह

 सही  दा  पुस्तकों  मुद्रित
 तथा

 नहीं  होगा  कि  वहां  पर  प्रेस  कायम  किये
 प्रकाशित  हो  चुकी  है  ।  सात  पुस्तकों  प्रेस  में

 जायें  ?
 | ्  वह  इन  विषयों के  सम्बन्ध  में  हे

 (2)  सन्  १९४५१  की  जनगणना  का
 डा०

 काटजू
 :
 में  ड्राप  से  निवेदन  करूंगा

 न्यादर्श  सत्याख्यान जो  art  को  मजीद  मालूमात  चाहिये  वह

 सब  मुझे  लिख  कर  दे
 तो

 में  उन  के  बारे  में  (2)  आयु  सम्बन्धी  तालिका  ।

 |
 जीवन  सम्बन्धी  तालिकायें  । (3)

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  इन  बातों  को  (%)  प्रसुतावस्था  सम्बन्धी  आंकड़े  |

 श्यान  में  रखते  हुए  कि  यहां  के  ड्रेसेज बाहर  (4)  व्यक्ति  ।

 के  प्रेसों  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकते  (६)  विद्वेष  ay  अनुसूचित

 क्या  वहां के  स्थानीय  प्रदेश  को  कोई  प्रेफरेंस
 अनुसूचित  afer

 नया  प्राय  पकता  दी  जाती
 (७)  किस्में

 डा०  कागज  :
 ग्राप जब  मुझे  सब  सवाल  उन  के  मुद्रण  को  शीघ्रातिशीघ्र  पुरा

 दे
 तो  में  उन  के  बारे  में  मालूम  कर  के  कराने  के  लिये  विशेष  प्रबन्ध  किये  जा  रहे

 कप  को  जवाब  दे  दंगा  |

 श्री  ए०  सी०  रहा  :  क्या में  जान  सकता हूं
 तथा  शिक्षा स्तर

 ह  ज
 कि  क्या  सभी  भाग  म  के  कौर  स्थिति  तथा  ara  आंकड़ों

 के  स्वयं  qa  मुद्रणालय  है  ?  का  संक्षेपਂ  यह  तीन  कौर  पुस्तकों  तयार  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  राज्यों  की
 जा  रही  ह  मार्चे  १६५२  के  अन्त

 तक
 उन  के

 कारों  के  |  मुद्रण
 के  लिये  प्रेस  में  दे  दिय  जाने  की  आया

 a
 ्  |

 डा०  काटजू  :  कुछ  के  क्त्र  के  नहं

 डू  ।  में  आप  को  निश्चित  सुचना  नहीं  दे  सकता
 att  रघरामय्या

 हूं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  की  सूचना  देने

 वाले  सदस्य  को  प्राथमिकता  दी  जायेंगी  ।

 सम्बधी  प्रदान
 सरदार  हुक्म  fag  प्रत्येक  पुस्तिका

 FURR.  सरदार  हुक्म  fag  ब्या  में  दिये  गये  विधय  के  सम्बन्ध  उदाहरण  के

 गह-किये  कमरा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  लिये  विस्थापित  व्यक्तियों  सम्बन्धी  पुस्तिका

 क्या  जनगणना  सम्बन्धी  सभी
 क्या  सूचना  दी  जायेगी  ?

 रोका  इस  वर्ष  के  पन्त  तक  मुद्रित  तथा

 श्रावित
 श्री  दातार  :  विस्थापित  न्याय

 पों
 के

 हो  तथा
 सम्बन्ध  में  जो  भी  सूचना  श्रावस्ती

 क्या  विभिन्न  विषयों  से  सम्बन्धित  जैसे  उन  की  उन  की  वर्तमान

 area  जनगणना  मुद्रित  हो  श्रमिक  feafa  तथा  उन  की  ग्र वस् था

 चुकी  हे  ?
 भी
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 श्री  दातार  ऐसा  हूं
 ः

 सरदार  हुक्म  में
 ज्ञात  कर  सकता हूं

 कि  क्या  इस  सम्बन्ध में  को  ई  airs
 सेठ  गोविन्द  दास  :  फिर  क्या  कारण

 हूं कि  सारे  कागज़ात  हमेशा  में
 लाभप्रद  धन्धे  मिल  गये  हें  या  कितने  बस

 ही  छपते  ह
 ?

 गये  हें  ?

 शो  दातार  :  अंकड़े  इकट्ठे  कर  लिये  गये  उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस

 है  कौर  उन  को  हन  पुस्तिकाओं  के  रूप में  पर  ah  कर  |

 प्रकाशित  किया  जायेगा  ।  शौर  समस्त  सूचना  सेठ  गोविन्द  दास  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ,.

 संसद  के  समक्ष  अ्राजायेंगी  ।  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  फिर  क्या

 ज कारण  fe  इस  तरह  &  जितने
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  में  यह  ज्ञात  करना

 चाहता  at  कि  क्या  यह  wine  पुस्तिका

 कागजात  होते  हें  वह  सदा  हि भ्रंग्रेजी  में  छपते

 a  mae  भाषा  को  हम  नें

 राज्य  भाषा  उस  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  कहां  कि  कोई  ध्यान  नहीं  जाता  ?

 ning  पुस्तिका में  होंगे  कौर  वह  संसद्  सदस्यों

 को  उपलब्ध  होगी  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  कार्यवाही

 सरदार  हुक्म  सिंह  :
 मे  ज्ञात  करना  चाहता

 करने  के  लिये  सुझाव  हे  |

 था कि  क्या  उस  में  पहले  से  ही  यह  सूचना
 श्री  रघरामय्या :

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 दी  हुई  है  जिन  से  हम  को  यह  ज्ञात  हो  सके  कि  कि  क्या  भाषा  सम्बन्धी  पुस्तिका  में

 कितने  व्यक्तियों  को  wa  तक  जैसा कि  सन्  2EXR  की  जनगणना  में

 लाभप्रद  धन्धे  मिल  चुके  हूं  अथवा  वह  ठीक  तरह  गया  था  भाषा वार  विभाजन

 से  बस  गये  ह  क़ादिर  झर  गांव वार  दिखाया  जायेगा  ?

 श्री  दातार  यदि  माननीय  सदस्य
 श्री  दातार  :  यह  जिलेवार  अरार

 जसे  मद्रास  के  मामले  में  वह
 इस  सम्बन्ध  में  किसी  प्रथक  प्रदान  की

 भी  होगा

 सूचना  दें
 तो  में  बहुत  प्रसन्नता  से  उत्तर

 दूगा  |  श्री  रघुरामय्या
 :  क्या  सन्  १९३१  की  भांति

 यह  गांव वार  भी  दिखाया  क्योंकि

 ae  गोविन्द  दास :  म्दमशुमारी  (
 किन्हीं  किन्हीं  द्विभाषिक  ज़िलों  में  cor

 के  सम्बन्ध  सें  यह  जो  fete  छप
 अ्रावव्यक  हो  ?

 रही  है  था  छपने  वाली  P= त  यह  किन  किन

 भाषाओं में  छप  रही  है
 ?

 श्री
 दातार  जी  हां  ,  वह  गांववार

 ्
 y

 |  कि  T

 श्री  दातार  :  मेरी  सूचना  के  अनुसार
 यह

 सारा  प्रकार
 अंग्रेजी  भाषा  में  हो  रहा  अनिवार्य  सेवा-निवृति त्ति

 a  |  द
 *UQR.  सरदार  हुक्म  सिह  ह

 as  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  गृह-कप  मंत्री  यह  बतलाते  की  कृपा  करेंगे

 alas  मालूम  हूं  कि  इस  देश  में  हिन्दी  जानने  केन्द्रीय  सरकार  के  उन  कर्मचारियों
 वालों  की  संख्या  अंग्रेज़ी  जानने  वालों  की  अपेक्षा  की  संख्या  जिन  को  सन्  eeu  में  श्रनिवायं

 बहुत  ज्यादा  ह  ?
 रूप  से  सेवा-निवृत्त  किया  गया  कौर  जिन
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 सम्बन्ध  में  विध्वंसकारी  कार्यवाहियों  में  भाग  await  हुक्म  सिह  में  ज्ञात  कर  सकता हूं

 छेने  अथवा  सम्मिलित  होने  का  किया  stata,  कि  क्या  इस  ad  में  इस  qa

 गया  तथा  दात्री  समिति  को  कोई  मामले  निर्देशित  किये

 के  गये  थे  ?
 क्या  उत  को  ड्  सन्देह

 विरुद्ध  अपनी  सफाई  देने  के  लिये  कोई  अवसर  श्री  दातार  :  सन्  १९५३  में  ?

 दिया  गया  था  ?  सरदार  हकम  सिंह  :  सन्  १९५२  में  ।

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 श्री  दातार

 :  सन्  १९६५२  में  झूठ  मामले

 कदाचित्  माननीय  सदस्य  का  झा दाय  निर्दिष्ट  किये  गये  थे  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  झअनिवापें
 सरदार  हुक्म  fag:  उन  को  दिये

 जानें  वाले
 सेवा-निवृति  के  उन  मामलों  से  है  जो  राष्ट्रीय  दण्ड  के  सम्बन्ध  में  उस  की  क्या  सिफारि दा

 सुरक्षा  नियमों  के  सुरक्षण  के  सम्बन्ध  में  निर्धारित
 थी ं?

 प्रणाली  के  अनुसार किये  गये  है
 ।  सन्  १९५२

 में  केन्द्रीय  सरकार  के  किसी  कर्मचारी  को
 श्रीਂ  दातार  :  में  माननीय  सदस्य  को  बता

 दूं  कि किसी  को  भी  श्रनिवायं  रूप  से  सेवा  निवृत्त
 इस  प्रकार  सेवा-निवृत्त  किया  गया  |

 नहीं  किया  गया  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता हूं  ।
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हु

 कि  क्या  प्रत्येक  मामले  में  Teal
 सरदार  gan  सिह  :  क्या  में  उन  मामलों

 की  संख्या  ज्ञात  कर  सकता  हुं  जिन  के  सम्बन्ध
 दात्री  समिति  के  परामर्श  को  माना  गया  था

 में  इन  नियमों  से  सन्  CEE  में  लागू  किये
 या  कुछ  ऐसे  मामले  भी  थे  जिन  में  उसे  अमान्य

 ठहराया  गया  था  ?
 जान॑  के  कार्यवाही  की  गई  ?

 श्री  दातार  :  परामर्श  सव  माना  जाता
 श्री  दातार  :  यदि  माननीय  मित्र  एक  a a  ।

 अन्य  प्रदान  की  पव  सूचना  तो  यह  आंकड़े

 में  उन  को  दे  दूंगा  ।  आई  ए०  आई०  पी०  एस०  तथा

 आई०  एफ०  एस०  में  आवंटन

 सरदार  gan  कि  सतेनिक
 क्या

 सेवा  नियमों  के  अन्तर्गत  जांच  कराई  जाने
 *URB.  सरदार  हुक्म  fag

 अथवा  संघ  लोक  सेवा  अ्रायाग  के  समक्ष  सारे  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  ली  गई
 मामले  का  निर्देश  किये  जानें  का  इन  व्यक्तियों

 लित  प्रतियोगी  परीक्षा  के  परिणाम  के  आघार
 को  अधिकार  नहीं  दिया  गया हूं  ,  तो  ऐसे  मामलों

 पर  कराई  To  कराई  पी०  एस०  तथा
 में  कार्यवाही  करने  की  क्या  काय  प्रणाली

 ae
 भाई  एफ ०  Uaqo  तथा  अरन्य  केन्द्रीय  सेवाओं  में

 अभ्यर्थियों के  रावत  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई
 a

 थी  दातार  :  कार्य  प्रणाली  यह  है  कि  निश्चित  प्रणाली  निर्धारित  की  गई  हैं  ?

 गृह  सचिव  विधि  मंत्रालय  के

 एक  act  वार्ता  विभाग  के  एक  सन्  PER  में  हुई  सम्मिलित

 प्रतिनिधि  कौर  अधिकारी के  सम्बद्ध  मंत्रालय  परीक्षा  के  परिणामों  के  प्राकार  विभिन्न

 के
 एक  प्रतिनिधि  की  एक  स्मिति  नियुक्त  सेवाओं  में  नियुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  की

 कर  दी  जाती है  संख्या  क्या  थी  ?
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 गृह-कायें  उप  मन्नी
 हि  att  दातार  :  एक  सुची  तैयार  की  गई  qy——

 परीक्षा  का  परिणाम  तीन  विभिन्न  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  ५३,  रोक

 तीय  पुलिस  सेवा  में  १५  इन  में  से  ऋम  के सूचियों  में  प्रकाशित  किया  जाता
 हैं

 ।

 अ्रनुसार  चुनाव  किया  जाता  है  ।
 (१)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा

 भारतीय  वैदेशिक  सेवाएं  लिये
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  ऐसे  कोई  मामले

 थे  जिनमें  परीक्षार्थियों  को  उन  की  प्रथम

 (2)  न्द्रीय  संवादों-श्रेणी  तथा
 वरीयता  नहीं  मिल  सकी  ?

 श्रेणी  २  के  तथा
 श्री  दातार  :  कुछ  मामले  ऐसे  थे  जिन  मं

 \
 (3  }  प्रत्येक  राज्य  पदाली  के  हेतु  उन  को  उन  की  प्रथम  वरी  बतायें  नहीं  मिल

 |  fay है  य  ई  |  ह पृथक  cae  भारतीय  पुलिस  सेवा में  परन्तु  उन  को  उन  की  द्वितीय

 विभिन्न  सेवाओं  में  श्रभ्यधियों  का
 arm  मिल  गई

 टन  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रौपचा  रिक  प्रणाली  श्री  दादी  में  ज्ञात  कर  सकता

 निर्धारित  नहों  की  गई  है  ।  प्रावधान  राज्य  श्रीमान  ,  कि  इन  शराब  To  एस०  तथा

 कारों  तथा  सम्बद्ध  केन्द्रीय  मंत्रालयों  से  झाई०  पी०  एस०  अधिकारियों  तर  पुराने

 पूर्णरूपेण  परामर्श  करने  के  बाद  जाता  भाई  सी०  एस०  कौर  शाई०  पी०

 कारियों  के  वेतन  क्रमों  तथा  भत्तों  में  कितना कौर  जहां  तक  संभव  होता  श्रम्यर्थी

 की  क्रम  संख्या
 तथा उस

 के  द्वारा  प्रकट  की  गई  mate ?

 वरीयता  का  ध्यान  रखा  जाता हैँ  ।  परन्तु  उपाध्यक्ष  महोदय  हम  प्रदान  से  अ्सगत

 सभी  को  यह  स्पष्ट  रूप  से  बता  दिया  जाता  हैं  विषय  पर  चचा  कर  रहे  हे  ।

 कि  सार्वजनिक  हित  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी
 श्री  दातार  :  यह  सब  बातें  सरकारी

 जानी  अ्रावश्यक  है  ।
 सुचना  पत्र  में  दी  जाती  हैं  कौर  दिये  गये

 प्रार्थी

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  पत्रों  )  में  भी  होती  हैं  ।

 भारतीय  वे  देशिक  सेवा  के  परीक्षाफल  हाल  श्री  बीर स्वामी  :  सन्  @e4R  में

 हीम  प्रकाशित  हुए  है  ।  इन  दोनों  में  शीघ्र  सूचित  जातियों  के  कितने  अभ्यर्थी  argo  To

 ही  नियुक्तियां  की  जायेंगी  ।  अन्य  सेवाओं  के  कराई ०  पी ०  एस०  तथा  झाई०  एफ०  No

 qceqrayl  में  बे  कौर  उन  से  अब  तक  कितनों सम्बन्ध  में  अभी  परीक्षा यें  हो  रही  हे  ।

 को  चुना गया  है  ?
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  परीक्षा  प्रति

 श्री  दातार  :  इस  ग्रस्त  के  सम्बन्ध  में ad  होती  हैं  अथवा  प्रत्येक  छे  मास  के  पश्चात्  ?

 यह  सुचना  नहीं  प्राप्त  की
 जा

 सकती  है  ।  यदि
 श्री  ware  :  परीक्षा  विधिक  होती  है  ।

 माननीय  सदस्य  को  यह  सूचना  अपेक्षित  हो

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  में  इन  तो  में  उसे  सदन  पटल  पर  रख  दूंगा
 |

 ata  परिवारों  की  अन्तिम  परीक्षा  में
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न बैठने  वाले  अतिथियों  की  संख्या  जान  सकता

 ?  नहीं  होता हैं
 ।

 ह
 —

 श्री  दातार  :  संख्या  तो  मेरे  पास  नहीं  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  संख्या  ५२४

 परन्तु  वह  २०००  से  अधिक हैं है  ।
 श्रीमती  cy  क्या  में  यह  निवेदन

 सरदार  कम  सिह  कितने  लिये  गये  हे  ?  करूं  कि  हमारे  कार्यालय  पर  पुलिस
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 द
 द्वारा  कब्जा  कर  लिये  जाने  के  कारण  सभी  सेवा  के  लिए |  ह  अधिया arfrr:  my

 त-स्थान

 काग़ज़  वहां  से  बाहर  निकाल  ५४ ५ फेंके  गये  ५२८.  श्री  एस०  सो०  सामन्त

 मत  हम  अनुपूरक  प्रदान  पुछ  जाने  में  भाग  नहीं  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 ले  सकते  है  ।  उस  के  लिये  हमारे  पास  सभी
 अधिवास-स्थान क्या  सेना  को

 पत्रादि  नहीं  ह  |
 सम्बन्धी  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  कोई

 योजना  बनाई  गई
 माननीय  सदर या उपाध्यक्ष  महोदय

 wet  काल  में  किसी  अय  ब।त  की  चर्चा  कर  यदि  तो  इन  की

 रही  हे  ।  वह  चाहें  तो  प्रदान  प्  चाहे  न  पूछें  !  स्थान  सम्बन्धी  मांगें  क्या  है
 :--

 (2)  सैनिकों  के  परिवारों
 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  q  यह  बात

 संस्थानों
 श्रभ्निलिखित  कराना  चाहती  हूं  कि

 अनुपूरक प्र  दन  पूछना  संभव  नहीं  है  ।  (3)  मूल्यवान  उपकरणों  तथा

 गाड़ियों  के  गोदामों  a  लिये  ;

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  क्या  में  यह  समझ  (¥)  तथा

 कि  इस  set  को  प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  रहा
 2  ३१  PEKR  तक  कितने

 &
 ?

 अतिरिक्त  मकान  बनाये  गये  ह  ?

 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती  :  जी  विमान  ।  रक्षा  उपमंत्री

 एक  योजना  सरकार  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  पुछा  नहीं  गया  धीन है  ।

 इस  का  यह  शरथ ह  कि  इसे  वाद  विवाद  में  इस  प्रस्तावित  योजना  के

 छापा  भी  नहीं  जायेगा  |  उन  के  व्यय  का  ग्रामीण  इस

 प्रकार  ह रे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  संख्या  ce

 नहीं  पूछा  गया  ।  (१)  सैनिकों  के  परिवार  २७  करोड़  रुपया

 प्रशिक्षण  संस्थायें  २५  करोड़  रुपया

 प्रत  संख्या  ५२६  नहीं  पूछा  गया  |  तथा
 ee  (३)  मूल्यवान  उपकरण  गाड़ियों

 के  गोदाम  ८०  करोड़  रुपया

 भुगतान  झष
 (४)  wa  ७८  करोड़  रुपया

 *uQy,  डा०  राम  सुलग  सिह  :  कया  वित्त

 मंत्री  सन्  2QeYs-Y3  की  अवधि  में  र६  इस  १५  १९४७  १,३८६

 देवा  के  भुगतान  ae  की  स्थिति  को  बतलाने  रों  तथा  सैनिकों  के  लिये

 कृपा  करेंगे  ?  स्थान  बनाये  गये  WX  २,०८७  के  लिये

 बन  रहे हे

 वित्त  मंत्री  alo  डो०  :

 भ्रप्रैल
 से

 दिसम्बर  १९५२  की  अवधि  के  लिये  श्री  एस०  सौ ०  सामन्त  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 चालू  खाते  में  भारत  के  भुगतान  शोष  हूं  कि  कया  सेना  के  एकक  aa  भी

 परीक्षात्मक  प्राक्कलनों  के  आधार  ८७.०  डरे  ara  और  भ्र स्थायी  में  रह

 a  ? करोड़  रुपये  का  अतिरेक  था  |  न  ">
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 सरदार  मजीठिया
 :

 जी  हां  सा  ही  भारतीय  वायु  सेना  के  faa

 |  एच०  टी०  2  प्रशिक्षक  तथा  पर्सीवल  प्रेयसी ह

 टेलर  वायर न  प्रारूपण में  कम्पनी  द्वारा श्री  एस०  Alo  सामन्त  कर  सकता

 स्थायी
 AT  रा  Q  प्रगति  क्या  ह

 ?
 ः  श्रीमान्  far  क्या  इन  एककों  के

 स्थानों  का  निश्चय  किया  जा  चुका  है  ?
 रक्षा  उपमंत्री  सती दा  :

 सरदार  मजीठिया  :  जी  निचय  किया

 =
 भारत  सरकार  ने  कभी  तक  हिन्दुस्तान

 जा  चबा  े  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  म  Y,90,2E,  R00

 श्री  एवं  सी०  समस्त  :  क्या  सैनिकों  रुपय  हिस्सों  की  के  रूप  में  fans  ॥

 के  प्र शिक्षण  संस्था  ों  तथा  मूल्यवान

 उपकरणों  तथा  गाडियों  के  गोदामों  के  लिये
 कौर  कदाचित  माननीय

 सदस्य  वाक़यात  निर्माण  की  mit  निद  कर
 अन्तिम  रूप  से  स्थान  चलने  की  नया  कोई

 ox  ?  रद्द  यदि  एसा  तो  प्रशिक्षक  वायुयान
 प्रस्थापना

 एच०  ato  २  का  निम/ण  जिसे  भ  रितिक
 सरदार  सोयी  जी  में  ने  निवेदन

 वाय  सेना  तथा  नागरिक  उड्डयन
 किया  एक  योजना  विचाराधीन  ह  |

 क्लबों  में  दोनों  में  काम  में  लाया  जायगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  संख्या  UE  |  प्रारम्भ कर  दिया  गया  हे  ।  पर्सीवल  प्रे  ओटिस

 श्री  वी  पी०  नायर  :  मझे  एक  व्यक्तिगत  टनल  वायुयान  का  प्रारूपण  तथा  नीमा  मं  सस

 मि वद तन  करना  श्रीमान्  ।.  पुलिस
 संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  ने

 रियों  Bl  रा  हमारे  कार्यालय  से  सम्बन्धित  किया  था  । हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड

 मामले  में  प्रतिहिसात्मक  कार्यवाही  किये  में  उन  का  निर्माण उस  साथ  के
 साथ  हुए

 जान॑  के  कारण  कोई  समपुरण  प्रश्न  पूछना
 एक  सहायता  करार  के  अनसार  प्रारम्भ  किया

 रश  गया AT नहीं  चाहता  |

 श्री  जी०  एस०  सिह  क्या
 यह  तथ्य हूँ  कि उपाध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  परन्तु

 ्  प्रदान  FT  उत्तर
 सवाल  प्रैक्टिस  को  शाही  वायु  सेना  ने

 क्या  वहं  lated  3.0

 शिक्ष
 श्री  वा  नहीं  ?  ण  सेवा  के  प्रयोग  होने  के  कारण गट

 प्राशक्षण अस्वीकृत  कर  दिया  था  ?

 श्री  ato  पी०  नायर  :  जी  किसान  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रइन  संख्या  ARE  श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 मुझे  इस  कोई

 तथा  «२०  ae  नहीं  गय  |
 सूचना  नहीं

 श्रीमान द नशे च््सि
 ।

 वह  यहां
 सन्तोषजनक

 | दि  यं  a  रहा  ह  श्र  हम  ने  उसे  जान  बूझ
 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  फैक्टरों  i  ७  चना  था  |

 *UZR  सरदार  (०  एस०  सहगल  :

 व्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  स्थापित  व्यक्तियों  से  किराये  को  वसली

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  2  न्ट्स्तान

 एयर  क्राफ्ट  फैक्टरी  को  भारत  सरकार  से
 *423,  शी  fagarat  क्या

 %.o  करोड़  की  पूंजी  मिली  है  ?  वनवास  मंत्री  यह  बतलाने  की  दर्पा  करेंगे

 कि  कितने  ऐसे  विस्थापित  व्यक्तियों  पर

 व्या  ज  ी पारिक  प्रश्नों  के  लिये  जो  माहवारी  भत्ता  ले  रहे  माहवारी  कि  राय
 बाप  यान  बनानी  कब  प्रारम्भ  होगा  ?  =  ?
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 ऐसे  विस्थापित  व्यक्तियों  से  कि  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  मुख्य  दावा  श्रावित  को

 वसूल  की  जाने  वाली  किराये  की  titer  कितनी  विस्थापित  व्यक्तियों  से  इस  सम्बन्ध  में  अनेकों

 ह  ?  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  हं  कि  उन  के  दावों  की

 )  विस्थापित  व्यक्तियों  को  Qa] ह
 for  अभी  तक  जांच  नहीं  की  गई  है

 ?

 जाने  वाल  अधिक से  अधिक  तथा  कम से  कम
 यदि  ऐसा  तो  उन  के  दावों की

 माहवारी  भत्ता  कितना  हैं
 ?

 जांच  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 ह पुनर्वास  उपयोग  ज०  के ०  द्

 कौर
 सूचना  एकत्रित

 की  जा

 रही  कौर  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख
 पुनर्वास  उपमंत्री

 iO  के
 ०

 जी  हां
 दी  जायेगी  ।

 (a)  अधिकांश  ऐसे  मामलों को  निपटा

 आमदनी  सम्बन्ध  में  कुछ  दिया  गया है  ।  शेष  की  जांच की  जा  रही ह
 गीतियां  करने  के  अधिकतम  राशि  श्रौर उन के उन  के  ३१  मान  geXR  तक  निपटा

 १००  रुपय  प्रति  मास  कौर  न्यूनतम  १०  दिय  जानें  की  अ्राद्या  ह

 पय  प्रति  मास है  ।
 श्री  fazarat  :  क्या  सरकार  को  विदित हैं

 att  गिडवानी  :  में  ज्ञात  कर  सकता  कि  वह  दावेदार  जिन  के  दावों  की  अभा  तक

 चि  क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  मे  जांच  नहीं  की  गई  भ्र नेक ों  रजिस्टर्ड

 अरन  क  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  ह  जिन  में
 fate  यां  तथा  तन्य  प्रकार  के  पत्र  मुख्य  दावा

 Ta  दिया  गया  हैं  कि  दयनीय  मामलों  में  अ्राय क्त  का  भजते  और  उस ने  इन

 वसूली  रोक  दी  जाये  विस्थापित  विधवाओं
 चिट्ठियों  की  प्राप्ति  तक  को  स्वीकार  नहीं

 मामलों  में  या  उन  व्यवसायों  के  मामलों  में
 कियाह

 ?

 जो  किराया  नही ंदे  सकते  वसूली  रोक  दी
 श्री  ज०  क ०  भोंसले  :  हम  ने  एक  समय

 जाय  स्व  स्वीकार  विया  था
 सीमा  निश्चित  कर  दी  हे  जिस  तक  सभी  दावे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  मुख्य  दावा  राय  क्त  को  भेज  दिये  जान  ates

 तक  नहीं  करना  वह  प्रश्न  पूछें  ।  ai  हम  तिथि  के  पश्चात  ऐसे  किसी  दाने

 श्री  जज  क७  प्रत्येक  मामले  पर  क  स्वीकार  नहीं  करते  ह  ।

 उस  के  गुण  दोषों के  अनुसार  विचार

 att  शिबानी  :  क्या  सरकार  को  विदित
 किया  जायेगा  |

 पगी  th  कुछ  मामलों  में  दावा  अ्रघिकारियों  के
 श्री  गिडवानी  :  इस  सम्बन्ध  में  रकार

 समक्ष  उपस्थित  होने के  आदेश  दावेदारों  को
 न  क्या  अन्तिम  foray  किया

 उक्त  आदेशो ंमें  निश्चित  की  गई  उपस्थित

 श्री  जी  क ०  भोले  इन  मामलों  पर  होन  की  तिथि  के  बाद  प्राप्त  हुए  तौर

 दस बहुत  ही  सहानुभूतिपूर्वक विचार  करने  के  लिये  oN  कारण  उन  के  दाव  प्रस्वीकृत  कर  दिये

 राज्य  सरकारों
 को  atte  जारी  कर  दिये  a

 a
 ?

 हि  |

 गये हूं
 | ह  जट  कंठ  Was  मेरी  इच्छी ह

 नगरीय  सम्पत्ति  के  दावों  की  जांच
 कि  इस  द  के  मामले  विशेष

 FURY  att  गिडवानी  क्या  रूप  से  सरकार  के

 ६

 ध्यान  में  लाय  जायें  र

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  ear  करेंगे  हम  उन  की  बारीकी  से  जांच  करेंगे  ।
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 सरदार  हुक्म  क्या  सरकार  ने  इन  तथा  जनता  के  धन  की  हानि  न  हों  जैसी  हानि

 अफसरों  को  यह  alas  दिये  हे  कि  दह  दावों  कि  जनता  को  त्रिपुरा  ated  श्रीराम

 कप
 की  जांच  इस  तरह  करें  कि  सरकार  की  अभिनव -

 या  मना पु  स्थित  कलकत्ता  कमर्शियल

 करण  योजना  के  अनुसार  नये  आयुक्तों  से  फिर  बेक  के  परिसमापक  हो  जाने  पर  उठानी  पड़ी

 से  इस  घ्यान  की  जांच  करने  को  न  कहना  इस  के  लिये  क्या  सुरक्षण  fea  गये
 ह

 थड़ े?  ह

 श्री  ज०  Fo  was  :  जी  ह  शनी दी कद कि AT  a  ।  डा०  काटजू  :  श्री  तक  यह  एक

 धन  जन  करने  लाभ  कमाने  वाली

 मणिपुर  राज्य  बेक
 संस्था  THT  ही  है  ।  परन्तु  विषय  के  किस  पहलू

 *URY.  श्री  एल०  Ho  सिह
 :  क्या  राज्य  की  ओर  माननीय  सदस्य  ने  श्यान  दिलाया  है

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 वह  सरकार  के  विचाराधीन है  तौर  भारत  के

 क्या  मनीपुर  राज्य  बेक  एक  पूर्ण  faa  बैक  ने  अभी  हाल  ही  में  बेक  का

 eq  सरकारी  बंक  निरीक्षण  किया  है  कौर  इस  सम्बन्ध  कि  किस

 प्रकार  बेक  को  gay  सुरक्षित  तथा
 दूर यदि  तो  इस  बेक  के  सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकार  जोखिम  तथा  उत्तर  ्य  २  ग्रा चार  स्थापितਂ  किया  जा  सकता

 हम  उस  से  परामर्श  कर  रहे  हें  ।  मेरे  विचार  से
 यदि  नहीं  तो  राज्य  सरकार

 at  अधिक  सुचना  देना  वांछनीय  नहीं  होगा  ।
 और  उक्त  बेक  के  मध्य  पारस्परिक  सम्बन्ध  ;

 ae  च्चा ryf=
 उस  में  अब  तक  वि  ननि eee  जत  श्री  एल  ०  ज  tag  :

 मुझे  विवरण  से

 ज्ञात  हुआ  कि  बेकिंग  सोथो
 से

 उधारਂ
 ,

 विनियोजित  धनराशियों  a  भी  एक  मद  है  ।  दृश्य  दे ंकिंग  aa  कौन  से

 सरकार  द्वारा  तथा  जनता  द्वारा  खरीदे  गयें  &
 ?

 हिस्सों  की
 डा०  काटजू  :  में  आप  को  कौर  झ  fan

 बेक  की  दायिता  तथा  परि सम्पत्  ;  agra  नहीं  दे  सकता  |

 क्या  यह  एक  घन  गजन  करनें  वाली
 श्री  ए०  सो ०  यहा  क  राज्य

 के  IT
 संस्था  ग्रीवा  तथा

 उक्त  बेक  के  ५०  प्रतिशत  हिस्से  war

 कि सरकार  के  सब  एसी  कोई  प्रथा  Q
 जाता  ?

 इस  बेक  को  किसी  अन्य  दृढ़  बेक  के  साथ  मिला

 दिया  जाये  जिस  से  कि  यह  बैंक  कहीं  निकट

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  क/टज  भविष्य  में  परिसमापक  न  हो  जाये  ?
 से  अपेक्षित  सुचना  देने  वाला

 डा०  काटजू  :
 में  नें  प्रभी  निवेदन

 किया  कि एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  x,  अनुबन्ध  सख्या  हम  रिज़र्व  बैंक  से  परामर्श  कर  रहे  हे  शौर  इसी

 a4]  विषय  विश्व  पर  किच र  विमश  किया  जा

 रहा है  । श्री  एल०  ज७  fag  :  विवरण  से  मुझे

 ज्ञात  होता  है  कि  सरकार  के  पास  १४  लाख  श्री  ए०  ato  यदि  इस  बीच

 रुपये  के  अंकित  मूल्य  के  २८,०००  हिस्से  हे  ।  बक  हानि  पर  चलन  तो  उस  हानि  की  कौन

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  सरकार  के  धन  की  भरपाई  करेगा  ?
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 इस  समय  तो  बेक  लाभ  कि  सेनिक  प्रयोजनों  के  लिये  अपेक्षित डा०  काटजू

 वस्त्रों  तथा  उपकरणों  कितना पर  चल  सहा टे  ।

 प्रतिशत  भार  स्थानीय  उत्पादन  से
 आसाम  क  उपद्रग्रत्त  मुस्लिम  परिवार

 पूरा  किया  जाता  कौर  कितना  प्रतिशत

 *U&.  श्री  अमजद  अली :  क्या  पुनर्वास  भाग  आयातों  से  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करें  गे

 रक्षा  उपमंत्री  सरोद

 सन्  9&Yo HAA के  झ्रासाम  के
 सैनिक  भांडारों  और  उपकरणों  को  तीन

 ग्रस्त  मुस्लिम  परिवारों  को  दिये  जाने  के
 लिये

 श्रेणियों
 में  विभाजित  जा  सकता

 संघ  सरकार  द्वारा  असाम  सरकार  को  दी  गई
 a  ——<—

 ~

 सम्पूर्ण  धन

 (१)  घातक  प्रकार  के  सामान्य
 यह  अभिप्राय  किस  के  लिये

 तथा  उपकरण  |

 यह
 धन  दिया  गया  था

 |  ्  )  शअ्रघातक  प्रकार  के  प्राविधिक
 क्या  यह  धन  उन  को  ऋण  दिये

 भंडार  तथा  उपकरण  |
 जाने  की  इच्छा  से  दिया  गया  था  ;  तथा

 घातक  प्रकार के  भांडार  प्रौढ़  विशिष्ट
 (a)  वहू  अवधि  तथाਂ  बह  व्याज

 प्रकार  के  सैनिक  शास्त्र  तथा  उपकरण  | की  दर  जिस  पर  यह  ऋण  दिये  गये  थे  ?

 जहां  तक  पहली  प्रकार  का  सम्बन्ध
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्०  क्०  भोसले  :

 हम  झ्रात्मनिभंर  दूसरी  प्रकार  के
 RIB, GY, 22Vy  स्पा  |

 उपकर  ं  के  सम्बन्ध  में  श्त्मनिभं रता
 जिन  को  साम्प्रदायिक  wort

 ~  कम  हैं  कौर  तीसरे  प्रकार  के  सम्बन्ध में  सब
 म  हानि  पहुंची  थी  उन  को  सहायता  तथा

 पुनर्वास  सुविधायें  देने  के  लियें  ॥

 सन्  PERKL-YR  के  आंकड़े  तुरन्त
 तथा  अदालत  देने  के

 लिये  |
 ही  उपलब्ध  नहीं  में  सशस्त्र  बलों  के  लियें

 क्रय  किये  गये
 शास्त्रों

 तथा  उपकरणों  के  सम्पूर्ण
 धन  की  ald पन  |  सी  छे  से  सद  वर्ष  मूल्य  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  भारत  में  समाप्त

 में  होनी  है  भ्र ौर  ब्याज  की  दर  ४  Q7 i  प्रतिशत  किये  गये  उपकरणों  का  मूल्य  तीनों  सेवाओं
 के

 प्रति  प्रथम  दो  वर्षों  में  कोई  ब्याज  नहीं  क्रय  किये  गये  उपकरणों  के  मूल्य  का

 ली  जायेगी  ।  कोई  ८०  प्रतिश्त  था  ।

 श्री  कुप्पन  :  इस  रकम  का  कितना  भाग
 ह  श्री  एम्०  आर ०  कृष्ण  :  क्या  में  उन

 बांट  1  ग द्य  T q  गया हे  ?  रियों  के  नाम  ज्ञात  कर  सकता  स
 प्  जिन

 श्री  ज्  Ro  stad  :  सभी  |
 म  भारत  में  यह  रक्षा  उपकरण  तथा  शस्त्र

 ?
 बनाये  गये  थ

 सैनिक  प्रयोजनों  के  लिये  शस्त्र  तथा  उपकरण
 जो  सतीश

 चन्द्र
 :  हमारी  कई  आयुध

 ५३७  एस०  आर०  कृष्ण  :  कया  फैक्टरियां  हूं  साथ  ही  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  इस  बात  से  नहीं  है  कि  हम  भारत  में  क्या
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 कुछ  बनाते  हे  ।  जो  कुछ  में  ने  निवेदन  किया  है  समिति  प्रथम  बार  १२  १३
 च्

 वह  भारत  में  की  गई  खरीदारी  के  सम्बन्ध  ave a)  को  नई  दिल्ली  में  समवेत ~  a
 ae  हुई थी  कौर  उस  ने  कुछ  fame  की

 एम०  आर०  कृष्ण :  क्या  में
 उन  विदेशी  हूं  जो  कि  इस  समय  विचाराधीन हें

 नागरिकों  की  संख्या  जान  सकता  हुं  जो  श्री  एस०  एन०  दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 इन  शास्त्रों  को  बनाने  वाली  फैक्टर  रियों  में  काय
 हूं  कि  क्या  समिति ने  कार्य  समाप्त

 कर  रहे  हे  ?
 कर  लिया  है  कौर  प्रतिवेदन दे  दिया  है

 ?

 सरदार  Yo  एस०  सहगल  :  AZ  उत्पन्न  श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  जी  उस

 नहीं  इता  हैँ  ।
 ने  कुछ  सिफारिशें की  हें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  यह  उत्पन्न  सेठ  गोविन्द दास  :  देव  में  सब  से  अधिक

 है
 ?

 बहरे  किस  प्रदेश  में  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जी  श्रीमान  ।  यह  श्री  Fo  डी०  मंचीय  :  इस  की  सूचना

 अरन  तो  उपकरणों  की  खरीद  के  सम्बन्ध  में  तो  मेरे
 पास  नहीं  है  ।

 ह  ।  ः

 श्री  के०  डी०  देशमुख  H  ज्ञात  कर

 सकता हूं  कि  अ्रधिकांश  आयात  किन  देशों
 काइमीर को को  ऋण

 से  किये  जाते  हे  ?  FURR,  श्री  के०  जी०  दशमखर च्  :

 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  श्रीकांत  आयात  की  सरकार  ने  जनवरी

 संयुक्त  राष्ट्र  fata  से  किये  जाते  हें  ।
 १९५३ में  छे  लाख  रुपये  का  ऋण  दिये  जाने  की

 प्रार्थना  की  थी  ?
 बधिरता  सम्बन्धों  विशेष  समिति

 *URC  श्री  एस०  एन०  दास  :-  क्या  दिक्षा
 यदि  तो  जिस  कार्य  के  लिये

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 काश्मीर  राज्य के  ढारा  यह  ऋण  मांगा  गया

 ह
 था  id

 ag  att  सा  विशिष्ट  काय  है  ~

 faa  के  लिये  वरीयता  सम्बन्धी  विशषज्ञ समिति
 क्या  भारत  सरकार  नें

 यह  ऋण

 नियुक्त  की  गई  तथा
 देना  स्वीकार  कर  लिया  हे  ?

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 (a)  उक्त  समिति द्वारा  अरब  तक  किया

 गया
 काटजू

 )
 am

 काश्मीर  की  सरकार  ने  जनवरी  Se  में

 जम्मू के  संयुक्त  पुनर्वास द्वारा  सहायता प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 तथा  पुनर्वास  सम्बन्धी  कार्यों पर  किये
 अनुसन्धान  उपमंत्री  के०  डी०

 देश  में  अधीरता  का  विस्तार  तथा  जाने  वाले  व्यय के  लिये  §,V¥, 90.0  रुपये की

 पेशगी  धन  राशि  की  मांग  की  थी  । कारणों  अनमन  लगाने  कौर  बधिरता

 को  रोकने  के
 लिये  उपयुक्त  साधनों  की  ह

 सिफारिश  करने  तथा  बधिरों  की  शिक्षा  अध्यक्ष  महोदय  के  झ्रादेशानुसार

 उन  के  पुनर्वास  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  |  माजिद  किया  गया  |  Ao  Fo  Yo
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 at  जी  हां  ।

 श्री
 के

 ०  जी  ०
 देशमुख

 :
 में  ज्ञात  कर  सकता  श्री  असजद  अली  :  क्या  उन्हों  ने

 हूँ  कि
 इस

 ऋण  की  अदायगी  की  क्या
 सत

 उड़ीसा  कौर  हैदराबाद  का

 ह
 ?

 दौरा  किया  था  ?

 डा०  काटजू  को  सहायताਂ
 श्री  दातार  :  जी  श्रीमान्  ॥

 wy  के  अन्तर्गत  एक  खाता  खोला  गया

 और  इस  रकम  को  उसी  खाते  में  दर्ज  कर  लिया
 मूंगफली  की  रिती  से  दूध  तयार  करना

 गया  हैं  |

 केंप  ४१,  श्री  हेडा  :  कया  प्राकृतिक
 श्री  कठ  जी०  देशमुख

 :
 में  ज्ञात  कर  सकता  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री

 श  काश्मीर
 को

 aa
 दिये  गये

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंग  कि  क्या यह  तथ्य

 ऋणों  की  कुल  रकम  कितनी  हैं
 ?

 है  कि  मैसुर  के  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगि

 काट  में  सारी  रक़म  नहीं  बट
 mera  विद्यालय  ने  मूंगफली की  गिरी

 सकता  हूं
 ।

 जहां  तक  इस  मद  का  सम्बन्ध  से  दूध  बनानें
 की  प्रणाली

 को  पूर्ण  कियां
 a इतनी  ही  है  ।

 ह
 ?

 निरोध  अधिनियम  के  अन्तरगत

 नज़रबन्दी  क्या  सरकार  जनता
 इस

 कैं  vo  श्री  अमजद  अली  दूध  की  सिफारिश करती  है  ?

 war  गृह  काय  मंत्री  निवारक  निरोध  अधिनियम
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 श्रन्तगंत  प्रत्येक  राज्य  में  राज बन्दी  बनाये

 व्यक्तियों  की  संख्या  बतलाने  की  अनुसन्धान  उपमंत्री  के  ०  डो
 ०  मालवीय )

 मूंगफली  की  गिरी  से  दूध  बनाने  की  एक

 प्रणाली  खाद्य  प्रौद्योगि  झ्रनुसन्घधान क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  गह-कार्यो

 परिस्थिति का  पुनरीक्षण  करने
 विद्यालय  मैसूर  ने  बनाई हैं

 ।  दूध  को  गंधर्विन

 के  लियें  हाल  ही  में  कई  राज्यों  का  दौरा  करने  तथा  कसैले  स्वाद  के  अन्तिम  चिन्हों

 किया  था  ?  तक  को  हटा  देने  के  सम्बन्ध में  प्रयोग  किये

 क्या  निवारक  निरोध  अधिनियम  जा  रक:हें

 के  भ्रन्तगंत  राज्य  बन्दी  बनाये  व्यक्तियों  (ar \  विद्यालय  में  किये  गये  प्रयोगों

 at
 संख्या

 में  वर्ष  प्रति  ag  कमी  होती  जा  रही
 a  के  आघार  पर  विद्यालय के  संचालक  नें  जनता

 ह
 ?

 से  मूंगफली  के  दूध  से  जमाये  गये  दही  को  काम
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 में  लाने की  सिफारिश की  है  ।
 में  ३१  gus  के  दिन  राज्य  बन्दियों

 की  संख्या  बतलाने  वाला  एक  विवरण
 श्री  हेमा :  परमधाम  आसमां

 मं
 सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।  परिशिष्ट

 जो  ग्राउंड  नट  से  दूध  निकालने  क  |

 ४,  अनुबन्ध  सख्या  28]
 प्रयोग  होता  उस  का  भी  इस  इंस्टीट्यूट

 उपमंत्री ने  हाल  ही  में  ट
 में  प्रयोग  किया  गया  है  ae  उस  का  विश्लेषण

 तथा  बम्बई  झर  मद्रास  राज्यों  के  कुछ  भागों
 कर के  देखा गया  है  ?

 का  दौरा  किया  था  at  इस  मंत्रालय से  सम्बन्ध

 ५  वाले  विभिन्न  मामलों  की--जिस  में  यह  श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी  उस  कें

 भी  एक  था--जांच  की  थी  ।  बारे
 में  मैसूर  इंस्टीट्यूट  सुना है  ।
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 ae  गोबिन्द  दास  र  जो  मूंगफली  कि  जिन  व्यक्तियों  ने  इस  दूध  को  पिया

 से  दूध  निकाला  जाता  इस  दूध  के  तत्वों  उन्हों नें  इसे  भ्रच्छा  पाया  परन्तु इस  के

 में  कौर  जो  गाय  का  दूध  होता  है  उस  के  सुपाच्य  होने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 निश्चित

 तत्वों  में  कुछ  अन्तर  हैं  दोनों एक  से  हैं  ?
 परिणाम  निकालने के  लिये  कुछ  शौर  प्रयोग

 3
 नया  इस  के  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  है  ?  x  | ध

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 as  गोबिन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  :  a को  यह  मालूम  2  कि  जिस  समय  वनस्पति

 यह  कैसे  हो  सकता  है  ।
 घी

 पहले  पहल  निकाला  गया  था  उस  वक्त भी भी

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  गाय  के  दूध
 इसी  तरह  की  बातें  उस  के  पक्ष  में  कही  गई

 शर  मूंगफली  के  दूध  के  तत्वों  में  कुछ  भेद  तो  थीं  कि  जिस  तरह  की  बातें  अराज इसप्रकार इस  प्रकार

 के  दूध  के  पक्ष  में  कही  जाती
 ?

 3.0  ही  लेकिन  उस  के  जो  तत्व  हें  वह  करीब  करीब

 दै ्य  ह
 गाय  कै  ga  के  तत्व  के  बहुत नर  ि  प्र  ह  |

 क०  डी०  मालवीय  मुझे  तो

 ao  गोविन्द  दास  क्या  यह  मामला  नहीं  मालूम  कि  वनस्पति  घी  के  पक्ष  में

 उसी  तरह  का  हो  रहा  है  जिस  तरह  का  कि  कोई  ऐसी  बात  कही  जा  रही  या  जो

 वनस्पति  घी  का  था  ?  बातें  पहले  कही  गई  थीं  उन  के  बारे  में

 कोई  सन्देह  किया  जा  रहा  है
 ।

 sty  Ho  डी०  मालवीय  :  यह  मूंगफली
 का  वेजिटेबल

 दूध  है
 |

 श्री  के०  जी०  देशमुख  :  यह

 डा०  एम०  एम०  दास  में  ज्ञात  कर  सकता  फली
 से

 दूध  बनाया  जाता  है  उस  की  पर  पौंड

 हूं  कि  क्या  इस  दूध  में  विभिन्न  तत्वों  की  पी  कीमत  कराती  है  ?

 प्रतिशतता वही  है  जो  प्राकृतिक  दूध
 पय  ? म  होती  २

 श्री  क०  डो०
 सालवीय

 :  करीब  नौ  पैसे

 फी  पौंड  ।
 श्री  के

 ०
 डी०  un  बोय  :  अधिकांश  मामलों

 में  मूंगफली के  दूध  में  पोषक  तत्व  गाय  के  दूध
 ait  Fo  ato  सोनिया

 के
 न

 केवल  बराबर  ही  है  बल्कि  कुछ  मामलों
 दूध  कारखानों  में  बनने  लगा  है

 ?

 में
 उस

 से  भी  अधिक  हैं  ।

 श्री  कि  डी०  मालवीय  : डा०  एम०  एम०  दास
 :

 में  बात  कर  सकता
 अभी  तो

 देश  के  दक्षिणी हिस्से  में  एक  कम्पनी को हूं  कि
 मनुष्य  की  पाचन  शक्ति  दोनों

 प्रकार  के  दूधों  को  पचाने  में  समान  रूप  से  कार्य  इस  पेटेंट  दिया  गया  है  प्रौढ़  यह  उस

 कम्पनी  के  विचार  करने  की  बात हैँ  कि  वह करती  हूँ  अज्ञात  क्या  इस  बनावटी  दूध  को

 कब  कारखाने  से  दूध  बना  कर  जनता को  बेचना मनुष्य
 का  झमाझम  प्राकृतिक  ङ्घ  की  अपेक्षा

 अप्रतीक
 अच्छी  तरह  से  पचाता  अथवा  शुरू  करेगी  ।

 f नहा

 डा०
 च्  चन्द्र

 :  यह  इंस्टीट्यूट
 श्ीध के ०  डी  ०  मालवीय  :  तक  जो

 किन  फलों  से
 दूध  निकालने  का  प्रयत्न  कर

 रही  aw
 2

 ?
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 थी  कठ  Sto  मालवीय  :  इस  समय  तो  प्राविधिक  शिक्षा  परिषद्  को  प्रादेशिक

 मूंगफली  से  दूध  निकालने  का  प्रयत्न  कर  समितियां

 है  ।  *uvy.  श्री  के०  ato  सोनिया  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  धुलें कर  :  क्या  ऐसी  कोई  मशीन

 बनाई  गई  है  कि  जिस  से  साधारण  लोग  भी

 कि  प्रविधिक  दिक्षा  परिषद्  द्वारा  नियुक्त

 की गई  प्रादेशिक  समितियों  के  कौन  कौन
 अपने  घर  में  इस  का  उपयोग  कर  सकें  शर

 सदस्य हैं  ?

 उस
 से

 ge  निकाल  सकें
 ?

 उन  का  तुरन्त  प्रारम्भ किये
 जाने

 श्री  के०  Sto  मालवीय  :  सरकार  को  वाला  कार्येक्रम  कौर  तक  उन
 की

 कितनी  बैठकें हो  चुकी  हैं  ? तो  ऐसी  मशीन  की  सुचना  नहीं

 ष् ~  |  उन  समितियों ने  केन्द्रीय  सरकार

 से  क्या  सिफारिशें की  हैं  ?

 बाबू  रामनारायण  उपाध्यक्ष
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 संधान  उप मन्त्री  कठ  डी०
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  से  (7)  अपेक्षित सुचना  सदन  पटल  पर
 दूध  का  स्वाद  कैसा  होता  है

 ?

 रखी  जाती  है  ।  देखिये  परिशिष्ट  ४,

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  यदि  माननीय  अनुबन्ध  संख्या  २७

 सदस्य  चाहेंगे तो  में  उन्हें  कुछ  दिनों  में  भेज  मानपुर  में  बतन  क्रम

 दूंगा  Fuse,  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  राज्य

 ato  रणवीर  fag  :  क्या  यह  वनस्पति
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  भारत

 सरकार की  यह  नीति  है  कि  मनीपुर में  श्रीराम
 दूध  भराली  दूध  में  मिलाया  जा  सकता  है  ?

 राज्य  के  वेतन  क्रम  ज्यों  के  त्यों  लागू  कर  दिये

 जायें  ?
 at  कठ  डो ०  मालवीय  :  यह  मिलावट

 की  बात
 सरकार  seat नहीं  समझती

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मन्त्री  :

 जी  एक  समान  स्तर  तथा  उत्तरदायित्व

 3

 इन  दोनों  को  अलग  खरीदा  जा  सकता

 वाले  पदों  के  सम्बन्ध  में
 ।

 जो  पद  स्तर
 तथा

 ्य

 उत्तरदायित्व को  देखे  कुछ  निम्न  कोटि  के

 हूं  उन  के  लिये  कुछ  निम्न  वेतन  क्रम  नियत
 श्री  धुले कर

 :
 क्या  यह  वनस्पति  दुध

 बाजार  में  बिक  सकेगा  दौर  यह  कितने  दिनों

 किये गये  हैं  ।

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  यह  तथ्य

 तक  ठीक  रह  सकेगा ?
 है  कि  भारत  सरकार  के  fia  को

 श्री
 के०

 डी०  मालवीय :  साधारण  दुध
 कार्यान्वित  करने  के  लिये  कुछ  fram,  जैसे

 जन  वास्तु  दिक्षा  चय  केਂ
 जितनी  जल्दी  बिगड़  जाता  यह  उतनी

 weal  नहीं  बिगड़ता

 राइफल्स  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा

 थी  गणपति राम  :  क्या  इस  का  घी  चारिक  wea  नहीं  दिये  गये  हैं  ?

 भी  बनाया  जा  सकता  है  ?

 डा०  काटजू
 :

 मुझे  इस  की

 उपाध्यक्ष महोदय  :  अगला  ॥  सुचना  चाहिये  ।  में  माननीय  सदस्य  से  हा गायना
 181  PRN



 ११२१  मौखिक  उत्तर  4  भागे  १९५३  मौखिक  उत्तर  ११२२

 करूंगा  fe  वह  मुझे  एक  निजी पत्र  भेजें  झ्रनुसूचित afer  जातियों  तथा

 कौर  में  उन  को  सारी  सुचना  दे  दूंगा
 ।  यह  एक  पिछड़े  वर्गों  के  विकास  के

 बहुत  विस्तार की  बात  है  ।  टित  की  गई  थी  ;

 उसे  किस  प्रकार  व्यय  किया
 श्री  एल०  ज्ञ०

 सिंह  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कि जब  कि  श्रेणी  १  wie  २  के  कर्मचारी
 तथा

 श्रीराम  वेतन  क्रमों  के  प्राकार  पर  पुनरीक्षित
 क्या  भ्रनुसुचित

 त्न
 प्र  i

 किये
 गये

 वेतन
 क्रमों  की  सुविधाओं को  प्राप्त  सूचित  afer  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गों

 क
 कर

 रहे  हैं  तो
 श्रेणी

 ३  प्र  ४  के
 कर्मचारियों  प्रादेशिक  आयुक्तों  के  कार्यालयों

 संधारण का  व्यय  भी  उपरोक्त  भ्रनुदान  अथवा
 को

 इन  सुविधाओं से  क्यों  वंचित  किया  गया

 निधि  में  से  किया  गया  था
 ?

 ट्
 ?

 गृह-कार्य  उप मन्त्री  ः

 डा०
 काटजू

 :
 मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये

 ॥
 १९  १९५३  के  श्री  एन०

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 श्रीकान्तन  नायर  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या

 हूँ
 कि  मनीपुर के  सन्

 १९  ५२-५३
 १८४ के  भाग  के  सम्बन्ध में  दिये

 गये

 शर  QeN2-Nw H fat के  तैयार  किये  गये  उत्तर  की  we  ध्यान  दिलाया  जाता  है
 आयव्ययक  प्राक्कलनों में  पुनरीक्षित  वेतन  क्रमों

 वह  उत्तर  इस  प्रकार  था
 :

 शर  भत्तों  का  प्रावधान  क्यों  नहीं  दिया  गया

 हैं  जब  कि  त्रिपुरा  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार का  जातियों  के  कल्याण  का  कायें

 प्रावधान किया  गया  है  ?  मूल  रूप  से  राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व

 है  ।  अनुसूचित  जातियों  के
 विभिन्न

 डा०
 काटजू

 :
 इस  का  इस  मामले  से  कोई  राज्यों को  भारत  सरकार  से  कोई  भी  अनुदान

 सम्बन्ध  नहीं  विस्तृत  नियम  बनायें  गये  नहीं  दिये  गये  ।  सन्  १९५२-५३  में  संविधान

 हूं  भ्र  प्रत्येक  व्यक्ति  के  मामले  की  जांच  के  अनुच्छेद  Vox (F)  के

 की  जा  रही हैं  ।  प्रत्येक  के  वेतन  क्रम  बढ़ा  दिये  आदिम जातियो ंके  कल्याण  तथा

 जायेंगे  ate  किसी  को  भी  वेतन  में  तनिक  भ्रनुसुचित क्षेत्रों  के  विकास  के  लियें
 विभिन्न

 x  ia

 सी
 भी

 कमी  नहीं  होगी  ।  यह  एक  बहुत  ही  राज्यों को  यह  अनुदान दिये  गये  थे  ।

 प्रविधिक प्रकार  का  आ  है  ।
 इस  के  च्  विभिन्न  राज्यों  को

 दिये

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  माननीय  मंत्री  गये  अनुदानों  की  रकमों  का  विवरण  दिया

 को
 किसी  भी  मनीपुरी से  इस  सम्बन्ध में  गया है  सब  का  योग  PORK  लाख

 कोई  प्रतिनिधान प्राप्त  gat  है  ?  रुपये  होता  है  ।

 डा०  काटजू
 :

 मुझे  ज्ञान  नहीं  है  ।  इन  विभिन्न  कल्याणकारी
 तथा

 विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  के  अर्थात---च्च्

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 (१)  विकास

 छोटे  पमाने
 की

 आदिम  जातियों का  विकास
 योजनाओं  सहित  ।

 कैंप  ४६.  श्री  रीडिंग  किशन  क्या  (२)  शिक्षा  प्रसार
 तथा

 गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  छात्रवृत्तियों
 |

 १९५२-५३  में  भारत  (३)  लोक
 मलेरिया

 विरोधी

 द्वारा  धनराशि  अनुसूचित  कार्यवाहियों  सहित
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 (४)
 ग्राम्य  सड़कें  ।

 (५)  कुटीर  उद्योगों  विकास ।
 दिया है  ?

 श्री  दातार  :  मुझे  इस  की  कोई  सूचना

 (7) sit vet
 जी

 नहीं
 नहीं

 हूं  ।
 श्री  रीडिंग  किलिंग  में  ज्ञात  कर  सकता  श्री  गणपति  राम  :  क्या  माननीय  मंत्री

 कि  कुछ  राज्यों  जैसे  मनीपुर  ने  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  कोई  रिपोर्ट

 कौर  त्रिपुरा  को  विवरण  में  दी  गई  राज्यों  की
 इस  विषय  में  मांगी  है  ?

 सूची  में
 सम्मिलित  क्यों  नहीं  किया  गया

 श्री  दातार  :  हमें  रिपोर्टे  मिलेगी  ।

 है
 ?

 क्या  कोई  ऐसा

 श्री  दातार  :  जहां  तक  इन  राज्यों  का

 श्री  घुसाया  :

 जिस  में  झ्रावंटित  धन  राशि  wit  तक
 सम्बन्ध  यह  भाग  ग  में  के  राज्य  हैं  सम्पूर्ण

 खर्च  नहीं  हुई  है
 ?

 उत्तरदायित्व  केन्द्रीय सरकार  को  वहन  करना

 है  ।  इसलिये  कोई  रकम  विशेष  नहीं  दी  गई  श्री  दातार
 :

 अधिकांश  राज्यों  में  धन

 व्यय  किया  जा  चुका  ate  यदि  माननीय

 श्री
 त्री'०  एस०  मति  में  ज्ञात  कर  सकता  सदस्य  राज्य  विशेष  के  सम्बन्ध  में

 हं  कि  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में
 सूचना  चाहते  हें  तो  वह  एक  पृथक  की

 कोई  सावधानी बरत  रही  है  कि  राज्यों  में
 पूर्वे  सुचना दें

 श्रतुसूचित  जातियों  तथा  श्रनसुचित  ख़ादिम
 श्री  गणपति  राम  :  क्या  में  रखे

 जातियों के  कल्याण का  काम  प्रगति  कर
 a
 ह

 ?  सकता  हूं  कि  शअ्रनुसुचित जाति  आयुक्त की

 mint  रिपोर्ट  जो  छपेगी उस  में  उत्तर

 श्री  दातार :  जी  हां  ।
 प्रदेश  का  पुरा  विवरण  होगा

 श्री  बी०  एस०  में  ज्ञात  कर  सकता  श्री  दातार  :  यह  रिपोर्ट  PEXL-XR  के

 कि  क्या  गत  ay  तथा  इस  वर्ष
 सम्बन्ध  में  थी  ।  वह  वर्ष  समाप्त  हो  गया

 मदास  राज्य  के  अनुदानो ंमें  कटौती कर  दी

 तथा  यदि  ऐसा  तो  इस  सम्बन्ध  में

 @  ate  रिपोर्ट  के  प्रस्तुत  किये  जाने  के
 बाद

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कायंवाही  की  है
 ?  भ्र वस् था  निश्चय  ही  सुधर  गई

 श्री  दातार  :  भारत  सरकार  को  कोई  उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान

 सूचना  नहीं  पर  हम  आवश्यक  सूचना  श्री  फौरन  दत्त  :  उस  कार्यवाही  के  विरुद्ध

 मांगेंगे  ।  जिस के  द्वारा  हमारे  कार्यालय  को  हटा  दिया

 गया  विरोध  प्रदर्शन  करने  के  हेतु  में  अपने श्री  गणपति  राम  :  क्या  माननीय  मंत्री

 को  यह  मालूम है  कि  उत्तर  प्रदेश की  सरकार  प्रश्न  को  प्रस्तुत  नहीं  करना  चाहता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संख्या  uve भ्रनुसूचित  जातियों  की  उन्नति  के  लिये  काफ़ी

 रुपया  खर्चे कर  रही  है  ?  पूछा  नहीं गया

 श्री  दातार  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  धन
 कनाल

 व्यय  कर  रही  परन्तु  वास्तविक  ates  नगरीय  अचल  सम्पत्ति  के  शवों  पर  पुनरीक्षण

 *uvé,
 श्री  गिडवानी  :  क्या

 श्री  बी०  एस०  में  ज्ञात  कर  सकता  पुनर्वास  मंत्री  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गई  नगरीय

 हूं  कि  पश्चिमी बंगाल  सरकार  ने  चल  सम्पत्ति के  उन  दावों  की  संख्या  बतलाने



 ११२५  मौखिक  उत्तर  ATE  १९५३  मौखिक  उत्तर  ११२६

 की  कृपा  करेंगे
 जिन

 को  मुख्य दावा  आयुक्त  और  न  उन  का  इतना  धन  व्यय  कराया  जाये

 द्वारा  स्वयं  प्रेरणा से  प्रेरित  हो  कर  पुनरीक्षित  कोई  alee  निगमित  करने  की  वांछनीयता पर

 विचार  करेगी ?

 कितने  मामलों  में  दावों  को  बढ़ा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  यह

 feat गया  हैं  ?  seq  निष्क्रान्त सम्पत्ति  विधेयक  पर  हुई

 चर्चा  के  समय  उठाया  गया  था  माननीय कितने  मामलों  में  दावों  को  कम

 प्रभारी  मंत्री  ने  उत्तर दिया  था  कि  अ्रसुविधाओं

 bm  ond  क्या  को  जहां  तक  संभव  हो  दूर  किया
 पुनरीक्षण  किये  जाने

 जायेगा  ।
 कारण थे  ?

 श्री  गिडवानी  :  मुझे  एक  व्यक्ति
 पुनर्वास  उप मन्त्री  जे०  के ०  भोंसले  )  :

 का  हाल  मालूम  है  जिसे  बम्बई  से  दिल्ली ८
 १९५३  TH  oa

 मामले  ॥  बुलाया गया  था  ।  उस  व्यक्ति  कुछ

 भी  मिलने  से  पहले  ad  पास  से  धन  व्यय
 a

 सुचना  तत्काल  ही  करना  पड़ा  है  ।

 उपलब्ध नहीं  है  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  कुछ  सुना

 निहित  दावों  की  जांच  करते  गया  था  ।

 मुख्य  दावा  भयो  को  यह  ज्ञात  ग्राम्य  विश्वविद्यालय

 gar  कि  कुछ  मामलों  में  भूमि  लंडों  ate  भवनों

 के  सम्बन्ध में  अधिकाधिक  ग़लत  कीमतें
 FU,  प्रो०  राम  शरण :  क्या  शिक्षा

 लगाई गई  थीं
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  राधा क्षेत्रफल  तथा
 कृष्णन  विश्वविद्यालय  आयोग  की  सिफारिशों

 विभिन्न  प्रकार  गणनाओं  इत्यादि  के

 सम्बन्ध  में  भी  उन्हें  बहुत सी  भ्र नियमितता एं
 झर  भारत में  ग्राम्य

 विद्यालयों  की  स्थापना के  सम्बन्ध  में  की  गई
 दिखाई  दीं  ।  इसलिये  उन्हों  ने  ऐसे  सभी  मामलों

 सिफारिशों  किस  सीमा  तक  कार्यान्वित
 को  पुनरीक्षण के  लिये  दावा  आयुक्त को  भेज

 दिया  ॥
 किया गया  है  ?

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार को  कोई
 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक

 अनुसन्धान  उप मन्त्री  के०  डो ०
 प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  हैं  कि  जब  यह  पुनरीक्षण

 किया  जा  रहा  हैं  दावेदारों को  उन  के
 ग्राम्य  विश्वविद्यालयों की  स्थापना के  सम्बन्ध

 निवास  स्थानों से  बहुत  दूर  हाजिर होने  के  लिये
 में  माननीय  सदस्य का  ध्यान  श्री  सी०  पी०

 कहा  जाता  जिस  से
 उन

 को  बहुत  सुविधा
 एन०  सिन्हा  द्वारा  लोक  सभा  में  १६

 होती  है  तथा  व्यय  भी  होता  उदाहरण के
 १९५२ को  पूछे  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या

 लिये  व्यक्तियों को  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य
 ८७५  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर की  झोर

 दिलाया जाता  है  ॥ तक में  बुलाया गया  है  ?

 थ्रो
 जे०

 क्क्०
 ध नौंसलें

 :
 संभव  है  ऐसा

 राधाकृष्णन  आयोग  की  अन्य

 श्रीमान ॥
 रिशों

 के
 सम्बन्ध

 में  केन्द्रीय सरकार  ने

 oo  बनारस  विश्वविद्यालयों के
 थी  गिडवानी

 :
 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध

 सम्बन्ध  में  अपेक्षित  विधान  बना  कर  कार्यवाही

 कि  उन  को  इतनी  प्र सुविधा  न  दी  जाये
 की  हैं

 ।
 विश्व

 भारती
 को  भी  केन्द्रीय  firs.
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 विद्यालय  बना  दिया  गया  है  ।  विश्वविद्यालय  मौलाना  आज़ाद  :  बात  यह  है  कि  कमीशन

 की
 रिपोर्ट  में

 जो  सिफारिशें की  गई  थीं
 भ्रनुदान  समिति  की  स्थापना  सिद्धान्त

 रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  और  उस  के  उन  में  से  कुछ  सिफारिशों का  ताल्लुक
 गवर्नमेंट

 आफ  इंडिया  से  था  श्र  कुछ  का  स्टेट कृत्यों  सम्बन्धी  विस्तृत विवरण  विचाराधीन
 a
 ्  ।  मेंटों  और  यूनिवर्सिटियों  से  ।  गवर्नमेंट  साफ

 इंडिया  ने  उन  तमाम  सिफारिशों को  जिनका
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्योंकि  हमें  श्री

 ताल्लुक  यूनिवर्सिटियों कौर  स्टेट
 गवननेंमेंटों

 सी०  पी०  एन०  सिन्हा  के  के  सम्बन्ध  में

 दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश  किया  गया  में  ज्ञात
 से  है  उन  के  पास  भेज  दिया  है  श्रौर उन का उन  का

 ध्यान  दिलाया  है  |

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  किसी भी  राज्य  नें

 ग्राम्य  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  श्री  दाभी
 :
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या

 में  कोई  कार्यवाही की  है  ?
 यह  तथ्य  है  कि  एक  ग्राम  विद्यापीठ

 सौराष्ट्र

 में  स्थापित  किया  जा  रहा  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 मौलाना  आज़ाद  :  हो  सकता  है  ॥

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  आजाद
 उपाध्यक्ष महोदय  :  ऐसे  seat  की  पुर्व

 सुचना दी  जानी  चाहिये  जिस  से  कि  सूचना
 ने  कोई  क़दम  नहीं  उठाया  है  ।

 एकत्रित की  जा  सके  ।
 Sto राम  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 श्री  बी०  एस०  मस्ती  में  ज्ञात  कर  सकता

 इस  तरह  की  कोई  यूनिवर्सिटी खोलने  का
 हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों

 विचार कर  रही  हैं  ?
 a  ग्राम्य  विश्वविद्यालयों कीं  स्थापना  की

 मौलाना आज़ाद  :  जी  तक
 विस्तृत योजना  बनाई

 के  अरन

 गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  ने  किसी ऐसी
 पर  कोई  पत्र  व्यवहार  कर  रही  है

 ?

 सिटी  के  क़ायम करने  का  इरादा नहीं  किया

 मौलाना  आज़ाद  :  जी  स्टेट  गवन नं
 r

 मेटों
 है  क्योंकि  यह  जब  ही  हो  सकता  है  जब

 at  बहुत  सी  बातें  जमा  हो  जायें  वह  को  कमीशन  की  सिफारिश  भेज  दी  गई  हैं

 नहीं  हुईं
 ।  और  उन  से  खतोकिताबत

 की  जा  रही  है  ।

 श्री  गणपति  राम  :  क्या  माननीय  मंत्री

 को  मालूम हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  के  गोरखपुर

 जिले में  एक  रूरल  यूनिवर्सिटी  उपाध्यक्ष  महोंदय
 :

 उन्हों  ने  शुभ  प्रारम्भ

 a)  खोलने  की  स्कीम  थी  कौर  वह  किया  वह  बोलते  जायें
 ।

 कहां तक  कार्यान्वित हो  रही  है  ?
 श्री  बो०  एस०  पत्ती  मेरा  यह  ह

 मौलाना आजाद  :  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 ही  इस  का  जवाब  दे  सकती  है
 ।

 विशेष रूप  से  इन  प्रायः  विश्वविद्यालयों

 श्री  एस०  एन०  दास  :  रिपोर्ट  के  प्रस्तुत  की  स्थापना  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 किये  जाने  के  बाद  से  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 पत्र  व्यवहार कर  रही  है  ?

 कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  यह  ज्ञात करनें

 के  लिये  कि  राज्य  सरकारें इन  सिफारिशों  को  मौलाना  आज़ाद  :  कमीशन  की  सिफारिश

 यह  थी  कि  तमाम  स्टेट  गवन मेंट ों  में
 एक किस  सीमा  तक  कार्यान्वित  कर  सकी

 कोई  प्रयत्न किये  गये  हैं  ?  सिल  देहाती  तालीम  के  लिये  बननी  चाहिये
 |
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 इस  के  बाद  फिर  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष  में  एकत्रित  हुए

 देखेगी  कि  किस  तरह  कौर  किस  जिस  में  से  २,३५०  रुपये  की  रकम

 जगह  यूनिवर्सिटी बनाई  जाये  ।  गवर्नमेंट
 मदरास  के  राज्यपाल  को  भेजी  जा  चुकी  हैं  !

 इंडिया ने  स्टेट  गवर्नेमेंटों से  दरयाफ़त  किया  इस  के  झ्र ति रिक्त  चक्रवात  से  प्रभावित

 मालूम  यह  eat  कि  किसी  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  क्षेत्रों  में  सहायता  पहुंचाने  के  लिये  ३०,०००

 wal  तक  इस  तरह  की  कोई  काउंसिल  नहीं  रुपये  की  शक  रकम  मद्रास  के  राज्यपाल  को

 बनाई  है  ।  अब  गवर्नमेंट  कोशिश  कर  रही  है  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष  से

 कि  काउन्सिल  बनें  ॥  भेजी  जा  चुकी  है  ।

 डा०  परदा  क्या  सरकार उन  श्री  वो रस् वामी  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कारी  संस्थानों  को  जो  इन  विश्वविद्यालयों  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  किसी  अधिकारी

 को  चलाने  की  इच्छा  प्रकट  कोई  अनुदान  को  चक्रवात  से  प्रभावित  क्षेत्र  का  दौरा  कर  के

 देन  की  प्रस्थापना  करती  है  ?  वहां  जनता  की  अवस्था  का  अध्ययन

 मौलाना  आज़ाद  :  गवर्नमेंट  के  सामने
 करने के  नियुक्त  किया ह  ?

 एसी  कोई  दरख्वास्त  नहीं  भाई  श्री  दातार  :  मुझे  इस  प्रदान  की  पूर्वे  सुचना

 zt  चाहिये  ॥

 श्री  गणपति  राम
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 श्री  बेंकटारमन्  :  क्या  में  तंजौर  तथा

 कि  rg  L3-US  के  बजट  में  रूरल  तिसरुचिपलल्ली  जिलों  को  चक्रवात से  पहुंची  हानि

 feat  (mEq  विश्वविद्यालयों  )  के  लिये  कोई  का  परिमाण  ज्ञात  कर  सकता हूं
 ?

 फंड  रखा  गया है  ?

 श्री  दातार  :  वह  सुचना  इस  समय  मेरे

 मौलाना  आज्ञाद
 :

 कोई  खास  फंड  नहीं  पास  नहीं  है  ।

 रखा  गया  ह  ।  यूनिवर्सिटी  एज्युकेशन
 श्री  वबकटारसमन ष्  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं के  लिये  फंड  रखा  गया  है  |

 कि  क्या  मद्रास  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार

 चक्रवात  सहायता  श  से  किसी  सहायता  की  मांग  की  थी  ?

 *uuo,  श्री  वो रस् वामी  :  क्या  गृह-कार्य  श्री  बीर स्वामी  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 के  के  क  क  @  क

 क्या  भारत  सरकार  ने  मद्रास
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  कि  पहले

 सरकार को  चक्रवात  सहायता  ्  के  प्रश्न  का  उत्तर  न  दे  दिया  जाये  माननीय  सदस्य
 सम्बन्ध  में  कोई  सहायता  दी  तथा

 प्रतीक्षा  करें  ।

 यदि  तो  अरब  तक दी  गई

 सहायता किस  प्रकार  की  है  ?

 att  दातार  :  जो  सुचना  हमें  प्रात
 हुई

 है  उस  के  अनुसार  कहां तक  चक्रवात से

 गृह-कार्य  उप मन्त्री  :  प्रभावित  क्षेत्रों  में  सहायता  पहुंचाने  की  बात

 शौर  केन्द्रीय  राजस्व से  कोई  का  सम्बन्ध हैं  हम  से  किसी  प्रकार  की  सहायता

 भी  श्रमिक  सहायता  नहीं
 दी

 गई  है
 ।

 परन्तु  की  मांग  नहीं
 की

 गई  ह  ।  परन्तु  मुझे  ज्ञात

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  चक्रवात से  पीड़ित  व्यक्तियों

 को  सहायता  के  लिये  निकाली गई  श्रपील  के

 हुआ है कि fe  यह  ऐसी  मद  ह  जिस  के  अ्रन्तगंत

 साधारणतया  सहायता  fea  जाने  की
 परिणामस्वरूप कोई  Yooo

 रुपये  प्रधान  मंत्री
 मांग  की  जाती हू
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 श्री  वीर स्वामी  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  के
 लिये  हिन्दुस्तान  में

 amex  कितने  दिन

 कि  क्या  मद्रास  सरकार  ने  इस  के  सम्बन्ध में  में  ट्रेन  किये  जायेंगे  ?

 केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  प्रार्थना  की  हूँ  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  सरकार  की  पालिसों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वही  पहनना

 है  कि  जहां तक  हो  सके  इनਂ
 चीजों

 श्र  उत्तर  भी  वही है  ।
 की  ट्रेनिंग  का  जिन  का  प्रबन्ध  अभी  यहां  नहीं

 आधुनिक  युद्ध  प्रणाली  में  प्रशिक्षण
 हिन्दुस्तान  में

 किया
 यह  अफ़सर

 ५५  ५
 *RUR,  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  fan  उन  चीज़ों  की  ट्रेनिंग के

 लिये  भेजे  जाते  हैं

 क्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 जिन  का  यहां  इन्तज़ाम नहीं  हूँ  ।

 क्या  सरकार  किन्हीं  छात्र-सैनिकों  श्री  रघुनाथ  सुरक्षा  की  दृष्टि
 तथा  विभागीय  अधिकारियों  को  आधुनिक  से  विदेशियों  को  सेना  में  रखना  क्या  वांछनीय

 य्द्ध भक  प्रणाली का  ज्ञान  प्राप्त  करने  अ्रथवा उस  होगा  ?

 में  वास्तविक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  केਂ  लिये
 प्रधान  मन्त्री  (att  जवाहरलाल  ATS)  :

 विदेशों  को  भेजने  की  प्रस्थापना  करती
 जी  बहुत  ही  कम  ast  नादिर

 यदि  तो  किन  देशों  तथा
 नज़र  माइक्रोस्कोप

 भारतीय  सशस्त्र  बलों  में  इस  समय
 या

 टेलीस्कोप
 से

 देखें
 ।

 कितने  विदेश-प्रशिक्षित  अ्रधिकारी  हूं  ?

 सामान्य  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट
 रक्षा  उप मन्त्री  सती दा

 तीनों  सेवाओं  के  चुने  हुए  झ्रधघिकारियों
 FURR.  श्री  एस०  एन०  दास :

 क्या  fafa  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे को  झ्रपेक्षित  स्तर  तक  की  विशेषज्ञ  प्रशिक्षण

 कि  क्या  चुनाव  आयोग ने ने  सामान्य  चुनाव
 के

 प्राप्त  करने  के  लिये  विदेशों
 को

 भेजा  जाता  है
 ।

 संचालन  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी a अधिकांशतया  उन  को  संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  को

 भेजा  जाता  झ्र ौर  कभी  कभी  संयुक्त  राज्य

 कनाडा  कौर  भ्रास्ट्रेलिया  को  भेजा
 यदि  तो  क्या  सरकार  उक्त

 रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखने  की
 जाता हैँ  ।

 कृपा  करेगी  ?

 ce
 बिधि  तथा  अल्पसंख्यक-कार्ये  मंत्री

 शी  बी०  एस०  में  ज्ञात  कर  सकता  :  जी  नहीं ॥

 हूं कि
 क्या  हमारे  किन्हीं  श्रष्रिक'रियों  को

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  पश्चिमी  जमाने

 को  भी  भेजा  गया  ak  यदि  at,  तो  कितनों
 श्री  एस०  एन०  दास

 :
 में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  चुनाव  अ्रायोग
 को ?

 से  कोई  रिपोर्ट  मांगी है  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  मुझे  उस  की  पूर्व  सुचना  श्री  बिस्वास  :  रिपोर्ट  तैयार  की  रही

 चाहिये  ।  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  किसी  भी  a
 ह

 अधिकारी  को  ofeach  जर्मनी  भेजा  गया  था  ।
 श्री  एस०  एन०  दास

 में
 ज्ञात

 कर
 सकता

 श्री  रघुनाथ
 सिंह  :  क्या  में  जान  हूं  कि  क्या  चुनाव  आयोग  की  सम्मति  चुनावों

 ता
 हूं

 कि  इन  वारेन  ट्रेन्ड
 के

 सम्बन्ध
 में

 प्राप्त
 हुए

 प्रनुभवो
 के  विषय  में

 प्रशिक्षित  )
 भ्रफ़्सरान  के  स्थान  की  पूर्ति  मांगी गई  हू  ?
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 श्री  बिस्वास  :  वह  उसी  के  सम्बन्ध  में  यदि  तो  इस  मद  म  सरकारी

 रिपोर्टे  दे  रहा  है  ।  खज़ाने  में  कितनी  रकम  राई

 श्री  एस०  एन०  दास  :  एक  विधेयक  रक्षा  उप मन्त्री  सतोश  :

 सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  किये  जाने  को  2  प्रत्येक  मंडली  हुए  व्यय  को

 भर  में  ज्ञात  करना  चाहता  हुं  कि  क्या  हम  दिखलाने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 विधेयक  के  प्रारूपण  के  सम्बन्ध  में  चुनाव  रखा  जाता  हे  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४

 झ्रायोग  से  कोई  सिफ़ारिशों  या  सुझाव  प्राप्त
 a  अनुबंध

 संख्या  २८  |

 हुए हू  ?  कोई  पुरस्कार  नहीं  दिये

 श्री  बिस्वास  अज  एक  विधेयक  पुर:स्था-  परन्तु  प्रत्येक  कलाकार  को  एक  स्मृति  चिन्ह

 पित  fear  atc  माननीय  सदस्य  देने  का  विचार  हे  ।

 देखेंगे
 कि  उक्त  विधेयक  में  गत  चुनावों  में

 प्राप्त  हुए  अनुभवों  के  परिणामस्वरूप
 ८,४९५  रूपये  |

 उत्पन्न हुए  प्रदनों का पुर्ण रूप से का  पूर्ण  रूप  से  समावेश  नहीं
 भारत  सरकार  कोई  सूचना

 किया  गया  है  ।  कुछ  ही  बातों  का  नहीं
 है  ।

 समावेश  किया  गया  है  ।  अन्य  बातों  के  लिये  set  उत्पन्न
 नहीं  होता है  ॥

 चुनाव  भ्रायोग  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  तक

 प्रतीक्षा  की  जायेगी  ॥
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नों  का  समय

 gar
 2a7T

 गणराज्य  दिवस  समारोह

 FUR,  gTo  सत्यवादी  :  क्या  रक्षा
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 किराये  को  बकाया गणराज्य  दिवस  समारोह  के

 सम्बन्ध  में  नृत्य  तथा  संगीत  कार्यक्रमों  में

 भाग  लेने  वाली  प्रत्येक  राज्य  की  मंडली  पर
 Fuge.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर

 :

 क्य  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 सरकार  द्वारा
 कितना मद  वार  व्यय  किया

 गया  पर  क्या  यह  तथ्य  है  कि  उन

 क्या  इन  मंडलियों  को  कोई

 पित  व्यक्तियों  के  मामलों  जो  निष्क्रिय

 सम्पत्ति
 पर

 अधिकार  जमाये
 हुए  हें

 नौ
 पारितोषिक  भी  दिये  गये  यदि  तो  किस

 निर्वाह भत्ता  ले  रहे  किराये की  बक़ाया  को
 प्रकार

 उन  को  दिये  जाने  वाले  जीवन-निर्वाह भत्ते

 इस  समारोह  को  देखने  जाने  वाले  से  काट  लेने के  ares दिये  गये  हैं  ;

 दर्शकों  से  हुई  सम्पूर्ण  राय  ;
 क्या  सरकार  को  ऐसे  मामलों

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पैप्सू  वाली  जिन  में  कि  श्रावंटनी  कोई  विस्थापित  विधवा

 मंडली के  प्रभारी  कलाकार  ने  अपनी  या  कोई  नाथ  या  कोई  ऐसा  व्यक्ति

 मंडली  के  सदस्यों से  पांच  रुपये  प्रति  व्यक्ति  जो  कि  वास्तव  में  किराया  दे  सकने  की  स्थिति

 प्रति  दिन  दिल्ली  में  भोजन  तथा  निवास
 में  नहीं  किराये  की  वसूली  न  किये  जाने  के

 सम्बन्धी  व्यय  के
 रूप  में

 वसूल  किये  हे  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए
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 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  पत्रों  के  विषय  में  कुछ  अग्रेतर  सूचना  देनें

 अन्तिम  निर्णय  किया  है  ?  को  कहा  गया है  ।  कुछ  WA  विधवाओं  तथा

 प्रनर्वास चप्  उप मन्त्री  ज्ञ०
 Fo  :  व्यक्तियों  को  आवेदन  पत्र  भेजने  की

 जी  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  अनुमति  दे  दी  गई  हैँ
 ।  परन्तु  कोई  अग्रसर

 निर्णय  किये  जाने  तक  उन  के  मामलों  पर
 ag  wien  दिये  गय  हे  कि  किराये  की  वसूली

 की  मद
 में

 जीवन-निर्वाह  भत्ते  में  २४  प्रतिदिन  कार्यवाही  नहों  की  जा  सकती  है
 '

 से  प्रतीक  की  कटौती  न  की  जाये
 अनुसन्धान  प्रशिक्षण  छात्रवृत्तियां

 जी  हां  ।
 FUSZ  श्री  दामोदर  मेनन  (a } }

 यह  निर्णय  किया  गया ह  कि  ऐसे  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  सरकार  d  उसे  प्रणाली  जिस  के व्यक्तियों  के  मामलों  पर  सहानुभूतिपूर्वक

 विचार  परन्तु  प्रत्येक  मामले  की  wat  अनुसन्धान  प्रशिक्षण  छात्रवृत्तियों

 उस  के  गण  दोषों  के  अनुसार  जांच  की  का  आ्रावंटन  fear  जाता  कोई  परिवर्तन

 शौर  जिन  मामलों  में  यह  निश्चित  हो  जायेगा  करने  का  निर्णय  किया  है  ?

 कि  aye  व्यक्ति  को  सहायता  की  वास्तव

 नई  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?
 में  श्रावइ्यकता  हू  उपयुक्त  सहायता  भी

 दी  जायेगी  ।  प्राथमिक  संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मन्त्री  आज़ाद  )  :
 विधवाओं  को  क्षतिपूर्ति

 शआर  सन्  PEWE-Lo  तथा

 FUR,  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  PEYQ-KR  में  प्रारम्भ  की  गई  छात्रवृत्ति

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  के  विवाद  आवंटन  की  प्रणाली  के  स्थान  पर

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य है  कि  सरकार  उन
 अब  छात्रवृत्तियों  का  एक  निर्मित  wae

 ०९ वादो  तथा  अदालत  व्यक्तियों  के  जिन  को
 नियत  कर  दिया  गया  हे  wit  उन  को  वैसे  ही

 कोई  जीवन  निर्वाह  भत्ता  नहीं  मिल  रहा  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  संस्था  को  आवंटित  कर

 या  जो  किसी  दरिद्र  श्रम  में  भरती  नहीं  हो
 दिया  गया  हैं  ।  प्रत्येक  छात्रवृत्ति  की समयावधि

 सके  क्षतिपूर्ति  सम्बन्धी  भ्रावेंदन  पत्र
 पहले  की  भांति  तीन  वर्ष  के  लिये  परन्तु

 स्वीकार  नहीं  कर  रही  है  ?
 यदि  तथा  जब  भी  कोई  छात्र  अपनी  समया  विधि

 क्या  सरकार  को  ऐसे  कोई  को  पूरा  तो  इस  के  होने

 वेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  हे  जिन  में  उन  के  वाली  रिक्ति  को  नवीकरण  की  बिना  किसी

 अ्रग्रतर  स्वीकृति  के  भर  दिया  जायेगा  जिस  से
 पूर्ति  सम्बन्धी  प्रार्थना  पत्रों  के  स्वीकार  किये

 कि  किसी  विश्वविद्यालय  संस्था  को  आवंटित जाने  प्रार्थना  की  गई  हो  ?

 श्रभ्यंदा  पूर्ण  रह  सके  ।
 ऐसे  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में

 =  ? सरकार  की  नीति  क्या  c  केन्द्रीय  सुभिक्ष  जांच  आयोग

 पुनर्वास  उप मन्त्री  (  श्री जे०
 कठ  भोंसले

 Yo  श्री  भो खा भाई  :  क्या  faa  मंत्री
 |  mp  )  स  उन

 वद्ध  तथा  भ्रद्कक्त  व्यक्तियों
 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  : जिन  को  जीवन  निर्वाह  भत्ता  मिल  रहा  है

 या  जो  खरीद  आश्रमों  तथा  अ्रशक्तालयों  में  क्या  ag  am  है  कि  मील

 रह  रहे  उन  के  क्षतिपूर्ति  सम्बन्धी  मंडल
 पंचमहल  ने  जिला  बोर्ड  के  साथ  सा
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 एक  ज्ञापन केन्द्रीय  सुभिक्ष  जांच  आयोग  (7)  राजस्थान  सरकार  ने  सुचना  दो

 जब  कि  वह  दिसम्बर  2842 aye के  चौथे  सप्ताह  है  कि  खनिज  पदार्थों  को  खोदी  गया  है

 में  अपने  दौरे  पर  वहां  गया  दिया  उन  को  खनिज हऋ  सुविधा  PEEVE

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पंचमहल के
 के  उपबन्धों के  श्रन्तगंत  निकाला  जा  रहा
 a

 @  | आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  giver

 के  निरन्तर ay  की  कौर  झ्रायोग का  ध्यान
 दिल्ली  और  कग  में  प्रजातंत्र  प्रणालियों

 दिलाया  गया  तथा  का  कार्यकरण

 क्या  ara  ने  राजस्थान के

 निकटवर्ती  झ्रादिम  जाति  क्षेत्रों का  भी  दौरा  Cok  श्री  एस०  एल०

 feat था  ?  क्या  गृह-काय॑  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  सरकार  अजमेर ,  दिल्ली  तथा
 वित्तमन्त्री  सो०  डी०

 में  प्रजातन्त्र  प्रणालियों  के  कार्यकरण  सम्बन्धी
 कौर

 जी  श्रीमान्  ।
 तथा  इन  राज्यों  में  प्रजातन्त्रीय

 जी  श्रीमान ।  शासन  व्यवस्था के  स्थापित किये  जाने  के

 भूगर्भीय  परिमाप  परिणामस्वरूप
 हुई  की

 रूपरेखा

 Yow,  att  भीखा साई  :  क्या  प्राकृतिक  तथा  विस्तार  को  देने  वाले  विवरणों  को  सदन

 पटल  पर  रखनें  की  प्रस्थापना करती  हैं  ? संसाधन  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 राज्यवार  व्यय  की  गई  वह

 क्या  राजस्थान के  भूतपूर्व  राज्यों
 धनराशियां  कौन  सी  हैं  जिन  को  हमें  ATs

 केन्द्रीय  altar के  ः  होने  वाले  व्यय

 में  भूगर्भीय  परिमाप  ः  किया  गया  के  अतिरिक्त  व्यय  कंरना पड़ा  है  ?

 उपरोक्त  भाग
 ग ह-काय  उप मन्त्री (  श्री  दातार  )

 :

 का  उत्तर  स्वीकारात्मक तो  उन  खनिज  रिपोर्टों  की  प्रतिलिपियां सदन  पटल  पर
 पदार्थो ंके  नाम  वहां  मिलते  तथा

 रखी  जाती  gi  परिशिष्ट  ४,  wa

 उन  खनिज  पदार्थों  को  खोद  बन्ध  संख्या २९  |

 निकालने  की  संभावनायें  ?
 भाग  ग  में  के  राज्य  अधिनियम को

 लागू  करने
 के  कारण  सन्  १९५२-५३  में

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मन्त्री  आजाद  :  हुए  अतिरिक्त  व्यय  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :

 ९,  २९,६२६
 रुपये जी  श्रीमान  ।

 \9,€5,000  रुपय
 ~

 e
 जो  खनिज  पदार्थ  वहां  मिले  हैं  कग  १,  &G,000  रुपय

 वह  हैं  :  जस्ता
 कौर  मेंगनी

 चूने  का  पत्थर  विधान  मंडलों  के  कायंकरण  का  परिमाप

 सिलिका
 ४०६.  एम०  एल ०  द्विवेदी :

 अयस्सहिज  क्या  राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 )  ,
 अ्रय:काशीयिज

 क्या  सरकार  विन्ध्य  हिमाचल
 पन्ना  तथा  इमा  रती  पत्थर  ।



 लिखित  उत्तर  22 %0 २१३९६  लिखित  उत्तर  ५  र  १९५३

 मंत्रिमंडलों के  कार्यकरण  का  एक  संक्षिप्त  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्ति

 जिस  में  उन  की  उन
 Vod,  श्री  to  दिक कंठ  दास  ()  क्या

 के  द्वारा  की  गई  उन  के  संवैधानिक

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 तथा  प्रत्येक  राज्य  में  विधान  निर्माण

 के  दौरान में  स्थापित  किये  गये  प्रचालनों तथा
 कि  सन्  १९५२  के  सामूहिक  निष्क्रमण में

 पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  हुए  व्यक्तियों
 पर

 ब् प्रथाझ  का  वर्णन  दिया  गया  सदन  पटल
 अब  तक  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  है  ?

 पर  रखने की  कृपा  करेंगे  ?

 इस  व्यय  की  मुख्य
 मदें

 राज्य  वार  वह  कौन
 कौन

 सी
 क्या हैं  ?

 व्यय  सम्बन्धी  रक़में  हें  जिन  को  हमें  भूतपूर्व

 केन्द्रीय  अधिकार  हे ग्रत्तगंत  होने  वाले  पुनर्वास  उपमंत्री  क  भोंसल े)
 :

 श्रावत्तेंक  तथा  अ्रनावत्तंक दोनों  प्रकार  ौर
 विस्थापित  व्यक्तियों

 के

 के  ग्र ति रिक्त  व्यय  करना  पड़ा  है
 ?

 के  पुनर्वास तथा  सहायता  पर  हुए  व्यय क
 गह-किये  तथा  राज्य  मंत्री  काटज ू)

 पूरक  पुथक  नहीं  रखे  जाते  है ं।
 और  सूचना  एकत्रित  की  जा  रहीਂ

 रोगों  कौ  विशिष्ठ  औषधियां

 पर  रख  जायेगा i

 ¥oQ,  श्री वी  ०  पो ०  नायर :  कया  प्राकृतिक

 झाड़ू-सोमा  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  यह

 Toy.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  गुह-काटे  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केन्द्रीय  औषधि

 area  विद्यालय  लखनऊ  में  किये  गये

 )  क्या  सरकारी  नौकरी  में  विस्थापित  अनुसन्धानों के  फलस्वरूप इन  रोगों  को  क्या

 व्यक्तियों  छंटनी  किये  गये  केन्द्रीय
 कोई  विशिष्ट  गोपियों  सोज  पिकासो

 मई

 सरकार के  कर्मचारियों को  श्रिया-सीमा
 ह

 की  छूट  के  सम्बन्ध में  दी  गई  सुविधा को  (१)  मलेरिया  (२)  क्षय  (३)  कोढ़

 ३१  PEKR  से  ५  को  बढा  दिया
 a  (४)  aa  कोढ़  (५)  नासूर  (६)

 गया
 ar =  तथा

 देशीय  उपासी-रेच्य  (७)  (5)

 (a)  यदि  तो  किस  तिथि
 तक

 के  खुजली  (&)  खारिश तथा  स्ट्रेपरो  को*

 ?  fet  what  कोकिल  wert लियें

 रोगे  तथा  (१०)  गर्दन  तोड़  बुखार }

 गृह-कार्य  तथा
 राज्य  मंत्री  काटजू  :

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 झर

 इस  सुविधा  को
 दिसम्बर

 PERR  के  अन्त  तक  के  लिये  बढ़ा  दिया  गया  है  |
 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री

 इस  के  बाद  eH  के  भ्रांत  तक  के  लिये

 :  इन  रोगों  की  विशिष्ट  ष

 frat  की  खोज  करने का  कार्य  उक्त  विद्यालय

 को  केवल  मात्र  उन्हीं  विस्थापित  व्यक्तियों
 में  हो  रहा

 तक  ही  सीमित  कर  दिया  जायेगा  जो  दिसम्बर  (१)  मलेरिया

 geyo a के  अन्त  के  बाद  भारत  ५  हैँ  ।  (२)  क्षय
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 (3)  गलित
 कोढ J  राजस्थान  में  खनिज  सम्पत्ति

 (४)  कोढ़  ४११.  डा०  रामाराव  :  क्या

 (५)  उष्णदेदीय  उसी-राज्य  तिक  संसाधन  तथा  aaa  अनुसंधान  मंत्री

 कल  हयोसिनोफ़िलिया )  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  खनिज

 सम्पत्ति का  च्  लगाने  के  लिये  राजस्थान
 (६)  स्ट्रैपवटोकोकिल

 लो का किल  सम्पकं  रोग  क्षेत्र  का  कोई  विस्तृत  परिमाप  गया

 ह
 ?

 निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अंतगर्त
 राजस्थान  में  सम्पत्ति

 अवरोध

 के  कौन  से  ज्ञात  संसाधन  हूं
 ?

 ४१०.  श्री ए०  एन०  घिद्यालंकार :  नया
 faterT  तथा  प्राकृतिक  संसाधन

 गह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे
 :

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  आज़ाद  ):

 सन्  R&Xo,  १९५१  शर  ZEXR  झर  अपेक्षित  सूचना  देने  वाला
 निवारक  निरोध  शअ्रधिनियम  के  अन्तर्गत

 एक  विवरण सदन  पटल  रखा  जाता

 राज बन्दी  बनाये  व्यक्तियों की  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 इन्हीं  वर्षों  में
 )

 मुक्त
 wag  तथा  चन्दी  तथा

 ४१२.  श्री  के ०  सी ०  सोनिया  :

 इस  समय  अवरुद्ध  व्यक्तियों  की
 कया  वित्त  मंत्री  (१)  सुवर्ण तथा  (२)  चांदी

 संख्या  (  राज्य-वार  )  ड  तथा
 के  सन्  9६४०-५१,  १९५१-५२  तथा

 चालू  ay  में  गये  अयार  का
 उन  व्यक्तियों

 की
 संख्या  जो

 सम्पूर्ण मूल्य  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 तथा  उन  की  संख्या  जिन  को  अन्य  समाज  उन्हीं  वर्षों  में  प्रत्येक  मामले  में

 त्चचा विरोधी
 कार्यवाहियों  aa

 wa  ध ।  नत  प  वसूल  किये  शुल्क  की  सम्पूर्ण  रक़म

 चोरबाज़ारी  के  कारण  was  किया  थी ?

 ? गया
 है

 fea  गये  हैं  ? ्
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 ०  काटजू )
 :

 से
 में  माननीय

 सदस्य
 द्वारा  मांगी  क्या  उक्त

 वर्षों
 में  भारत  से  कोई

 गई  सूचना  देने  वाला एक  विवरण  सदन  पटल  सुवर्ण या  निर्यात की  यदि  हां

 पर  रखता  हुं  :  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 तो  कितनी  ?

 संख्या  zo]
 वित्त  मंत्री  सी ०  डी०

 देशमुख  )

 परन्तु  इतना  में  अवद्य  निवेदन  कर  दूं
 से  नीचे  बतलाये गये  प्रकाशन  में

 यह  दी  गई  हैं
 ।

 इस  प्रदान  की  प्रतियां कि  किसी  को  ay  होता  क  थक कारणों  से

 अवरूद्ध  नहीं  किया  गया  हैं  ।  निरोध  की  आज्ञा  सदन के  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  :

 &  cb
 केवल  मात्र  उक्त  अधिनियम की  धारा  ३  में  (१)  भारतीय  बिदेशी  व्यापार

 ह
 निर्धारित  विशिष्ट  परिस्थितियों  में  ही  दी  जाती

 |
 वायु  तथा  भूमि  द्वारा  )  तथा  नौपरिवहन

 सम्बन्धी  लेखें  ।''
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 (२)  संघ  के  बहि:शुल्क  तथा  सारनाथ  में  वरदाई

 झा बकारि  राजस्व  के  विवरण  गी  CLS  श्री  गणपति  रॉस  :  कया  शिक्षा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 एम०  Fo  एस०  में  चौकीदारों  के  काम  क
 घाट

 बनारस  में  सारनाथ  के  स्थान  पर

 WRR.  श्री  बिल्कुल
 क्या  रक्षा  मंत्री

 किये  गये  खुदाई  कार्य  पर  प्रति  वर्ष
 उस  के

 इस  बात  की  पुष्टि  करने  की  कृपा  करेंगें  कि  संधारण पर  जाने  वाला  सम्पूर्ण

 व्यय एम०  ई०  एस०  में  चौकीदारों  के  काय

 के  घन्टे  प्रति  दिन  २४  घन्टा  तथा  यदि  ऐसा  प्रत्येक  वर्ष  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 तो  सरकार  इन  कार्य  घन्टों को
 निकट

 का  तथा

 भविष्य  में  बदल  कर  उन  को  शझन्तर्राष्ट्रीय

 श्रम  संगठन के  नियमों  के  अनुसार कर  देने
 क्या  दर्शकों  द्वारा  दान  निधि  में

 दी  गई  धनराशि को  उस  के  संधारण कार्य  पर
 के

 सम्बन्ध
 में  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार

 करती  है
 ?  व्यय  किया  जाता  सनौर  यदि  तो  सन्

 १९४९  से  प्रति  वर्ष  किया  गया  सम्पूर्ण  व्यय  ?

 रक्षा  उपमंत्री
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 जी  श्रीमान्  |  एम०  ०  एस०  में
 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री

 दारों के  काम  के  घन्टे  साधारणतया ८  से  १२

 घन्टे  प्रति दिन  होते  खाली  इमारतों  की

 :

 वर्ष  व्यय  की  गई  धनराशि देख  भाल  करने  के  नियुक्त  किये  गये

 चौकीदारों
 को  ही  २४

 घन्टे  की  ड्यूटी के

 झ्राधार पर  रखा  जाता  परन्तु  साधारणतया  2 eVy-vs  2  ¥0-3-0

 इन  को  उन्हीं खाली  इमारतों  जिन  की
 LEVG-VWE  १६८  2-8-0

 देख  रेख  इन  को  करनी  किसी  भाग  में
 LEVE-Yo  १६११-१४-०

 ७.  परिवारों  सहित  रहना  होता  है  ।  उन  को

 ५  कार्य  में  सामान्य  का  समय  PEYO-Y¥2  4
 दी

 मिल  जाता  तौर  जब  भी  झ्रावस्यकता  होती  PER I-NR  ३०  R¥-4-0

 ह ैतो  उन  को  कुछ  घन्टों  की  छुट्टी  भी  दे  दी
 FEXR-Y3  (32

 जाती है  ।  2842  ¥WGV-0-0

 अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संगठन  के  कुछ  नहीं  ।

 जैसा  कि  उन  का  भारत  ने  झ्नुसमथेन  किया
 जी  नहीं

 ।
 दर्शकों  द्वारा  दान  निधि

 इस  प्रकार के  श्रमिकों  पर  लागू  नहीं  होते  में  दी  गई  धारा  में  से  रक़म  कभी

 हैं  ।  भी
 प्त

 नहीं
 हुई  है  ।

 161  PSD
 ह
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय वादविवाद वाद  विवाद

 भाग
 ए--प्रदान  और  उत्तर  से  प्रयास  कार्यवाही  ?

 शासकों

 —  वन विनय  ee न्य

 ११२५  ११३६

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  we

 नियत  किया  गया  था  ?
 ५  मान  १९५३

 सदन  की  बैठक  २  बजे  समवेत  हुई  कुछ  माननीय  सदस्य  :  हम  वहां  १०  मास

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  से  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 प्रशन  भ्र ौर  उत्तार
 यह  बतायें कि  कया  हुमा  था

 ।
 वह  अपने दल

 भाग

 So

 2  बजे  म०  पृ०  चाहिये

 =~

 स्थगन  प्रस्ताव
 श्री  एच०  एन०  aaa  द  प्रारम्भ म

 श्री  बेला यु धन से  इसे  बदल  लिया  गया  art
 विंडसर  a  से  कुछ  संसद-सद  र्  पों

 इस  का  कोई  अच्छा  परिणाम नहीं  निकला
 का  निकाला  जाना

 दौर  कुछ  समय  एस्टेट  अफसर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ४  मार्च  १९५३  तथा  उसके  आदमियों  ने  वहां  रहने  वालों  को

 को
 संसद्  के  कुछ  साम्यवादी  सदस्यों  तथा  उन  के  निकाल  दिया  कौर  उन  का  सामान  arf

 कमचारी वग को
 वर्ग  १,  विंडसर  नई  बाहर  फेंक  दिया  |

 दिल्ली से  निकाल  दिया  गया  था  ak  इस  पर

 मुझे  श्री  एच०  एन० मुखर्जी से  स्थगन  प्रस्ताव
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सर्वे  प्रथम  मुझे

 अ्रनमति च्  देनी  है
 ।

 क्या  वहां  से  श्री
 वैलायुधन

 की  एक  पूर्व  सूचना  प्राप्त हुई  है  ।
 को  निकाला गया  था  ?

 क्या  में  माननीय  सदस्य से  पूछ  सकता

 हूं  कि  यह  कमरा  किसे  मिला  था  ?
 श्री  एच ०  एन०  मुखर्जी  :

 में ने  कहा  .  .  .
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी

 उत्तर  :  पहिले  यह  यदि  श्राप  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  ae  किसी

 साम्यवादी  सदस्य  को
 नियत

 हम्ना  था  जिस  का जानना  चाहते  तो

 उपाध्यक्ष  सर्वोदय :  म्पननीय  सदस्य
 प्रतिनिधित्व माननीय  सदस्य  का  दल  करता

 वहां  कौन  रहता  था
 ?

 मुझे  केवल उन  बातों  के  सम्बन्ध
 में  थोड़ा

 बता दें  जो  में
 पूंछ  ।

 थ्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  यह  संसद  में  यह  संसद में  साम्यवादी  दल  के  एक  सदस्य

 साम्यवादी दल  के  श्री  ए०  के०  गोपालन  नियत  हुमा  जिसने दल  को  छोड़ने  के

 का  निवास-स्थान  था  ।  पश्चात् इसे पाने में हाथ बर्ट इसे  पाने  में  हाथ
 बटाया
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 उपाध्यक्ष  क्या  उस  ने  उसे  यह  कोठी  श्री  बैला यू धन  को  नियत
 की

 गई  थी

 छोड़  दिया  था  ?  क्या  बदल-बदल  को  कौर  तत्परचात् अरदल बदल बदल  की  सूचना  Te-

 समिति  न  स्वीकार कर  लिया  था  ?  क्या  समिति  की  प्रतिवाद  उप-समिति  को  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  से  इस  का  भ्रम्यावेदन  किया  गई  ।  यदि  कोठी  इस  सदन  के  ey  तीन  सदस्यों

 at  ?  त्र  राज-परिषद्  के
 एक  सदस्य को

 नियत

 a  की  गई  ।  श्री  tare ने  eats  को
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी :'  नहीं  ।  म

 गृह  समिति  का  सदस्य  हं  ।  पूर्ण  विषय  लिखा था  कि  वह  उस  कोठी को  नहीं  चाहते

 दौर  इस  प्रकार  इन  सदस्यों  में  से  कोई  भी  वहां
 गृह-समिति  के  सम्मुख  कभी  नहीं  पाया  ।

 रहने  का  श्रधघिकारी नहीं  है  ।  अध्यक्ष  महोदय
 कूछ  wy  व्यक्तियों ने  कुछ  निचय  किये  थे  |

 गृह-समिति  की  श्रधिवास-उप-समिति  के

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  गृह-समिति  की  प्रस्तावों पर  वाद  विवाद  का  अनुसमर्थन कर

 भ्र धि वास  उप-समति  के  सम्बन्ध  में  पूछ  चुके  एस्टेट  अफ़सर  को  इस  उप-समिति

 रहा हूं  के  प्रदेशों  का  पालन  करना  पड़ता  है  ।  इन

 परिस्थितियों में  में  नहीं  जानता  कि  स्थगन श्री  एच०  एन०  मर्जी  :  में  अधिवास

 उप-समिति  के  विषय  में  नहीं  कह  सकता
 प्रस्ताव  कसे  रखा  जा  सकता  है  |

 परन्तु  यह  जानता हूं  कि  गत
 अधिवेशन  में

 श्री  एच०  एन०  श्राप  के  निश्चय

 गुह-समिति ने  स्वेसम्मति  से  एक  प्रस्ताव
 से  पूर्व॑  में  यह  कहूंगा कि  श्राप  की

 स्वीकार  किया
 था

 कि  saves  में  रहने  वाले

 संसद-सदस्यों  को  किसी  भी  स्थिति  में  क्वार्टरों
 सूचना  पर्याप्त तथा  यथा्थह्दीन  मुझे यह

 खेद पूर्व
 क

 कहना  पड़ता  है
 |

 चार  संसद  सदस्यों
 से  न  निकाला जाये  ।

 को  नियतन के  सम्बन्ध  में  कह  सकता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  का  अ्रथे यह है  एस्टेट
 को  कुछ  प्रलेख

 व

 कि
 यदि  संसद्  सदस्य  क्वाटर  में  अनधिकार  संग्रह  ate  भेजे  गये  थे  जिन  से  यह  विदित

 रूप से  रहने  लगते  हें  तो  वह  उस  में  रहते  रहें  हो  जायगा  कि  गृह  समिति  के  सभापति

 wie  जिस  व्यक्ति  को  वह  नियत  हुमा  है  वह  सम्बन्धित  सदस्यों  के  बीच  समझौता  होने  पर

 मारा  मारा  फिरे  ।  इस  के  अतिरिक्त क्या  विंडसर  प्लेस में  न०७  १  का  नं०  VA

 भ्रध्यक्ष  महोदय  को  इस  मामले की  सूचना  दी  wat बदल  होने  पर  कोई  नहीं  है  |

 at
 ?  इस  सदन  के  तीन  सदस्यों को  कोई  आपत्ति

 नहीं
 थी

 कौर  चौथे  सदस्य  यद्यपि  व्यक्तिगत श्री  एच०  एन०  मुखर्जी :  दुर्भाग्यवश
 रूप  कोई  नहीं  पर  उस  के  दल

 यह  गृह-समिति का  प्रस्ताव  है
 ग्रध्यक्ष

 महोदय  से  इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  मिला  गया  |
 वालों  द्वारा  उस  से  सहमत न  होने  को

 भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  इस  दीर्घकालीन
 कहा  गया  |

 मामले
 को  ते  करने के  लिए  हम  फिर  प्रयत्न

 कर  सकते हें  परन्तु इस  के  द्  fee  कोई

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  इस  के

 जनक  निश्चय होता  ये  व्यक्ति ७  atk  पूर्व  कि  आप  अपना  निर्णय  दें  क्या  में  एक  बात

 कह  सकता हूं  ।  अभी  ने  कुछ  प्रश्न उपरोक्त कथित  रूप  में  व्यवहार  किया  ।
 उन से  यह  स्पष्ट  विदित होता  है  कि

 उपाध्यक्ष  मदह्दोदय  :  मामले  की  श्राप को  समस्त  तथ्यों का  ज्ञान  नहीं  है  ।

 सूचना  मुन्ने  दो  या  तीन  मास  पूर्वे  दी  गई  थी  ।  ऐसे  मामलों  में  यह  उचित  है  कि  उन  की  पूर्ण
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 छान  बीन  की  जाये  ।  में  ड्राप  से  और  के  हस्तक्षेप  करूं  ।
 इस  प्रकार  सरकार  का  इस

 से

 द्वारा  प्रधान  मंत्री  से  प्रथ  ना करता  हूं  कि  मामले  कोई  सम्बन्ध  नही ंहै  ।  माननीय  सदस्य  ने

 की  गुह-समिति  द्वारा  जांच  हो  कि  क्या  सुझाव  दिया
 था  कि  सुसर-सदस्य  को  प्रभावित

 सरदर्द  के  कुछ  सदस्यों को  निकालने में  एस्टेट  करने  वाले  मामले  पर  सावधानी के  साथ

 की  कार्यवाही  न्यायपूर्ण  थी  ।  जब  तक  विचार करना  चाहिए  कौर  में  उन  से  सहमत

 कि  कोई  विशेष  परिस्थिति  न  यह  निश्चय  दो  गया  था  कौर  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 ही  उचित  नहीं  है  कि  संसद्-सदस्यों को पुलिस को  पुलिस  भ्रनुचित  नहीं  करना  चाहिए
 ।
 में  स्वीकार

 की  सहायता  से  निकाला  जाये  ।  यदि  प्रधान  करता हूं  कि  में  नहीं  जानता  कि  सुझाव  रखा

 मंत्री
 सहमत  हों  तो  गृह-समिति से  तथ्यों  की  जाये  जब  कि  माननीय  अध्यक्ष  स्वयं  इस  पर

 जांच  कराई  जाये  इस  बीच  सदस्यों को  विचार कर  चुके  हैं  ।

 फिर  वहां  रहने
 की

 इस  शर्तें  पर  अ्रनूमति  दे  दी  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :
 क्या  यह

 जाये
 कि  उन्हें  गह-समिति  के  समादेश  का

 माननीय  अध्यक्ष  की  भ्र नुम ति  से  किया  गया

 पालन  करना  होगा  |  यदि  यह  श्राइवासन

 दिया  जाता  है
 तो

 हम  संसद  के  गौरव  के  भ्रनुसार

 था  क्या  उन्हों  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि

 पुलिस  माननीय  सदस्य  को  निकाल दें  ?
 एक  प्रक्रिया  स्वीकार  कर  सकते  हैं  ।  हमें दल

 की  न  देख  कर  संसद-सदस्य  के  गौरव  उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  विषय  पर

 की  ate  देखना  चाहिये  |
 दोनों  at  से  बहुत  सुन  चुका  हूं  भ्र ौर  डा०

 श्यामा  प्रसाद  मुखर्जी का  सुझाव  भी  सुन

 प्रधान  मंत्री  तथा  सदन  के  नेता  चुका हूं  ।
 माननीय  सदस्यों को  स्मरण  होगा

 कि  संसद  सदस्यों  को  कोठियों  at  नियतन जवाहरलाल  :  कया  में  कुछ

 कह  सकता हूं  ।  में  इस
 मामले

 के
 सम्बन्ध  में  एक  भ्रधिवास-उप-समिति  करती है  ।  कोठियों

 सम्भाव्य  तथा  मिथ्या  भ्रम  को  सम्बन्धी  सारे  मामलों में  संसद  की  सत्ता

 प्रधान है  ।  कोठी  किसी  को  देना  भ्रमणा  किसी दूर  करना  चाहता हूं  ।  वास्तव में  कल

 जहां तक  मेरा  व्यक्तिगत  मुझे  इस
 को

 न
 देने

 का  पूर्ण  उत्तरदायित्व  गृह-समिति

 बात  कोई  ज्ञान  नहीं  था  अथवा  को  इस  को  इस  गृह-समिति ने  तै  किया है

 कि  अनभिज्ञ
 था  कि  पिछलें  कुछ  मासों में  क्या  at  माननीय

 were  ने  उस  निर्णय  की  पुष्टि

 gal  में  ने  उड़ता  सा  सुना  था  कि  किसी  की  थी
 ।  यह  मामला  श्राजकल का  नहीं  है

 गुह  के  सम्बन्ध में  कुछ  झगड़ा  है  जो
 परन्तु  इसे  कार्यरूप  aa  दिया  गया  है  ।  यह  उन

 माननीय  श्रध्यक्ष  तथा  गृह  समिति  की  सदस्यों  के  बीच  झगड़ा  अथवा  विशेषाधिकार

 वास  उप-समिति  के  विचाराधीन है
 ।  मुझे  का  ret है  जिनमे ंसे  एक  को  यह  कोठी  नियत

 इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  केवल कल  ही  हुई  है  भर  दूसरे को  नहीं  |  संसद की

 वाम  पक्ष  के  कुछ  माननीय  सदस्य  मेरे  पास  समिति  को
 नियत  करने  का  भ्र धि कार  है

 भराये  थे  और  उन्हो ंने  यह  इच्छा  प्रकट  की  कि  शौर
 उस  ने  ही  ५५  दिये  हैं  ।  यदि

 में  इस  में  हस्तक्षेप |  मुझे  विदित gar  कि  कोई  कोठी  किसी  माननीय सदस्य  को  नहीं

 मामले  पर  माननीय  अध्यक्ष  पहिले ही  विचार  दी  जाती  तो  वह  3q-c fafa  से  या  माननीय

 कर  चुके  हैं  ।  में  ने  महसूस  कि  जब  अध्यक्ष  महोदय से  कह  सकते  हैं गौर  उन  का

 माननीय  अध्यक्ष  स्वयं  इस  मामले  की  जांच  निर्णय  भ्रान्ति  निर्णय है  ।  क्योंकि उन  के

 उस  पर  विचार
 कर  चुके हैं  तो  आदेश  को  परिरूप  देने  में  पुलिस  से  कुछ

 मेरे  लिये  यह  उचित  नहीं  है  कि  में  इस  में  सहायता  ली  गई
 केवल

 इसी  में
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 नहीं  समझता  कि  भारत  सरकार  पर  तथा  डा०  एस०  पी ०  मुखर्जी  :  कोई  भिन्न

 भ्रमण  किसी  माननीय  सदस्य  पर  प्रक्रिया  से  काम  क्यों  नहीं  लिया  गया  ?  पुलिस

 लगाया जा  सकता  है  सहायता  प्राप्त  करने  की  अन्तिम  सूचना  देनी

 चाहिए  थी  ।

 सरकार  स्थगन-प्रस्ताव के  लिए
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  सात  दिन  का

 उत्तरदायी  नही ंहै  ।  स्थगन-प्रस्ताव  को

 कार  करने  का  weer  कि  वे  माननीय  समय  दिया  गया  था  ।

 सदस्य  जिन्हें  यह  कोठी  यथारीति  से  श्री  के ०  के ०
 )

 :  श्राप

 नहीं  मिली  उस  भ्र धि कार का  प्रयोग  करेंगे  हमारी  भी  तो  सुनें  .
 . .

 .  )

 जो  उन्हें  नहीं  है  a  कोठी  में  बसने  का  प्रयत्न  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 क्या

 करेंग  ।  में इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  अनुमति
 में  कुछ  कहू  सकता  हूं

 ?  यदि
 सब

 बातों  के

 नहीं  देता  ।  मेरे  पास  माननीय  अध्यक्ष  का
 बारे  में  में  यह  कहूं  जैसा  कि  भ्रापने  स्वयं

 रादेश  है  ।  उन्हें  उस  में  कोई  भझ्रनियमितता
 निर्णय  किया  को  स्थगन  प्रस्ताव

 दिखाई  नहीं  दी  तर  इस  लिए  उन्हों  ने  इन
 के  रूप  में  नहों  उठाया  जा  सकता  |

 आदेशों  की  पुष्टि  की  में  वाद  विवाद  में  पड़ना
 परन्तु  इस  के  माननीय  अध्यक्ष

 नहीं  ara  area को  स्वयं  पढ़ें
 स्वयं  इस  मामले  पर  विचार  कर  चुके  हें

 ।

 तो  श्राप को  सब  स्पष्ट हो  जायेंगी  |
 यदि  इस  पर  विचार  किया  जा

 डा०  एस०  पो०  मुखर्जी  :
 प्रश्न  तो  यह  है  सकता है  तो  केवल  माननीय  अध्यक्ष  द्वारा

 कि  क्या  माननीय  अध्यक्ष  ने  गृह-समिति  के  ही  किया  जा  सकता  है  ।  यह  ठीक है  कि

 निर्णय की  पुष्टि  की  थी
 ?

 सारा  प्रशन  तो  सम्पूर्ण  संसद  कभी  भी  किसी  बात  पर

 प्रक्रिया का  है  ।  उस  कोठी से  सदस्यों  को  विचार कर  सकती  है  परन्तु  सामान्य  प्रणाली

 निकालने  के  लिये  पुलिस  से  प्रार्थना  करने  का  पालन
 न

 करने  का  मुझे  कोई  कारण

 दिखाई  नहीं  पड़ता  ।  सरकार  वास्तव
 के  पूर्वे क्या  उन से  परामर्श किया  गया  था

 कौर  क्या यह  उन  की  ग्रनुमति  गया  इस  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  यदि श्राप  को

 किन्हीं  तथ्यों  का  पता  चलता है  तो  श्राप
 यह  विशेषाधिकार  को  प्रभावित  करता  है  |

 माननीय  rene  को  उन  की  सूचना  दे  सकते
 उपाध्यक्ष  महोदय  wea  प्रति

 हे  कौर उन  से  उस  पर  करने  की

 यहां  है  शर  यह  उचित  नहीं है  कि  .  .
 प्रार्थना  कर  सकते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  राजनीति

 का  खेल है  ।

 Sto  एस०  पो०  मुखर्जी  माननीय

 अ्रध्यक्ष  से  इस  का  निर्देश  किया  जाये  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  साम्यवादी  दल  का
 क्या  किया  जाना  चाहिए  था  ।

 में तो
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  पहिले ही  निश्चय प्रशन  उठाना  यहां  उचित  नहीं है  ।

 सदन  को  केवल  यह  बता  रहा  हूं  कि  माननीय  कर  चुका हूं  ।  १,  विंडसर  प्लेस  की  कोठी

 को  खाली  कराने  सम्बन्धी  माननीय  अध्यक्ष सदस्य  ने  इस  बहस  को  उचित  क्रमानुसार

 बढ़ाया  है  पौर  जब  अध्यक्ष  महोदय  से  का  ares  निम्नलिखित  है  :

 इस  मामले  के  बारे  में  कहा  गया  तो  उन्हों  ने  उपरोक्त  विषय  सम्बन्धी  श्राप  के

 भी  उस  आदेश की  पुष्टि  की  ।  QY-R—-Y  के  पत्र  के  प्रसंग  अध्यक्ष
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 महोदय  ने  अपने  रोकने  के  az  वापस
 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 लेलिये  हूँ  गौर  निश्चय  किया  है  कि  गुह-समिति
 qq  सम्बन्धी  उद्घोषणा

 के  सभापति  के  आदेशों का  पालन  किया

 जाये  ।  कृपया  डस  कोठी  stare  तुरन्त  काय  तथा  राज्य  मंत्री  :

 निर्माण  विभाग  को  खाली कर  के  दे  दें  ।”  संविधान  के  अनुच्छेद  ३५६  के  खण्ड  (३)  के

 MTT में  ४  PexR  को  संविधान डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  यदि  माननीय

 सदस्य  का  यह  कहना  कि  यह  २  Pay 2 x
 का  ग्रनुच्छंद  ३५६  के  खण्ड  (१)  के  अ्रन्तर्गत

 क को
 1.0

 था
 सत्य  है  तो  हमें  सत्यता  का  पता

 पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य

 प्रशासन-भार  को  हाथ  में  लेते
 हुए लगना  चाहिए  क्योंकि  यह  माननीय

 अ्रध्यक्ष  के  आदेशों  के  विरुद्ध  राष्ट्रपति न॑  एक  उद्घोषणा  की  थी  जिस  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पहिले
 एक प्रति में  पटल  पर  रखता हूं  ।

 पूर्व  सुचना  दा  गई  थी  i  इस  के  पश्चात्  वर्णित  उद्घोषणा  के  खण्ड  के

 माननीय  अध्यक्ष  ने  कोई  अदद  नहीं  दिये  उप-खण्ड  (१)  के  अन्तर्गत  राष्ट्रपति  ने  जो

 ह  इन  परिस्थितियों  में  स्थगन-प्रस्ताव  को  आदेश  दिये  ह  में  उन  की
 भी

 एक  प्रति  सदन

 स्वीकार  करने  के  सम्बन्ध  में  में  अपना
 पटल  पर  रखता  ह  |

 विचार  बदलना  उचित  नहीं  समझता

 के  के  ees
 )  इस  विषय पर  में  wa

 पुस्तकालय  में  रखी  हुई  हैं ।

 देखिये  संख्या
 और  भाषण  देने  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  तो  हम  संसद
 क्या  में  झ्रापकी  अनुमति  से  एक

 भवन  से  बाहर  जाते  ह  ।  संक्षिप्त  विवरण  पढ़  सकता  हूं  ?

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  निर्वाचन  के  पश्चात  पटियाला  तथा  पूर्वी

 पंजाब  राज्य  संघ  की  स्थितियां  श्रत्पघिक
 क्या  कोई  संसद-सदस्य ऐसा  व्यवहार  कर

 अस्थाई हो  गई  है  ।  कोई भी  राजनीतिक दल सकता
 ?

 सदन  के  faarat-

 विकारों  की  रक्षा  करने  का  यही  ढंग  है  ?  स्थाई  बहुमत  से  नहीं  ग्राया । सदन के ।  सदन  क

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  इस  का

 ६०  सदस्यों में  कांग्रेस दल  ही  एक  ऐसा  अकेला

 दल  था  जिस  में  सदस्यों की  संख्या  २६  था  और
 अत्यन्त  दुख  है  ग्रन्थों  सभापति के  आदेश

 इस  के  नेता  करनल  रघुवीर  सिंह  ने  १९  मैचों
 का  पालन  अवश्य  होना  चाहिए  ।  जहां  तक

 उन  के  व्यवहार  तथा  अध्यक्ष-पद  की  निन्दा
 REYR Hl को  मंत्री  मण्डल  बनाया  |  जनरल  में

 विधान  सभा  की  बैठक  कै  समय  के  लगभग
 का  सम्बन्ध  यदि  उन्हों  ने  कल  भी  ऐसा  ही

 कुछ  व्यक्तियों  ने  कांग्रेस  को  छोड़  fear
 किया  तो  में  बड़ो  कड़ी  कार्यवाही  करूंगा  ।

 पेप्सू  में  संविधान  का  निलम्बन
 इस  पर  करनल  रघवीर  सिंह  ने  त्याग  पत्र

 दे  दिया  कौर  सरदार  ज्ञान सिह  रखनेवाला  ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 पैप्सू  में  संविधान
 २२  १९४५२ को  मन्त्री मण्डल  बनाया  |

 के  निलम्बन  सम्बन्धी  स्थगन-प्रस्ताव  के  बारे

 तब  से  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य
 में  मुझे  पता  लगा  है  कि  गृह काय  तथा  राज्य

 डा०  पटल  पर  उद्घोषणा  की  संघ  में  राजनैतिक  प्रत्येक

 एक  प्रति रख  रहे  हें  शौर  उसे  कार्यरूप  देने
 =

 पक्षी  दल  से  अनुगामियों  को  प्राप्त  कर
 ~,

 के  यहां  कुछ  संकल्पों  को  स्वीकार  किया  सत्ता  प्राप्त  करने  तक  सीमित  रही  है  ।

 जायेगा  |  राय-व्यस्क  बैठक  के  पश्चात्  सभा  का
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 ६  सदस्य  होते  हू  जिन  में  मुख्य  मंत्री  भी अधिवेशन  सात  दिन  तक  भी  नहीं  रहा  ।

 धान  के  अ्रनुच्छेद  १७४  के  भ्रन्तगंत ६
 मास

 के
 लित  इसलिए  आधी  परिषद  समाप्त

 हो  गई  है  ate  चौथे  मन्त्री  के  विरुद्ध वैधानिक  काल  के  समाप्त  होने  के  तुरंत  पुर्व  ही

 १९  नवम्बर  r&y3  का  सभा  के  द्वितीय  याचिका  स्थगित  पड़ी है  ।

 वेदन  का  आह्वान  किया  गया  ।  यह  दस  दिवस  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 तक  चलता  था  परन्तु  एक  संक्षिप्त  लेख  द्वारा
 इस  का  उस  के  विरुद्ध निर्णय  हो  चुका  है  ।

 व्यक्तिगत  रूप  में  भ्रध्यक्ष  से  की  गई  सभा  के
 डा०  यह  स्पष्ट  ही  है  कि

 नेता  की  प्रार्थना  पर  यह  २४  नवम्बर  PEYR

 को  यकायक  स्थित  कर  दिया  गया  ।  नेता से
 बहुत  से  स्थान  रिक्त  होंगे  कौर

 निर्वाचन  सूक्ष्म  सामान्य  निर्वाचन  के  रूप  के

 परामर्श  किये  बिना  अध्यक्ष  महोदय  ने
 होंगे  ।  राज्य  में  वर्तमान  स्थितियों  का

 स्थगित  अ्रधिवेदशन  का  २२  दिसम्बर  को
 ध्यान  रखते  हुए  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  कि

 ara  के  श्रारम्भ  होने  से
 निर्वाचन  किसी  भी  प्रकार  के  आपत्तिजनक

 ठीक  पहिले  विरोधी  पक्ष  के  दो  सदस्य  इधर  चले
 प्रभाव  से  भ्र प्रभावित  शान्ति  तथा  मुक्त

 wa  तथा  उन्हो ंने  मन्त्री तथा  उप  मंत्री  के  वातावरण  में  हो  |

 रूप  में  शपथ  ग्रहण  की  प्रो  सरकार के  विरुद्ध

 प्र विद वास  का  प्रस्ताव  अस्वीकार  कर  दिया
 राज्य  विधान  मण्डल  में  इस  राजनैतिक

 अस्थिरता  ने  प्रशासन में  अत्यधिक  हानिकारक गया
 ।  इस  पर  उस  दिन  की  बैठक  के  पराग

 सदन  का  शअ्रधिवेशन  स्थगित  कर  दिया  गया  |
 फल  उत्पन्न कर  दिये  हे  ।  इस  राज्य  में  विधान

 तथा  सुव्यवस्था  की  स्थिति  कभी  भी
 तदबीर  विषय सूची  के  किसी  विषय  पर  विचार

 किये  बिना  इसे  श्रनिद्चित  काल  के  लिए
 जनक  नहीं  रही  है  कौर यह  पहिले  से  कहीं

 अधिक  बिगड़  गई  है  ।  क्योंकि  मन्त्री-मण्डल
 स्थगित  कर  गया  |  सम्भ्रम

 वर्ष  में  बहुत  थोड़ी  विधायिनी  कार्यवाही  की
 के  सदस्यों  मे ंही  मतभेद  एक  प्रखर

 सुधार  रुके  पड़े  हें  शौर  दूसरी  भ्रांत  बहुत  से
 गई  महत्वपूर्ण  विधान  कुछ

 समय  से  स्थगित पड़ा  है  कौर  उधर  ध्यान
 क्षेत्रों  में  समान  प्रशासन-सत्ता  स्थापित  हो

 गई है  जो  राज्य-सत्ता  को  नहीं  मानती | देने  की  प्रावव्यकता  है  |

 सम्पूर्ण कार्य का री  प्रशासन  कमज़ोर  हो  गया  है  ।

 निर्वाचन  न्यायाधिकरण  ने  हाल  में  जो  नागरिक  राजसेवाद्रों  के  नैतिक  स्तर  पर  जोर

 निर्णय  किये  हे  उन  से  राजनैतिक  अस्थिरता  नहीं  देना  चाहिए  ।  विकास  योजनाओं  को

 बढ़ गई  है  ।  संसद  में  ६०  सदस्यों में  से  ant  बढ़ाने  के  लिए  इस  राज्य  में  भी  भारत  के

 कम से  कम  ३०  के  विरुद्ध  निर्वाचन  अन्य  राज्यों  की  भांति  कुदाल  प्रशासन  की

 कायें की  १४  के  विरुद्ध  याचिकाओं  प्रा वश्य कता  है  कौर  वर्तमान  परिस्थितियों  में

 का  निर्णय  हो  चुका  है  कौर  १७  के  विरुद्ध  वहां  ऐसा  कुशल  प्रयास  बिल्कुल  नहीं  कौर

 स्थगित  पड़ा  है  ।  सदस्यों  का  निर्वाचन  वास्तव  हरसम्भव  है  ।  यह  अत्यन्त

 >>
 छोड़  दिया  गया  है  कौर  उन्हें  स्थान  से  हटा

 ग्रावश्यक  छ  स्थाई  प्रशासकीय

 परिस्थितियां  पुनः  उत्पन्न  की  जायें  कौर  राज्य दिया  गया  है  ।  इन  में  तीन  मंत्री  सम्मिलित  हैं

 कौर  मुख्य  मंत्री  उन  में  से  एक  हैं  |  एक मंत्री  की  जनता  को  मुक्त  तथा  परवीन  ढंग  से

 को  ६  वर्ष  के  लिए  श्रनददीकरण  घोषित  कर  पनी  पसन्द  के  प्रतिनिधियों  को  निर्वाचित

 दिया  गया  है  ।  क्योकि  मन्त्री-परिषद  में  करने  का  शुक्रवार  शीघ्र  दिया  जाय  |
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 मुख्य  मंत्री  ने  भ्र पना  तथा  अपने  साथियों  जन  प्रतिनिधि  ae & |

 में  प्राग  संशोधन  करने  वाले  प्रो  भाग
 का  त्याग-पत्र  राज-प्रमुख  को  दे  दिया  है  ।

 संविधान  के  4&  अनुच्छेद  के
 ग्रन्तगंत  राज्य  सरकार  Ry  १

 राष्ट्रपति को  भी  रिपोर्ट मिली  है  ।  इस  में  कुछ  ग्रानुष॑गिक  संशोधन  करने  वाले

 रिपोर्ट  तथा  प्राप्त  अरन्य  सुचना  से  राष्ट्रपति  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 इस
 बात

 से  सन्तुष्ट  हें  कि  एक  ऐसी  स्थिति  की  अनुमति  प्रदान  की  जाय  (2

 उत्पन्न हो  गई  है  कि  संविधान  के  प्रावधानों  के  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 अनुसार  राज्य-सरकार  को  नहीं  चलाया  जा
 श्री  सी०  atc  बिस्वास  में  विधेयक

 सकता
 प्रो

 उन्हों  ने  उसे  भ्रपने  हाथ  में  ले  लेने
 को प्रस्तावित करता  हूं  ।

 का  निश्चय कर  लिया  है  |  राज  प्रमुख  को

 मंत्री-मण्डल  के  त्याग-पत्र  स्वीकार  करने  के  न्यूनतम  मजदूरी  विधेयक

 रादेश  दे  दिये  गये  हे  ।  राज-प्रमुख  राष्ट्रपति  श्रम  मंत्री  ato  ato  म

 द्वारा  नियुक्त  परामशंदाता  सलाह  न्यूनतम  मज़दूरी  १९४८  में  आगे

 से  उन  के  सामान्य  maa  तथा  संशोधन  करने  वाले  एक  विधेयक  को

 नियन्त्रण  के  प्रतिशत  राज्य  का  प्रशासन  स्थापित  करने  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 चलायेंगे
 ।  श्राज  इस  प्रबन्ध  को  लागू  करने  की  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि  :

 एक  उद्घोषणा  कर  दी  गई  हैं  ।  एक  संकल्प  मजदूरी  अधिनियम  में  art

 जिस  में  सदन  को  अनुमति  के  लिए  प्रार्थना  संशोधन  करने  वाले  एक  विधेयक

 को  गई  है  शीघ्र  ही  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति

 सरदार  हुक्म  सिह  भटिण्डा )
 :  *प्रदान  की  जाय  ।”'

 wa  भी  सत्तारूढ़  दल  का  बहुमत  है  |  यदि  यह
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 श्रमिक  समय  पश्चात्  कुछ  समय  सामान्य  आयव्ययक-साधारण

 परचात् हो रहा हैं हो  रहा  ह  तो  परन्तु  स्थगन  चर्चा —  क्रमागत
 प्रस्ताव  को  नियमित  घोषित  करने  का

 कोई  कारण  नहीं  है  ।
 श्री  एन०  सी

 ०
 चेटर्जी

 : हमारे

 साम्यवादी  मित्रों  के  एक  दम  चले  जाने  के

 उपाध्यक्ष  बहुत  जल्दी
 qaqa  हमें  और  भी  अ्रधिक  नीरस

 हो  रहा है  ।
 पर  चर्चा  करनी है  ।  हमें  खेद  है

 जन  प्रतिनिधान  (date ) )  विधेयक  कि  भारत  में  कांग्रेस  दल  के  प्रतिष्ठित

 fafa  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री  वाद दल  का  जो  एक  मात्र  मंत्री-मण्डल था

 ato  ato  :  में  जन  समाप्त  हो  गया है
 ।

 हम  इस  पर  फिर  चर्चा

 निधान  Peo,  सनौर  जन  करेंगे  ।

 प्रतिनिधि  १९४१  में  आगे
 मुझे  खेद  है

 कि
 इस

 श्रायव्ययक
 को

 संशोधन  करने  वाले  और  भाग  राज्य
 प्रस्तुत  करने  पर  वित्त  मंत्री  को  जो  बधाइयां

 सरकार  १९५१  में  कुछ  दी  गई  में  उन  में  बधाई  देकर  वृद्धि

 षणिक  संशोधन  करने  वाले  एक  विधेयक  को
 नहीं  कर  सकता  ।  राष्ट्रीय  राजस्व  का  ५०

 प्रतिशत  प्रतिरक्षा पर  व्यय  होता  है  ।  इस  का पुरःस्थापित  करने  की  ग्रनमति  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रन यह है कि यह  है  कि
 :  उपयोग  उचित  रूप  में  नहीं  होता  ।

 हमें  खेद  है

 प्रतिनिधान  १६४५०  तथा  कि  कोई  उच्च  श्री
 मंत्री  प्रतिरक्षा
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 है  g4o

 एन०  सी०  चेटर्जी

 के  लिए  उत्तरदायी नहीं  है  ।  यद्यपि  प्रधान  हम  वैदेशिक  कार्यों  पर  बढ़ते  हुए  व्यय  से

 मंत्री  हूं  परन्तु  उन्हें  कौर  बहुत  से  कार्य
 भी  चिन्तित  १६५१-५२  में  3,€9,00,000

 हम  वित्त  मंत्री  के  घाटे  का  श्रायव्ययक
 रुपये  व्यय  हुए  और  YEYR—-UY  के

 बनाने के  ढंग  से  परेशान हे  |  यह  एक  भयानक
 वर्ष  के  लिए  मंत्री  महोदय  ने  ५,३२,००,०००

 रुपये  का  आयव्ययक  बनाया  है  ।  हमें
 भ्रनुभव हो  रहा  है  ।  में  उन  से  पूछना  चाहता  हूं

 कि  वह  मुद्रास्फीति  के  कुप्रभाव  को  कसे
 अपने  इतने  महंगे  राजदूतों  व्यय  के

 लाभ  होता  है  ?  हम  तटस्थता  की  नीति  के
 रोकेंगे  वैयक्तिक  राय-कर  में  वृद्धि  होने  से

 हमें  कुछ  छट  मिली  है  परन्तु  इस  के  फलस्वरूप
 गीत  गाते  हें  परन्तु  हमारा  प्रोपेगेंडा  पाकिस्तान

 की  सफल  रहा है  |  काश्मीर  के
 ८२  लाख  रुपये  राजस्व  की  हानि  होगी  ।  में

 जन-ग्रायव्ययक  लेखा  समिति  के  चौथे
 मामले में  हमारा  कोई  मित्र  नहीं  है

 और

 नहर  के  पानी  के  बारे  में  ब्रिटिश  तथा  WALT
 वेदन  का  निर्देश  कर  रहा  हूं  जिस  में  जापानी

 कपड़े के  रायात  तथा  विक्रय  का वर्णन
 प्रेस  हमारा  विरोध  करते  ह  ।  इतना  ही

 इस  कपड़े  के  कारण  हमारा  राजस्व  लाख
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  हमारी  कोरियाई

 योजना  भी  स्वीकार  हो  गई  है  ।
 रुपया

 तक  कम  हो  गया  है
 ।  वाशिंगटन

 से

 यह  चर्चा  सुनने  पर  कि  जापानी  कपड़ा  शौर
 दक्षिणी  अफ्रीका  तथा  पूर्वी  अफ्रीका  में  भी

 हमारी  नीति  हमारे  साथी-भारतीयों  के
 सूत  बड़ी  मात्रा

 में  उपलब्ध है  ६  करोड़ रु०

 के  सौदा  का  समझौता  किया  गया  wiz  जब
 मामले  में  अ्पफल  रही  है  ।  न्यूयार्क  टाइम्स  में

 छपा  है  कि  भारत  भ्र पनी  पंचवर्षीय  योजना
 वह  माल  भारत  पाया

 पता
 चला कि

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  अमरीका  से
 वह  भारत  में  प्रयोग  होने  के  लिए  उपयुक्त

 नहीं  ae  उस  का  मूल्य  भारत में  प्रचलित
 अवश्यक  १.३१  बिलियन  डालरों  में  प्रतीकों श

 की  करता  है  ।
 मूल्यो ंसे  दुगना था  ।  इस  सौदे में  ५५  लाख

 रुपये  का  वास्तविक घाटा  हुम  है  ।
 यदि  हमारी  वैदेशिक  नीति  विदेशों  के

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :  हित  में  न  हो  तो  हमारी  पंच  वर्षीय  योजना

 किस  ag  ?  का  क्या  होगा  ?  व्यक्तियों  को  इस  में  भाग

 लेने
 बहुत  थोड़ा  अवसर दिया  गया  है  i

 श्री  एन०  सी०  चेटर्जी  :  तब  श्री  सी०  एक  प्रोर तो  यह  शिकायत है  कि  ब्याज  की  दर

 राजगोपालाचारी  उद्योग  तथा  वाणिज्य  मंत्री  ऊंची  होने  पर  भी  भारत  की  इन्श्योरेन्स

 |:  ४
 x

 ह  EVE-Vg  में  हुए  शौर  माल  उस  के

 च्  पाया
 उस

 के  विक्रय से  कुल  कौर  हम  राजदूत  के
 स्मारक

 ७५  लाख  रुपये
 की

 हानि  हुई
 ।  ऐसा  प्रतीत  ३५,०००

 रुपये  व्यय  कर
 रहे

 हैं
 ।

 इस
 प्रकार

 होता  है  कि  किसी  फर्म  जिस के  न  तो  at  का  स्मारक  शहरों  किसी  के  लिए  नहीं  बनाया

 प्रागैतिहास का  पता  है  wie  जिस से  मध्य  गया है

 छेने  भी  कठिन  १५  लाख  रुपए  लेने  शेष

 में  चाहता  हूं  उन  हमारे  प्रतिरक्षा  व्यय  में  भी  वृद्धि  हो  रही

 भ्र धि कारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  aa  इस  पर  भी  हमें  अपनी सैना  के  बारे  में

 रही  है  जिन्हों  ने  संबन्धित  मंत्री  महोदय  को  अ्रसन्तोषजनक  सूचनायें  मिलती  हं  ।  नये  नियमों

 इस  मामले  से  अनभिज्ञ रखा  |  के  लागू  हो  ने  से  हमारे  अनुभवी  अधिकारियों
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 को  अवकाश  ग्रहण  करना  पड़ा  इस  के  सिद्ध  होगा  ।  जो  कुछ  प्रभी  पूर्ववतता  महोदय

 स्वरूप  में  ज्येष्ठ  तथा  अनुभवी  ने  कहा है  उस  की  तरफ  में  श्राप  ध्यान

 कारियों  की  कमी  हो  गई  अरक्षित  वाजिब  समझता  हूं  क्योंकि

 में भी  उस  कमेटी का  सदस्य रहा  हं  |  उन्होंने में  विदेशी  फर्मों  में  भारतीय  तमंचा  रियों

 के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  हूं
 ।

 में  ने
 शर  श्री

 जो  बातें  कही  हें  वह  उसी  की  fea

 के  ग्रा धार  पर  कही  हैं  ।  में  अपन  साथियों
 एच०  एन०  मुखर्जी  ने  एक  विवरण  भी

 निकाला  था  जिस  में  विदेशी  फर्मों  में  भेदभाव
 से  दरखास्त  करना  चाहता  हुं  जो  किसी  भो

 दल  से  सम्बन्ध  रखते  कि  जिन  बातों  पर
 तथा  हानि  पहुंचाने  की  सरकार  का

 ध्यान  प्रा कर्षित  किया  गया  था  ।  हमें  अभी  वह  किसी  कमेटी  में  बेठ  कर  निष्पक्ष  भाव  से

 विचार करते  हं  उन  से  राजनीतिक  फायदा तक  भेदभाव  की  सूचनायें  मिलती  हैं  ।  इस

 भेदभाव  के  समाप्त  करने  के  लिए  पाकिस्तान
 न  उठायें  ।  इस  का  नतीजा  यह  होगा  कि  जो

 तथा  लंका  ने  प्रभावी  कार्यवाही  की  है  ।  बातें  कही  जाती  ह  कौर
 जो  खोज की  जाती है

 उस  में  रुकावट पैदा  होगी ।  तो  में  अपने ब्रिटिश  लोक  सभा  में  एक  मानव  अधिकार

 विधेयक रखा  गया  था  कौर  उस  में  कहा  गया
 सभी  साथियों  से  नम्रता  पुर्वक  यह  निवेदन

 करूंगा
 कि

 वे  उन  बातों
 का

 सदुपयोग  करें है  कि  किसी  भी  लिमिटेड कम्पनी  में  एक  सा

 काम  करने  वालों  को  रंग  अथवा
 जिस  से  कि  हमारी  गवर्नमेंट  उस  से  फायदा

 यता  के  अधार  पर  भिन्न  भिन्न  aaa  देना  हमारे  साथी  उस  से  फायदा

 जीवन  होगा  |  में  चाहता  हूं  कि  मन्त्री  महोदय
 र  निर्भीकता  के  साथ  बिना  किसी  रुकावट

 वास्तविक  तथ्यों  का  पता  लगायें  तर  भेदभाव
 के  वहू  काम  चलता  रहे  ।  इस  तरह  से  कुल

 को  रोकने  के  लिए  कुछ  ठोस  कार्यवाही  करें  |
 लाभ  हो  सकता  मेरा  ख्याल  है  कि  हमारी

 यदि  हम  भारतीयों  को  प्रशिक्षित  करना  मेंट  इस  बारे  में  काफी  सतर्क

 है  कौर  हम  को  चाहे  वह  पबलिक तथा  उद्योगों
 का  राष्ट्रीकरण  करना

 चाहते

 हे  तो  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  एकाउंट्स  कमेटी  में  हो  चाहे  श्र  किसी  जगह

 हो  अपने  मंत्रियों  से  हमेंशा  सहयोग  मिला  है जन  शझ्रायव्यय  लेखा  समिति  की  खोजों

 पर  सदनਂ  के  प्रत्येक  भाग  को  ध्यान  देने  की
 ौर  उन्हों  ने  हमारी  बातों  को  समझने  की

 कोशिश की  है  कौर  अपने  शासन  को  सुधारने
 आवश्यकता है  ।  समिति के  तथ्यों  का  पता

 की
 कोशिश

 की  है
 ।

 इस  वास्ते  में  बड़ी  नम्रता
 लगाने  के  लिए  कुछ  न्यायधीशों  श्रथवा

 समिति  बनाने  की  सिफ़ारिश की  है  ।
 के  साथ  प्रश्न  मंत्री  से  एक  बात  रजें  करना

 चाहता  हुं
 ।

 हमारा  मुल्क  बहुत  गरीब  है  ।  हम  रे

 यह  तुरन्त  ही  होना  चाहिए  जिस  से  कि  धन

 बरबाद  होना  रुके  ।
 भाई  दो  दो  एक  एक  रुपया  देकर  गवर्नमेंट

 का  खजाना  भरते  छह  वह  काफी  त्याग

 भी  करते  हें  ।  उसी  के  मुताबिक  हमारा  राज्य श्री  rat  एन०  fag
 बनारस पूर्व  )

 में उपाध्यक्ष  समझता  हु  होना  चाहिए  |  हमारा  गरीब  मुल्क  है  ।

 किस्म में  से  लोगों
 को  इस  बजट  हमारे  जो  शासक  हे  वह  भी  गरीबी  का  बाना

 का  ध्यानपूर्वक अ्रध्ययन  करना  चाहिए  पहनें  हुए  यह  कोई  में  नयी  बात  नहों

 इस  का  हमारे  श्रागे  आन  वाली  सन्तानों  पर

 शर  हमारी  ईरान  वाली  artery  स्थिति
 कह  रहा  गांधी  जी  ने  हम  लोगों  को

 यही  सिखाया  है  ।  कभी  कभी  सवाल
 पर  बड़ा  पड़ने  वाला  है  ।  इस  वास्ते

 उस  को  छोटे  नुक्ते  निगाह  से  देखना  ठीक  उठता है  कि  क्या  गवर्नमेंट  के  नौकरों  में
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 टी०  एन०

 क्या
 कोई  कमी  की  जाय  ।  लोग  कहते  हें  कि  इस  में  स्वराज्य  राया है  |

 हमारे  नौकरों  पर  बड़ा  ज्यादा खर्चे  होता  है  |
 शर  झ्रापका  यह  फर्जे  है  कि  अगर  जरा

 इसे  कम  करना  चाहिए  मेरी  समझ  में  सा  भी  मतभेद  हो  तो  वापस  में  लड़कर

 इस  पहलू  को  गलत  तरीके  से  सोचा  गया  है
 ।  भविष्य  को  खत्म  कर  डालें  |  मं  बहत  दिनों

 हिन्दुस्तान में  कुछ  हद  तक  बेकारी का  से  ऐसी  बातें  सुन  ate  देख  रहा  हूं  इन  से

 इन  ग्रामीणों  को  कम  किया  तो  मेरे  दिल  को  तकलीफ  होती  है  ।  म॑  खुद  बहुत

 बेकारी  श्र  बढ़ेगी  |  लेकिन  असली  प्रत  सी  बातों
 में  सहमत  नहीं  हूं  ।  लेकिन  यह  जो

 योजना  है  यह  हमारे  भाईयों  की  ही  बनायी
 हमारे  हिन्दुस्तान  में  बेकारी का  नहीं  है  ।

 सवाल है
 व्य

 बेकारी  का  जिसे  ग्रेजी  में  हुई  हमारे  लोगों  की  बनाई  हुई है  इस  को

 एम्लायमेंट कहते  हम  को  श्रगर  किसी  हमें  कन्घ  से  कन्धा  मिला  कर  पूरा  करना

 चीज का  उपाय  निकालना है  तो  इस  चीज का  चाहिए  ।  लोग  कहते  ह  कि  हमारी  योजना

 उपाय  निकालना  है  ।  areal  को  नौकरी  कम  नीचे  के  लोगों  का  सहयोग  नहीं  है  कयों  सहयोग

 मिलती है  ज्यादा  मिले इस  से  कोई  मसला  नहीं
 ?

 इस  वास्ते  नहीं  है  कि  हम  अपने

 हल  होने  वाला  नहीं है  ।  में  समझता हुं  कि
 भाईयों  का  छिद्रान्वेषण  करते  हूं  ।  लोग

 कहते ह  कि  हम  इस  में  सफलता  नहीं  पा
 पूरे  तौर  पर

 तो
 नहीं  लेकिन  कुछ  प्रश्ों  में

 हमारी  प्लानिंग  कमीशन  ने  इस  बात  की
 इस  के  साथ  किसी  का  कोआपरेशन

 नहीं  किसी  का  एंथ्यजियाज्म  नहीं  है  |
 ध्यान  दिया है  ।  यह  हो  सकता है  कि  उन  के

 जो  उपाय  हें  उन  से  हम  पुरी  तरह  सहमत न
 लेकिन  किसी  ने  यह  सोचा  कि  क्यों  नहीं  है  ।

 हमारा  कहीं  मतभद  भी  हो  सकता  है  ।
 में  विपक्षी  लोगों  को  छोड़  देता  हुं  ।  हमारे  अपने

 कांग्रेस  पार्टी  के  लोग  ही  आलोचना  करते  ह  ।
 हर  एक  शभ्रादमी  चाहे वह  भाई  भाई  ही

 कयों  हर  एक  मसले  को  एक  तरह  नहीं
 लेकिन  कतेंब्यपरायण  लोग  होते  ह

 वह  काम  करने  पर  लग  जाते  हें  ।  प्यार
 सोच  सकता  ।  सब  की  एक  राय  नहीं  हो

 आलोचना  कम  करें  कौर  काम  करें  तो  काम
 सकती  |  चाहे वह  इस  तरफ  के  लोग  हों  प्रौढ़

 ज्यादा  हो  ।  कोई  यह  नहीं  सोचता  कि  नगर
 चाहे  उस  तरह  के  यह  हो  सकता  है  कि

 हम  सौ  मील  आगे  नहीं  बढ़  सकते  हें  पर  पचास
 उन  को  उस  के  उपायों  से  थोड़ा  बहुत

 मतभेद  हो  ।  लेकिन  उस  का  यह  मतलब  नहीं
 मील  ant  बढ़  सकते  हें  तो  इसी  में  सहयोग

 दे
 कद  इस  को  पूरा  करें  ।

 होना
 चाहिए  कि  हम  aoa  घर  में  ही  नाग

 लगा दें  ।  में  ने  देखा  है  कि  चूंकि  प्लानिंग

 कमीशन के  किसी  अंश से  हम  सहमत  नहीं
 बाबू  राम  नारायण  सिह  सहयोग  के

 होते  यह  भी  आलोचना  की  जाती  है  कि  चूंकि  मान  क्या  है
 ?

 हम  प्लानिंग  कमीशन  से  सहमत  नहीं  हें  इसलिये

 कुछ  होना  ही  नहीं  चाहिए  ।  हमारा  बस  चले  तो  श्री  टी०  एन ०  सिह  यह  तो
 अप

 गवर्नमेंट  की  जितनी  डिमांड  कौर  सप्लाई
 स्वयं

 aaa
 दिल

 से
 qs  सकते हं  ।  उस  के

 हूं  उन
 को

 बन्द  कर
 दे  ।

 यह प्रवृत्ति गलत  है
 ।  में  बारे  मे  मझ  कोई  ज्यादा  कहना  नहीं  है  ।

 बड़े  श्रदब  के  साथ  कहना  चाहता  हं  जसा  कि  यह  सोचना  गलत  है  कि  हम  को  गवर्नमेंट

 में  ने  पहले  भी  कहा  है  कि  यह  अभागा  मुल्क  न  बुला  कर  नहीं  कहा  कि  काम  करो  या

 गरोब  तो  है  ही  सदियों  के  बाद
 हम  को  ऊपर  से  किसी  ने  नहीं  बुलाकर  कहा  कि
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 काम  करो  ।  आप  को  आप  को  वह  भाई जो  कि  आये  हें  ।  तो  यह  हमारा  मुल्क  के  लिये  कोई

 गांव  में  दरिद्रता  में  फंसा  है  वह  रोज  बुला  अंगत  बात  नहीं  डेफिसिट  बजट  हमारे

 कर  कह  रहा  है  कि  श्राप  उस  के  लिए  काम  यहां  लाजमी  है  कौर  इस  के  बिना

 करें  यह  हमारा  कत्तव्य  किसी  दूसरे के  काम  नहीं  चलने  वाला  है  ।  लेकिन उस  के  साथ

 दोष  को  निकाल कर  हम  को  उस  काम  को  हमारा  यह  जज  होना  चाहिए  कि जो
 भी

 पीछे  नहीं  हटाना  चाहिए  ।  में  तो  दावे  के  साथ  पैसों  हो  वह  ठीक  तरह  से  खां  ही  और

 कह  सकता  हूं  कि  चाहे  वह  पबलिक  एकाउट्स  उसका  पुरा  उस  का  पूरा  fled  हम  को

 कमेंटी  में  हो  या  दूसरी  जगह  हो  में  तो  निडर  जल्दी  से  जल्दी  वापस  मिले  ।  बड़े  प्रॉडक्ट्स

 हो  कर  ग्रा लोच ना  करता  हूं  शौर  जो  बात  गलत  में  कठिनाई  यही  है  कि  आठ  पांच  वर्ष  या

 होती है
 उस

 को  हमेशा  ठीक
 करने  की  और  दस  वं  बाद  उसका  फायदा  हम  को  मिलेगा  ।

 सुधारने  की  कोशिश  करता  हूं  ।  लेकिन  तो  प्राय  चाहते हें  कि  डेफिसिट  बजट के

 इस  का  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  हम  मुताबिक  श्राप  की  atta  स्थिति  पर  कोई

 उन
 की  बुराई  करके  अपने  देश  को  नीचे  ले  बड़ा  असर  न  पड़े  तो  ऐसे  काम  श्राप  हाथ  में

 आवें  |  यह  थीं  बराबर  देख
 रहा  हूं  ।  इस  को  लीजिये कि  उन  का  उस  का  बदला

 देखकर  मुझे
 तकलीफ  होती है

 ।
 में  समझता हूं  श्राप  को  दूसरेष्ही  दिन  यानी  एक  वर्ष  या

 कि  इस  से  मेरे  सभी  भाइयों  को  तकलीफ  डेढ़  वर्ष  बाद  या  ज्यादा  से  ज्यादा  दो  ay

 होती  होंगी  ।  में  देखता  हूं  कि  हम  छोटी  छोटी  में  मिल  जाय  ।  इस  तरह  डेफिसिट  बजट

 बातों  पर  वाक  आउट  कर  जाते  हें  ।  यह  बातें  का  कोई  भी  नहीं  पड़ेगा  ।  यह  एक

 हमारे  इस  भवन  इस  सारी  बाडी  की  दान  ख्वाहमख्वाह  का  ख्याल  है  कि  डीसी

 को  नहीं  बढ़ाती
 ।

 यह  कोई  सुख  की  बात  नहीं  बजट  होने  से  हमारे  यहां  कोई  अतर  हो

 इसे  हमें  दूर  करना  चाहिए  ।  रहा  है  ।  अगर  जो  रुपया  लगया  चाहे

 में  कुछ  बातें  बजट  के  सम्बन्ध  में
 कजे  ले

 कर
 के  उस  के  मुताबिक  चीजें

 पैदा  होती  वस्तुओं  का  उत्पादन  होता  है
 कहना  चाहता  हूं

 ।

 तो  हम  को  पुरा  यक़ीन  है  कि  न॑  कोई  इनफ्लेशन

 जैसा  में  ने  शुरू  में  भूमिका  में
 हो  सकता न  कुछ  कौर  चीज़ हो  सकती  है  ।

 हमारा  मुल्क  गरीब  हमारे  रिसोर्सेज

 बहुत  कम  हें  ।  हमारे  पास  उतने  भारी  एक  दूसरी  बात  जो  में  रखना  चाहता  हूं  वह

 साइंटिस्ट्स  हैं  न  उतने  बड़े  बड़े  विद्वान  हें  लेकिन  यह  है  कि  इस  क़ीमतें  जो  उन  में  एक

 जो  भाई  हें  उन्हीं  से  हम  को
 काम  लेना  है  प्रौढ़  नीचे  की  तरफ  जाने  की  प्रवृत्ति  यह  सारी

 दुनिया  में  है
 ।

 जो  रुपया  इस
 डेफिसिट उसी  दायरे  के  अन्दर  काम  करना  है  ।  में  चूंकि

 बड़े  बड़े  जो  श्राप  Reha हं  उन  की  कुछ  बजट  से  आवेगा  उस  की  वजह  से  नीचे  जाने

 जानकारी  रखता हूं  इस  वास्ते  कहना  चाहता  बाली  जो  प्रवृत्ति  उस  में  रुकावट  होगी

 जैसा कि  दूसरी  तरफ  से  कहा  गया  है  तो
 हूं  कि  कयों  न  हम  छोटे  छोटे  कार्यों  पर  a

 रिसोर्सेज  अपने  भ्रांतियों  को  ज्यादा  वह  डेफिसिट बजट  श्राप  चाहे  करते  या

 लगायें  अपन  डैफिसिट  बजट  बनाने  की  बात  न  लेकिन  प्राइसेज  को  नीचे  जाने  से

 गवर्नमेंट  को  रोकना  वरना  जो  हमारे
 कही  है  ।  में  उस  का  स्वागत  करता  हूं

 ।
 हमारा

 देश  कुछ  ऐसा  हम  कुछ  ऐसे  गरीब  खानदान
 रोजगार  हमारे  व्यवसाय  इन  सब  पर

 उनका  पड़ेगा  |  तो  यह  डेफिसिट  बजट  को
 में  पदा  हुए  हमारा  तो  भाग्य  ही  कुछ  ऐसा

 रहा  है  कि  डेफिसिट  बजट  पदों  पुश्त  करते  आप  को  करना  ही  पड़ता  जिससे  कि  आप  का
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 [afr  टी०  एन०

 प्राइस  स्ट्रक्चर  जो  प्राइस की  शकलें  द  चाहिए  ate  मेरी  समझ  में  रीवेल्युएशन  की

 मुल्क  में  वे  बनी  उन  में  कोई  विशेष  जगह  पर  भ्रमर  हम  दो  किसी  की  बात

 उधल  पुथल न  हो  ।  तो  एक  तो  इस  से  ag  जसे  कि  जर्मनी  में  रेंटिन  मार्क  शौर  राइक

 को  यह  फायदा  होता  है  कौर  साथ  साथ  मारके की  बात  थी  ।  तो मेरा  सुझाव है  कि  इस

 ०,  व्यवसाय  वगैरह  बने  रहते हे  |  साथ  ही  तरह  शायद  प्राय  इस  मामले  मिश्रा  बढ़  सकें  ।

 साथ  ग्रुप  का  जो  लान  योजना
 में  इस  बात

 को
 मानता  हूं

 कि  इस  से  जो  पुरे

 उस
 को

 भी  पूरा  करने  का  मौका  श्राप  को  इम्प्लीकेशन्स  क्या  इस  का  विश्वव्यापी

 मिलता है  ।  इस  वास्ते  मेरी  समझ  में  क्या  इस  का  देश  व्यापी

 यह  डेफिसिट  बजट  वांछनीय  ही  नहीं  है  बल्कि  इस  का  पूरा  wast  में  ने  नहीं

 यह  जरूरी  चाहे  हम  चाहें
 या  न

 चाहें  इस  किया है  ।
 लेकिन  में

 ने  थोड़ा  बहुत  सोचने

 को  हमें  करना  ही  पड़ता  ।  की  कोशिश  की  है  रोक  ज्यों  ज्यों  में  सोचता  हूं

 मेरा  दिमाग  कुछ  ऐसा  कहता  है  कि  यह  चीज

 लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात
 सोचने लायक  हैदर  शायद  इस  से  हम  झ्र पनी

 जरूर  कह  देना  चाहता  हं  ।  जिसे  पबलिक
 कुछ  समस्याएं  हल  कर  सक  ।  प्लानिंग  की

 wafer  कहते  पबलिक  ऐक्सपेंडिचर  के
 बात  डीसी  बजट  के  पुरे  इम्प्लिकेशन

 नाम  से  कहा  जाता  उस  के  लिये एक  की  कौर  साफ़  की  घात  सोचने

 साधारण  नियम  है  कि  पबलिक  ऐक्सपेंडिचर
 की  है  शौर  इस  सब  को  आउट  करने  की

 गिरते  हुए  प्राइसे  के  मौक़े
 पर

 ज्यादा  किया
 बात  यह  सब  सोचने  की  कौर  समझने  की

 जाता  है  ।  जैसा  कि  श्राप  सब  लोगों  को  तजुरबा
 बात है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  हम  को  बहुत  ही

 होगा  सन्  १९३१  में  जब
 कि  प्राइसेस  में

 बहुत  अनुभवी  कौर  विचारशील

 वट  ग्राम  थी  तो  सन्  98324,  सन्  १९३२  में  फाइनल  मिनिस्टर  मिले  ga  मुझे  उन

 शौर  सन्  १९३३  में  यूरोप के  कई  देशों ने

 बड़े  लाजे  स्केल  पर  ऐक्सपेंडिचर  किया  |

 की  में  और  जिस  तरह  से  वह  चल

 रहे  हें  उस  में  पुरा  विश्वास  है  हमारा  यह  देश
 प्राइवेट  गिरने  से  बेकारी  बढ़ती  है  र

 पबलिक  ऐक्सपेंडिचर  ज्यादा  से  लोगों
 चाहे  गरीब  चाहे  जो  भी  लेकिन

 इस  में  इतनी  जनशक्ति  है  कि  ६०  करोड़
 को  रोजगार  मिलता  बेकारी  रुकती  है  कौर

 का  जो  ऐवरेज  झ्रापका  डेफिसिट  फायनेंस  का

 साथ  ही  साथ  जो  काम  होता  है  वह  सस्ते  दामों
 समझा  जाता  एक  एक  साल

 में  होता  क्योंकि  प्राईसेज  गिरे  होते  हें  ।
 वह  इतना  कम  है  कि  हम  इस  का  बोझ  बहुत

 यह  एक  साधारण  नियम  सब  स्टेट्स  इस
 अच्छी  तरह  से  वहन  कर  सकतें हूं  ।

 को  करती  हें  ।  तो  श्राप  को  यह  ख्याल  रखना

 होगा  कि  आप  इस  asa  जो  पबलिक  ऐक्स  में  समझता  हूं  कि  में  ने  कुछ  समय  अधिक

 पेंडिचर  कर  रहे  हें  वह  उस  वक्त  कर  रहे  हैं  ले  लिया है  ।  लेकिन  wed  में  में  एक  इतनी

 जब  कि  प्राईसेज  उतनी  नीचे  नहीं  हे  जितनी  कि  बात  कौर  कहूंगा  जो  में  पहले  भी  कहता  अया

 नत  में  हो  सकती  है  ।  तो  इस की  पूरी  हूं  कि  छोटे  प्रोजेक्ट्स  पर  इरिगेशन  फूड

 कॉमिक्स  इस  का  जो  पूरा  पड़ता है  इन  सब  पर  जो  कि  हमारे  लाखों

 उस  को  सोचना होगा  ।  में  ने  ऐसे  ही  बात  किसान  भाइयों  को  तुरन्त  फ़ायदा  देने  वाले

 में  एक  सलाह  थी  ।  एक  मित्र  ने  उन  पर  ज्यादा  जोर  देना  चाहिए  कौर

 टशन की  बात  तो  इस  को  हमें  सोचना  डेफिसिट  फायनेंस  डेफिसिट  बजट  के
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 सिलसिले  में  यह  ate  आवश्यकता
 हूं  कि  यह  अन्तर  योजना  बनाने  तथा  उसे

 जरूरी  sa  वांछनीय है  ।  जैसा में  ने  कार्यान्वित  करने  में  समय  के  भ्रातृ  के  कारण

 पहले  अजय  बड़े बड़े  प्रोजेक्ट्स  में  बहुत  होता  है  क्योंकि  इस  प्रकार  वस्तुयें  के

 से  खतरे हें  ।
 शायद  हमारे  पास  बहुत  मूल्यों में  रखता  जाता  इसलिए  निश्चय

 सी  मेन  मैटीरियल  site  रिसोर्सिज  की  कमी  वीघ्नताशीघ्र  होने  चाहियें  ।  बेकार  के  व्ययों

 भी है ग्रौर इन में रुपया इन  में  रुपया  भी  बहुत  दिनों  के  को  रोकने  तथा  ठीक  अनुमान  लगाने  से

 लिये  फंस  जाता  ।  इसलिये  इन  में  जरा
 ३०  से

 ४०
 करोड़  रुपये  तक  की  बचत  होगी

 सम्भल  कर  धीरे  धीरे  चलना  चाहिए  बहुत  और  यह  धन  बचाने  का  बड़ा  प्रशासन  ढंग  है  |

 उतावलापन  के  साथ  नहीं  चलना

 युद्ध  को  समाप्त  हुए  ६  व्यै  हो  गये  परन्तु
 श्री  नशेमन  :  माननीय

 wil  तक  उत्पन्न  विभाग  चल  रहा  है  ।  इस
 वित्त  मंत्री  सन्तुलित  ara  व्ययक  प्रस्तुत  करने

 विभाग  का  काम  शत्रुता  समाप्ति  के  पश्चात
 तथा  विकास  योजनाश्रों  के  लिए  आवश्यक

 बचे  माल  को  निकालना था  |  परन्तु यह  तो
 धन  को  व्यवस्था  करने  सफल  हुए  हें  ।

 चल  ही  रहा  है  इसलिए  में  जानना  चाहता  हूं
 जनता  ने  आयव्ययक  को  अच्छा

 कि  यह  क्या  कर  रहा  है  ?
 माना

 है  परन्तु  कुछ वाम  पक्षी  सदस्यों ने

 घाट  के  आयव्ययक  की  आलोचना  की  है  ।  में  वित्त  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं

 साधारण  माल  इतनी  बड़ी नागरिक  प्रतिरक्षा  के  व्ययों  में  वृद्धि

 हो  रही  यह  ही  एक  चिन्ताजनक  बात  मात्रा  का  समस्त  भारत  में  कैसे  विज्ञापन

 है
 ।

 में  समझ  हूं  कि  इन  में  बचत हो  सकत हैं  दिया  जाता  है
 ।

 उन  कीं  कई  दाखा  हें  |  मुझे

 यह  भी  पता  लगा है  कि  प्रतिरक्षा  सम्बधी

 राजस्व  में  से  किये  गय  व्यय  माल  का  शारीरिक  उत्सर्जन-विभाग  द्वारा  बेचा

 में  ३५१  करोड़  रुपये  कौर  PEXL—YR  में
 जाता है  ।  में  इसे  रोकना  चाहता  हूं  प्रौढ़  यदि

 ३८७
 करोड़  रुपये  के  थे

 |  चालू वर्ष  के  लिए  यह  ठीक  है  तो  वित्त  मंत्री  से  में  यह  जानना

 इस  का  प्रतिमान  ४०१  करोड़  रुपये  का  लगाया
 चाहता हूं  ।

 गया  था  कौर  फिर  यहीं  बढ़कर  ४२२  करोड़  भाग  के  ८  राज्य  हें  जिन्हें  अपने

 हो  गया  जब  कि  आगामी  वर्ष  के  लिए
 अ्ायब्ययक  सन्तुलित  रखने  के

 CRE
 करोड़

 रुपये
 का अनुमान है  ।  इसी  काल  इस Vil  करोड़  रुपये  दिये  जाते  हें  ।

 में  राजस्व  में  २९  करोड़  रुपय  की  वृद्धि  हुई  के  अतिरिक्त  ४  करोड़  रुपए  पूंजीगत

 है  ।  में  व्यय  में  इतनी  प्रदीप  वृद्धि  होने
 का

 कारण  व्ययों  के  लिए  दिये  जाते  विन्ध्य

 जानना  चाहता  हूं  ।
 प्रदेश  के  अ्रतिरिक्त  भाग  के  सारे  राज्य

 योजना  भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  में  भी  मुझे  एक  एक  जिले के  समान  हें  परन्तु  इन  में

 यही  बात  दिखाई  पड़ी  है
 ।

 मूल  रूप  रेखा  में
 अपनी  भ्र पनी  विधान  सभा  आदि  के  होने  की

 रीति  चल  रही  है  । ख  तथा  ग  राज्यों  द्वारा  किया  जाने  वाला  मुझे  इन  राज्यों  का

 व्यय  ७८८  करोड़  रुपया  गया  है  जब  कि  बड़े  राज्यों  के  साथ  न  मिलने  का  कोई  कारण

 अन्तिम  योजना  में  यह  व्यय  GCG  करोड़  दिखाई  नहीं  देता  ।  इस  विषय में  कोई  निश्चय

 बताया  गया  है  |  अवद्य  होना  चाहिए
 |

 नदी  घी  er ry  योजनाओं  के  अनुमान  में  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  से  मुझे  पता  चला  है

 कि  भारतीय
 F=rfiesor
 alpen  [  संस्था  सफदरजंग ५०  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।  में  समझता
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 चिकित्सालय  के  पास  बनेगी  ।  राज्य  सभा  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  सारी  व्याख्या

 माननीय  स्वास्थ  मन्त्री  ने  बताया है  कि  इस
 की  कया  कोई  शभ्रावद्यकता है  ?  इस  सम्बन्ध

 पर  १॥  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  tats  इस  में  वार्ता  यहीं  तक  सीमित  रहनी  चाहिए
 कि

 पर  निश्चय नहीं  हु
 है  तो  इस  की  जांच  पिछले  राय  व्यय  अधिवेशन  के  पश्चात

 करने  को  आवश्यकता  है  |  ठीक  हैं  waar  नहीं  |

 श्री  अधिक  भूमि  की  श्रावदयकता  श्री  नशेमन :  वित्त  मंत्री  का  निचय  है  कि

 के  कारण  चालू  ह. ५ पर्ष में  ११०  करोड़  रुपये  तक  घाटे  का

 श्री  नशेमन  :  यह  नहीं  हो  सरकता  क्योंकि
 ma  व्ययक  बन  सकता  है  ।  वित्त  मंत्री  का

 marae  भयानक  है  भ्रमणा  नहीं  भविष्य  में
 आपने  इस  पर  पहिले  ही  विचार  किया  होगा  ।

 श्री
 तो  में

 सरकार
 को  इस  से  सूचित  करना

 सिद्ध  होगा  ।

 यह  खेद  का  विषय  है  कि  योजना  बनाने चाहता था
 वालों  ने  दक्षिणी  भारत  में  निरन्तर  ६  वर्षों  से

 वायु  यातायात के  राष्ट्रीकरण के  सम्बन्ध
 वर्षा  न  होने  की  शर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  है  |

 में  में  पाता  हूं  कि  एक  विधेयक  रखने  का
 मद्रास  सरकार  ने  पानी  की  कमी  के  कारण

 निश्चय हो  गया  है  ।  परन्तु  सरकार  एयर
 विद्युत  में  कमी  करने की

 घोषणा
 की  है

 ।

 इण्डिया को  दो  नय  वायुयानों  के  लिए  ऋण
 इस  के  कारण  बहुत  से  वस्त्र  बुनने  के  केन्द्रों  पर

 दिया  है  ।  यदि  श्राप  राष्ट्रीयकरण कर  रहे
 प्रभाव  पड़ा  है  ।  बहुत  से  बुनकर  बेकार  हो

 हितो  में  नहीं  समझतां  कि  क्षतिपूि की  कोई  जायेंगे  ।  बहुत  से  कृषकों  को  म्रपनी  आवश्यकता
 श्रावस्यकता है  ।

 का  माल  नहीं  मिलेगा  ।  इसलिए  केन्द्र  को

 राज  मुझे  अनघ  राज्य  की  स्थापना  के  अपनी  सहायता  करनी  चाहिए  ।

 विवाद पूर्ण  विषय  पर  ह... शाना हू हे  ।  प्रेस  की  सू  चना
 संसद  ने  एक  विद्युत  सम्भरण  अधिनियम

 अनुसार  समझा  जाता  है  कि  श्री  न्यायाधीश  स्वीकार किया  है  जिस  के  फलस्वरूप  राज्यों

 ary ने  प्राकार  राज्य  को  करोड़  रुपया
 से  विद्युत  परिषद  बनाने  की  आशा की  जाती  है  ।

 क्षतिपूर्ति के  रूप  में
 देने

 का  सुझाव  दिया  है
 ।

 परिषदें  होतीं  तो  यह  परिस्थिति उत्पन्न
 हम  दक्षिणी  भारतवासी  भाषा  के  भ्राता  पर  न  होती  ।  यदि  wa  भी  इसे  योजना  में

 देव  के  विभाजन  के  पक्ष  में  नहीं  है  परन्तु  सम्मिलित  कर  लिया  जाये  यह  अत्यघिक

 क्योंकि  इस  बारे  में  निर्णय  हो  चुका  है  इसलिए  देरी न  होगी  ।

 are  नेता  प्रसन्नता पू वंक  भिन्न राज्य  ले  लें
 ।

 हम  देखना  चाहते  हैं  एक  संयुक्त
 एक  हम  देखते  हें  कि  सूखा  के  कारण  सारे

 दक्षिणी  भारत  में  सुभिक्ष  फैला  दुरा  है
 ।
 में

 संयुक्त
 .  .  .

 ।  कोई

 कारण  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  अथवा
 चाहता हूं  केन्द्रीय  सरकार  नियम  शादी  की

 मद्रास  सरकार  व्यय  करे  ।  प्रस्तावित  श्रीनगर
 कौर  न  देख  कर  राज्य  को  कुछ  धन  की  सहायता

 राज्य  की  अस्थाई  राजधानी  मद्रास  अथवा
 दे ॥

 हैदराबाद में  नदीं  हो  सकती  ।  प्रश्न यह  उत्पन्न  डा०  लंका  सुन्दरम  )
 :

 होता है  कि  weet  नेता  कौन  हें  ।  जहां  तक  श्री  नटेसन  ने  शीरानी  वार्ता  में  मद्रास

 मे जानता  हूं  माननीय  मित्र
 आन्ध्र-नेतृत्व  तथा  सम्बन्धित  व  अ्रसंबंधित

 श्री  सन् जीव  रेड्डी  आदि  हैँ  ।  के  के  के  के  #  क
 बहुत से

 wet
 का  निर्देश किया  है  परन्तु  में
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 इस  विषय पर  उन  से  वाद  विवाद नहीं  करना  के  ६  बड़े  दावों  का  परीक्षण  करना  चाहता

 चाहता  क्योंकि
 हमें  पहिले इस  क़ा  भ्र वसर  जो  उन्हो ंने  देश के  आर्थिक तथा वैत्तिक तथा  tha

 मिल  चुका है  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  एक  से  मामलों  के  बारे  में  किये  हें  ।  उपाध्यक्ष

 अधिक  इस  प्रश्न  पर  वार्ता करने  के  इन  में  से  प्रत्येक  दावे  पर  इस  सदन  में  वार्ता

 कौर  मिलेंगे  |
 होनी  चाहिए  ।  वित्त  मंत्री  ने  संघर्ष  सम्बन्धी

 व्यवसायकी  समस्या  का  मुख्य  कर  नगरों

 में  वास्तविक  श्रायव्ययक पर  वार्ता  निर्देश  किया  था  ।  यह  देश  में
 फैले  श्रमिक

 सम्बन्धी  नियमों  तथा  विनियमों पर  कुछ  संकट की  जड़  है  ।

 कहना  चाहता  हूं  ।  उपाध्यक्ष  में  उस

 ढंग
 से  चिन्तित हूं  जिस में  भ्रायव्ययक  मुझे  aren  थी  कि  वित्त  मंत्री  देश  की

 जिसमें  वित्त  विधेयक  सम्मिलित  दूसरे  सदन
 ates  वैश्विक  सदस्यों  का  कोई

 मनोवैज्ञानिक  हल  निकालेंगे  ।  वित्त  मंत्री
 में  वार्ता हो  रही  हू  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि

 यह  धन  विधेयक  आयव्ययक  पर  की  पहुंच  घाटे  का  झ्रायव्ययक बनाना  है  ।

 वार्ता  प्राथमिकता  सम्बन्ध  में  कुछ  वर्षों से  समस्त  देश  में
 घाटे

 के
 प्राय व्य यक

 दूसरे  सदन  की  अपेक्षा  लोक  सभा  के  अधिकारों  बन  रहे हें  ।  वित्त  मंत्री  ने  बताया  था  कि

 तथा  विशेषाधिकारों  में  कोई  कमी  होती  है  ३१  दिसम्बर  Qeuw HT Bay को  देश  का

 तो  वह  ठीक  कर  दी  जायेगी  ।  BRE}  करोड़  होगा
 ।

 में  विचारता हूं  कि

 योजना काल  के  ३  श्रवदेष  वर्षों  के  पश्चात

 श्री  त्यागी  :  क्या  मेरे  माननीय  मित्र  समस्त
 चल ऋण  कितना  होगा  ।  मुझे  सन्देह

 को  दूसरे सदन  में  वार्ता  प्रारम्भ होने  पर  कोई  है  कि  योजना-काल के  पूर्ण  होने  पर  यह

 आपत्ति  हे  ?  ऋण  एक  हज़ार  करोड़  रुपये  के  लगभग  हो

 जायेगा  ।  ब्रिटिश  राज्य-काल  की  अ्रपेक्षा
 डा०

 लंका  सुन्दरम
 :  निश्चित रूप  से  ।

 यह  कोई  चिन्ता  की  बात  नही ंहै  तथापि

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मेरे  माननीय  राजस्व
 यदि  ऋण  इतना  हो  गया  तो  समय  जायेगा

 तथा  व्यय  ने  इस  विषय  को  उठाया  है  ।
 जब  कि  सरकार  को  मुद्रास्फीति  की  प्रवृत्तियों

 में  विशेषाधिकारों  के  seq  में  नहीं  पड़ना
 तथा  उस  के  दबाव  पर  नियन्त्रण  करना  होगा  ।

 चाहता  परन्तु  इस  जांच  अवश्य  होनी

 चाहिए ॥  वित्त  आयोग  का  प्रतिवेदन एक  बड़ा

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  होना  चाहिए  कि
 ही  सूचनात्मक  लेख  है

 ।
 इस  में  कहा  गया  है

 fe  €१  करोड़  की  राजस्व  सुरक्षित  निधि

 भ्रायव्ययक एक  दक्ष  राय  व्यय  लेखक  का
 में  जो माच  ReXo  में

 चालू  वित्त-वर्ष

 बना  हुद्मा है श्रौर प्रौर  इस  में  देश  में  फैले  way
 के  तरन्त  में  केवल  ३८.२७  किरोड़  उपलब्ध

 असन्तोष  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  |
 होंगे  ।  घाटे  का  भ्रायव्ययक बनाने  के

 पंच  वर्षीय  योजना  श्रायव्ययक  में  कर  तथा
 स्वरूप  नकद-सन्तुलन समाप्त  हो  गये  हें  ।  इस

 व्यय  कार्यवाही  की  पूर्वे-प्रवुत्ति  करने  वाला  कारण  केन्द्र  राज्य की  घाटे  का  श्राय

 कारक  नहीं  है  ।  मुझे  यह  जानकर  चिन्ता  हुई
 व्यय  पर  संयुक्त  रूप  में  विचार  करना  होगा  ॥

 कि  वित्त  मंत्री
 ने  राष्ट्र  को  प्रसन्नवदन-स्वास्थ्य  यदि  भारत  सरकार  भी  श्रायव्यय  सम्बन्धी

 का  प्रमाण-पत्र रने  का  प्रयत्न  किया  है  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  की  भ्रायव्यय

 प्रायोजन  करने  के  सम्बन्ध  में  मे  वित्त  मंत्री  सम्बन्धी  स्थिति  नहीं  बताई  जाती  तो  इस  का
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 लंका

 महत्व  कम  हो  जाता  है  शहरों  में  इस  देश  में  वित्त  किस  प्रकार  प्रादेशिक  प्रभाव

 वास्तविक  वैश्विक  स्थिति  का  पता  नहीं  चलेगा  ।
 का  विकास हो  रहा  है

 ।
 जो  कोई प्रभाव

 डालने  की  स्थिति  में  ह  वही  लाभ  उठा  रहा  है  ।

 श्रायव्ययक  के  लिए  धन  की  व्यवस्था
 इस  देवा  में  कर  लगाने  तथा  अन्य  प्रस्तावों के

 की  दूसरी  टेक निकल  पहुंच  विदेशों  से  मिलने  सम्बन्ध में  कुछ  बुराइयां  हें  ।  राज्यों  के
 प्रति

 वाले  ऋण  तथा  सहायता  की  है  ।  हमें  पांच  व्यक्ति पर  ७  रुपये  से  लेकर  १९.२  रुपये  तक

 प्रकार के  ऋण  तथा  सहायता  उपलब्ध  हें  ।
 जब  तक  यह  अ्रसमान्ता  समाप्त

 भारतीय  नागरिक  होने  के  नाते  मुझे  वित्त  मंत्री
 नहीं  होती  तब  तक  प्रत्येक दिशा  में  उन्नति

 के  भाषण में  जो  बात  बुरी  लगी  है  वह  यह  है  कि
 करना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  में  सुझाव देता  हूं

 हम  विदेशी  सहायता  के  सहारे जी  रहे  हें  ।
 कि  यदि  भ्रावश्यक हो  तो  हम  संविधान  में

 इस के  बजाय  में  तो  यदि  देश  में  मिताहार  संशोधन करके कर  के  राज्यों  से  कुछ  भ्र धि कारों को
 हो  तो  उसे  अधिक  पसन्द  करूंगा  |  एक  भारतीय

 वापस ले  सकते  ।  ware  विभिन्न रूप  में
 के  नाते इस  से  मेरे  गौरव  को  धक्का  लगता  है

 उपलब्ध हैं  ।  में  इस  सहमत हूं  कि
 कि  हम  प्रत्येक देश  से  मांग  रहे  हे  प्रौढ़  उन  की

 यथोचित  धन  उपलब्ध  होना  चाहिए  परन्तु
 ऐसी  शर्तों पर  भी  उस  के  चन्दे  को  स्वीकार

 करते हें  जो  कभी  अपमानजनक  होती  हैं
 इस  का  भी  कुछ  श्राइवासन  अवश्य  होना

 चाहिए कि  केन्द्र से  ही  दिये  गये  रनों  का
 मंडोर

 भ्रमित  समय  नहीं  लूंगा  परन्तु यह
 सारे  देश  में  सदुपयोग होगा

 अवश्य  कहना  चाहता  हूं  कि  आयव्ययक में

 चन्दा  शब्द  मेरे  गौरव  पर  चोट

 दूसरे  सदन  में  बम्बई  के  भूतपूर्व  वित्त करता है  ।

 डा०  गिल्डर  ने  afar  के  प्रश्न  पर  कुछ

 इस  राज्यों को  २१  करोड़  अधिक
 शिकायत  की  थी  ।  इस  देश  में  प्रतिशोध की

 रुपये की  व्यवस्था की  गई  हे  ।  म  केन्द्र  तथा  असाधारण  स्थिति  कहीं कुछ  है  तो  कहीं

 राज्यों के  बीच  राष्ट्रीय we  व्यवस्था  के  ढांचे  कुछ ।  में  कहू  सकता  हूं  कि  संविधान  का  पूर्णतः

 श्राप  की  ्  प्राप्त  होने  कुछ  दुरुपयोग हो  रहा  है  ।  प्रतिशोध की

 विस्तार  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मुझे  कहते  हुए  रूपता  नहीं  है  ।  में  इस  पर  जोर  देना  चाहता

 लज्जा  कराती है  कि  राज्यों  की  थें  व्यवस्था  हूं  कि  प्रतिशोध  की  इस  अ्रसाधारण  स्थिति  के

 लूटने  वाली  तथा  केन्द्र  विरोधी  कारण  ८०  किरोड़  रुपया  की  हानि  हो  रही  है  ।

 उन  स्थितियों के  भ्राता  पर  जो  में  ने  बताई है  ।  दो  दिन  पहले  हमने  राज्यों  के  पक्ष  में

 शुल्क  के  विभाजन  के  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  देश  में  एक
 सी

 नीति  होनी  चाहिए  ।  परन्तु

 स्वीकार  किया  था  are  परिणाम  यह  शुभ्रा  कि  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ls  कुछ  राज्यों के

 देहली  राज्य  ने  वनस्पति पर  कर  लगा  दया  कार्यालयों में  कुछ  व्यक्तियों की  अपनी  राय

 में  जानता हूं  क  इस का  उत्तर  होगा
 कि  का  अनुतोषण होता  है  ।  में  राजस्व तथा  व्यय

 कर-जांच-समिति  की  घोषणा  कर  दी  गई  है  मन्त्री
 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  संयुक्त

 राज्य  अमरीका  के  संविधान  के  १३  संशोधन
 परन्तु  यह  बहुत  समय  लेगी

 ।  प्रौर
 तब  तक

 बहुत  कुछ  हो  जायेगा
 .  जैसी  कोई  कायंवाही  करें  ।

 में  ध्यानपूर्वक  तथा  कुछ  चिन्ता  के  साथ  में  व्यक्तिगत  राय-कर  में

 यह  देखता  रहा  हूं  कि  सदन  कौर  मुख्य  कर  बोरे  बनाने  के  टाट  के  रायात-कर  में  कमी  इरादी
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 का
 स्वागत  करता  हूं  परन्तु में  डाक-खर्च में  लोग भी  हे  ।  उन  का  कहना  होता  है  कि  यह

 १९०  लाख  रुपये की  विधि  को  न  समझ  सका  |  बजट  तो  बिल्कुल  बुरा  हेट्रो  बधाई के  बदले

 वे  लोग  कुछ  निन्दा  करते  उपाध्यक्ष  महोदय

 संयोग
 से  म॑  किसी दल  में  नहीं  हूं  ।  इसलिये मं

 न
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कुछ

 वित्त  विधेयक  के  लिए  भी  रखें  ।  तो  बजट
 का

 समर्थन  करने  रहा

 क्योंकि  समर्थन  के  योग्य  वह  है  नहीं  कौर

 डा०  लका सुन्दरम  :  मझे  श्राप
 निन्दा  करने  की  भी  कोई  श्रावस्यकता  नहीं

 का  समादेश  स्वीकार  है  परन्तु में  केवल  यह  देखता  ।

 कहना  चाहता  हुं  कि  दो  वर्ष  पुर्व  वित्त  मंत्री  ने

 बचत-्रान्दोलन करने  का  जो  श्राइवासन  दिया  ठाकुर  दास  भाग  अध्यक्ष  पद

 था  उस  का
 उन

 के  भाषण  में  कहीं  भी  जिक्र  पर  थ  |

 नहीं  भाया  ।  मेरे  भ्र पने  माननीय  मित्र  श्री

 यागी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही
 सभापति  wat  इसी  संसद

 भवन  में  दो  घटनाएं  हो  गई  जिन  की  झोर
 करेंगे  |  क्योंकि  कर  कौर  व्यय  उच्चतम

 सीमा
 पर  पहुंच  चुके  हैं  ।  सब  का  ध्यान  में  प्रा कर्षित  करता  एक

 तो  यह  कि  साम्यवादी  सदस्यों का  मकान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  बाब  राम  दख़ल  कर  लिया  गया  दल  बल  के  साथ

 नारायण  सिह को  बुलाता हूं  ।  इस  के  पूर्व  पुलिस के  दल  के  प्रो  wal  कुछ  समय

 कि  वह  बोलना  आरम्भ  करें  में  माननीय  सदस्यों  हम्ना  यहां  से  वे  सदस्य  हट  गये  इस

 सम्बन्ध  में  में  किसी  खास  व्यक्ति  को  दोष से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वे  अ्रपने  दृष्टिकोण को

 दस  मिनट में  प्रकट  करने  का  प्रयत्न  करें  कभी  नहीं  लेकिन में  यह  कह  देता  हूं

 क्योंकि में  प्रभी  वाम  पक्ष  के  तीन  सदस्यों  कि  यह  जो  बातें  हुई  ह  वे  अच्छी  नहीं  हें  ।

 को  बुलाऊंगा  उन  के  भ्र ति रिक्त कुछ  श्री  बी०  आर०  भगत  व

 सदस्यों को  भी  बोलना है  ।  मेरी यह
 बजट  से  इस  का  क्या  ताल्लुक  है

 ?

 प्रार्थना है  वे  दस  मिनट से  झ्र धिक न  लें  ताकि
 बाद )

 बाब  रामनारायण  fags  बजट  के
 भ्रष्ट  माननीय  सदस्यों  को  भी  बोलने  का

 अवसर मिल  सके  ।
 पहले  ही  यह  घटना  हो  गयी  है  भ्र ौर  बजट

 में  वह  स्वीकृत  होगा  रुपये

 बाबू  रामनारायण  सिह  बाग  से  वह  लोग  परवरिश पाते  हें
 ।

 उपाध्यक्ष  इस  श्रधिवेदशन
 श्री  बी०  आर०  यह  तो  बड़ी

 म
 यह  पहला  दिन  है  कि  मुझे  बोलने का  अवसर

 दूर  की  बात है  ।
 मिला है  ।  जो  में  इस  के  लिये  श्राप  को

 श्री  sito  एच०  देदापां डे
 धन्यवाद देता  हूं  ।  भारत  सरकार  के

 ग्रंथ
 मंत्री

 श्री  देशमखजी ने  2X8  की  खर्चें  मध्य )  एक  चित्त  wat  पर  इसी  विषय

 पर  इस  के  गुण  अवगुण
 को

 लेकर  कभी  प्र् भी का  यानी  बजट  इस  संसद  के  सामने

 पेश  किया  उपस्थित  किया  है  ।  सरकारी  दल
 एक  विवाद  को  श्रनियमित  ठहराया  गया  था  ।

 के  लोग  उठते  हें  ake  उन  का  कहना  है
 कि  क्या  Wa  इस  पर  विवाद  हो  सकता  है  ?

 सभापति  उपाध्यक्ष  मह
 यह  जो  बजट  है  वह  तो  बिल्कुल  walt  सुन्दर

 एसा  कहते  हुए  वे  उन  के  लिये  बधाई  की  ने  स्थगन  प्रस्ताव  को  नियमित ठहराया
 था

 इसी  कारण  माननीय  सदस्य  के  पर
 वृष्टि  करते  उस  के  साथ  साथ  कुछ
 209  P.S.D
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 [  सभापति  महोदय  |

 आपत्ति  नहीं  की  जा  सकती  पर  हम  माननीय  का  सवाल  तो  है  नहीं  ।  लेकिन में

 सदस्य  से  यह  ि ि द्छग
 कि

 यह  बात  कसे  प्रासंगिक  कहता  कि  शत्रिभुवननारायण जी

 ने  कहा कि  यह
 सा

 भवन  बिल्कुल  ही  पवित्र

 बाबू  रामा नारायण  सिंह  सभापति  ऐसी  कोई  घटना  यहां  पर  नहीं  होनी  चाहिये

 रलीवेंसी  (relevancy)  के  जो  इस  की  पवित्रता में  तनिक भी  बाधा  दे  ।

 बारे में  प्रासंगिक  है  या  इस  के  लिये  लेकिन  में  तो  देख  रहा  हूं  कि  यह  संसद  भवन

 बाल  की  खाल  खींची  जायगी  तब  तो  में  समझता  जिसे  देश  के  लिये  सब  से  बड़ी  पंचायत

 हूं  बहुत  कमी  लोग  बोल  पायेंगे  ।
 सभा  होना  वह  पंचायत  सभा  तो

 लेकिन  बातें  यहां  पर  घटती  हं  और  बजट  का
 रही  सभापति  यह  तो  कुरुक्षेत्र

 सवाल है  ।  बजट के  सवाल  में  जितनी तरह  के  बना  दिया  गया  है  जहां  पर  देश  के  भिन्न  भिन्न

 सरकार  के  काय  ह  सब  के  सम्बन्ध  में  टीका  दल के  लोग  युद्ध  करते  हें  झर  महाभारत

 टिप्पणी  की  जा  सकती  है  ate  wat  की  जो  का  युद्ध होता  है  ।  में
 श्राप

 से  कहूंगा कि  इस

 घटना  है  उस  के  fag  प्रसंगवश एक  दो  तरह  की  बातें  होती  हें  कि  हर  एक  दल  के  लोग

 बात  कहता  हूं  ।  उसे  पर  बहस  करने की  हैं  और  एक  दुसरे  पर  बौछार करते  हैं  ।

 बांत  नहीं  है  ।  बजट  पर  विचार  होता  है  तो  इस  बहस  के  साथ

 सभापति  महोदय  :  Teta:  अपव्यय  को  इस  झगड़े के  इस  वाय  मंडल  कई  तरह

 लेकर  सब  कुछ  नहों  कहा  जा  सफलता  ।  केवल  के  विचार  हो  सकते  हें  ।  में  तो  तभी  से

 नियमानुसार  प्रसंगिक  बातें ही  को  जा  सरकारी  के  लोगों  से  कहूंगा  कि  सब  सें

 सकती  इस  विवाद  के  wife  की  पहले  जरूरत  है  देश  के  हित  के  लिये  ak

 चर्चा  वित्त  विधेयक  के  समय  की  जा  सकती  है  ।  इस  संसद  भवन  की  प्रतिष्ठा  के  कि  जितनी

 यदि  वह  चाहें  सदस्यों के  के  तरह की  दलबन्दी उस  सब  को  खत्म HT

 औचित्य  अ्रनौचित्य  पर  कुछ  कह  सकते  हैं  दिया  जाय  ।  सभापति यह  तो  जानी

 क्योंकि  प्रत्येक बात  एक  न  एक  प्रकार से  हुई  बात  है  कि  हमारे यहां  देश  बहुत  दिनों  से

 प्रासंगिक ठहराई  जा  सकती  है  ।  दुर्भाग्य से  गुलाम  था  ate  जितनी  बातें  हम

 बाबू  रामनारायण  सिह  सभापति  करते  थे विदेशियों की  नकल  करते  थे

 मूझे  इस  पर  बहस  नहीं  करनी  है  ।  परब  भी  कर  जेसा  में  ने  पहले  कह

 लेकिन  चंकी  एक  ऐसी  बात  हो  गयी  जो
 दिया  हैं  में  प्रतीक  टीका  टिप्पणी  नहीं

 हम  सबों के  लिये  दुःख की  बात  दर्ज की  में  केवल  राय  मशविरे के  तौर  पर  बात  रख

 बात  इस  लिये.में ने  इस  का  प्रसंग  ला  देश  के  संसद के  संसद कें कें

 दिया  कि  ऐसी  घटना  हुई  कि  जिस के  लिये
 सदस्यों  के  सब  से  बड़ी  बात  तो  यह  है  कि

 हर एक  व्यक्ति को  कष्ट  होता  है  ।  क्यों  हर  बात  जो  विदेशियों की  नकल  की  जाती

 हमारे  देव  में
 घटना  होती  यह  हम  इस  को  तो  छोड़ना  चाहिये  ।

 इस  में  देशी  का

 सब  को  सोचना  चाहिये
 ।

 सभापति  महोदय
 कल्याण  नहीं  हू

 ।  आप
 के  सामने

 बजट  aTrat

 अभी  ait  त्रिभुवन  नारायण  fag  बड़े
 है।यह  तो  सारा  अंग्रेजी  भाषा  अंग्रेजी

 प्रेम से  .  अन्तःकरण  से  कह  रहे  थे  कि  यह  संसद  अंकों  में  sist  रंग  ढंग  से  सारा  कार्य  जैसा  पहले

 भवन  ऐसी  ऐसी  घटनाओं से  क्यों  नापाक  किया
 ast  राज्य  में  होता जुब

 श्राप  भी  थे

 जाता  इसे  हमें  पवित्र  करना  चाहिय े।  शर  में  भी  ठीक  उसी  तरह

 कितनी  सुन्दर  बात  थी  ।  इस  पर  कोई  आपत्ति
 उस  में  फर्क  क्या  है  ?  जब  मैं  कहता  हूं  कि
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 दलबन्दी  खत्म  कर  दी  जाय  तो  कभी  कभी  करता  है  कौर  गलत  रास्ते  पर  है  ।  डेमोक्रेसी

 लोग  कहते हें  कि  दलबन्दी  खत्म  होगी  तो  के  माने  सीधे  सादे  होते  हें  रूल  बाई
 दी

 राज्य  कैसे  चलेगा  |  अधिक  बातें  में  रिटी  यानी  बहुमत का  यही  डेमोक्रेसी

 यहां  पर  नहीं  कह  सकता  हूं
 ।

 एक  बात  इतनी  का  अर्थ  हो  सकता  लेकिन  वह  बहुमत  कैसा

 ही  यहां  पर  इस  सम्बन्ध  में  कह  कर  खत्म  करूंगा  गैना  ऐसा  बहुमत  नहीं  जैसा  हम

 कि  सरकारी दल  के  सदस्य .  शायद  क़रीब  यहां  देखते हें  कि  सरकारी दल  के  हें  तो  करीब

 करीब ३७२  है  ।  कौर  इतना  बड़ा  बहुमत
 PAU)  लेकिन  मालूम ऐसा  होता  है

 उस  को  प्राप्त  बाकी के  लोग  विरोध  कि  एक  झ्रादमी  की  राय  सी  मालूम  पड़ती  है
 ।

 में  विरोधी दल  वाले  कभी  स्वप्न में  भी  एक  माननीय  सदस्य  :  पार्टी  एक  है  ।

 उम्मीद  नहीं  कर  सकते  कि  वह  इस  सरकार  को
 बाबू  रामनारायण  fag:  ऐसी  पार्टी

 हटाकर  खुद  पदासीन हो  इसके  प्रबल
 नहीं  होनी  इस  से  देश  का  कल्याण

 बहुमत  के  सामने  वह  स्वप्न  में  भी  ऐसा  नहीं
 नहीं  हो  सकता है  ।  जब  तक  दलबन्दी रहेगी

 सोच
 सरकार

 तो  जहां वहीं  रहेगी
 तब  तक  देश  में  न्याय  नहीं  हो  सकता  जब

 लेकिन सब  दिन  रहने  वाले  हें  नहीं  ।
 तक  न्याय  नहीं हो  सकता  तब  तक  सुख

 यह  एक  ऐसा  सुन्दर  कनवेनशन या  रीति
 कान्ती की  लोग  कर  सकते  हैं  |

 स्थापित कर  सकते  की  अगर  सरकार
 व

 के  प्रति  कोई  अविश्वास  का  प्रस्ताव  लाये  तो
 श्री  जज बाड़े  परगना

 एक  राय  तो  तारीफ़ की
 जितने  सरकारो  दल  के  व्यक्ति  हें  वे  सब  के  सब

 चीज़ है  ।
 सरकार का  साथ  दें  ताकि  सरकार  बनी

 वह  तो  ठीक  लेकिन अब  एक  छोटासा
 बाबू  राम नरायण  इसे  डेमोक्रेसी

 नहीं  बहुमत al  ऐसा  होना  चाहिए
 बिल  या  विधेयक  हाउस  के  सामने  कराये  कौर

 उस  में  हरनेक  संशोधन पेश  तब  उन  पर  जो  स्वतन्त्रता से  देश  हित  जनता

 भी  दलबंदी  की  भावना से
 कौर  पार्टी बन् दीं

 का  ख्याल  रखते हुए  कौर  परमात्मा

 साक्षी  रखकर  जो  उस  की  राय  वह  दे  तब
 के  अन्दर  राय दी  इस  को  तो  ख़त्म ही

 करना  चाहिये  |  श्राज जो हम जो  हम  लोग  यहां
 वह  बहुमत  न्याय  पर  होगा  ।  इसलिए में

 चुनकर हें  तो  हम  भारतवर्ष के  तीस  करोड़
 तो  सब  सदस्यों  से  यही  कपिल  करूंगा  कि  वह

 अपनी  जिम्मेदारी को  समझें  कौर  सदा  यह आदमियों का  यहां पर  प्रतिनिधित्व करते

 र  इसलिए  बहुत  आवश्यक हो  जाता है

 ध्यान  रक्खें
 कि

 जनता
 ने  उन  को  चुनकर

 कि  हम  यहां पर  जो  विषय ate  बिल
 भेजा है  श्र वह उसका वह  उसका  यहां पर  प्रतिनिधित्व

 कर  रहे  हैं  ।  स्वतन्त्र  रूप  से  हर  एक  विषय  पर
 पेदर  हों  उन  स्वतन्त्रतापूवंक श्र

 जो  यहाँ पेश  विचार  करें  शौर  उस  के  बाद

 का  हित  ही  भ्र पने  सामने  सर्वोपरि
 जो उन  का  दिल  अपनी  राय  क्योंकि

 भ्राखिर में  बहुमत का  निर्णय तो  मान्य  होगा
 तभी  हमारा  निर्णय  ठीक  होगा  ।  सभापति

 ही  कौर  सरकार को  भी  कोई  डरने की  बात
 कल  डेमोक्रेसी की  बड़ी  चर्चा

 होती है  लेकिन  में  अपने  भाईयों  को
 बतलाना

 नहीं है  क्योंकि  इतना  बड़ा  बहुमत  उस  के

 पीछे  हैं  जो  सदा  उसकी  रक्षा  करने  में  कामयाब

 चाहता  हूं  कि  are  जिस  राह  वह  चल  रहे
 हो  सकेगा

 वह  डेमोक्रेसी  की  नहीं हूं  कौर  में  तो  यहां

 तक
 गा

 कि  जरगर  सारा  संसार भी  इस  को  श्री  घोलकर  झांसी

 डेमोक्रेसी  कहे  तो  में  कहूंगा कि  संसार  गलती  तो  पास  कर  रया ane  |
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 बाबू  रामनारायण fag:  वहू  तो  ठीक

 बजट  श्राप  जरूर  पास  करते  लेकिन  का  मतलब  यह  है  कि  ऐसा  लोग  कह  दिया

 विचार  करने  की  कोई  कीमत  नहीं  प्रौर  करत ेहूं  कि  सरकार जब  अपनी  तो

 जब  विचार  करने  में  कोई  को  स्वतन्त्रता
 सरकारी  अफ़सर  भी  भ्र पने  ठीक

 नहीं  तब  पास  करने  या  न  करने  का  क्या  लेकिन  जरा  सोचिए  तो  किस  रूप  में  अपने

 मतलब जाता  है  ।  में  श्राप  से  कहता  हूं
 कि

 उसी  प्रकार  से  जैसे  बदन  में  कोई  फोड़ा  अथवा

 यह  जो  ०५ साप  करीब  चार  करोड़  की  आमदनी
 जख्म  होता  हो. . . «

 चार  करोड़  का  खर्चे  दिखलाया  .  .  .

 श्री
 ०  बी०  मिश्रा :  उत्तर

 सरदार  To  एस०  सहगल  :
 पश्चिम )

 :  फोड़े  का  ऑपरेशन  कर  दीजिए  |

 चार  करोड़  चार  सौ  करोड़  ।

 वह  तो बाबू  रामनारायण  fag:  ara  बाबू  रामनारायण  सिंह

 में  अपनी  भूल  माने  लेता  हूं  ।  इसकी  माने  यह  होगा  तो  दो  वर्ष  बाद  होगा  ।

 हमारे  श्री  टी०  एन०  सिह  ने  कहा  कि  स्वराज्य
 हुए  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  हमारे  इस  गरीब

 देश  से  चार  सौ  करोड़  रुपया  लेंगे  गौर  उतना  हो  गया  शर  उस  के  साथ  ही  सारी  बातें

 aaa  होगा  तो  यह  क्या  बात  हुई  यह
 श्राजनीति  लेकिन में  उन  से  सहमत  नहीं  हो

 सारा  रुपया है  वह  सब  सरकार  खाये  प्रौढ़  सकता  |  यह  ठीक है  कि  राज्य  परिवर्तन

 मोटाये  ।  यह  कोई  उचित  प्रबन्ध  नहीं है  ।
 अंग्रेज  पये श्रौ  उन  के  स्थान  पर  प्रौर  लोगों  का

 राज्य  हो  लेकिन  सीटें  शासक  के  बदल इसलिये में  संसद
 व

 सारे  देश  को  राय  दूंगा  कि

 जितनी  हमारे  देश  की  आमदनी  हो  उस  में  जाने से  स्वराज्य  तो  स्थापित  नहीं  हो  जाता  ।

 स्वराज्य  तो  वह  है  जिस  में  देश  के  सभी  लोग कोई  हिस्सा  निश्चित  रहना  जितनी

 आमदनी  हो  उस  में  से  कम  से  कम  पचास  फी  यह  समझें कि  उस  का  राज्य  है  कौर  जो

 सदी  तो  लोकहितकारी  कार्यों  में  जाना  सरकार हो  वह  यह  समझ
 कर

 काम  करे
 कि

 चाहिए  ॥  उसे
 देशद्रोह

 जनता  जनादेश  की  सेवा  करनी

 देश  श्र  जनता पर  शासन  करना  नहीं
 श्री  सारा  खर्चा  लोकहित  में

 होता है  ।
 कौर  जब  तक  हमारी  सरकार  के  दिल  में  इस

 तरह  की  सेवा  भाव  नहीं
 जाता

 तब  तक  इसको

 बाबू  रामा नारायण  सिंहः  एक  बार
 वेलफेयर  स्टेट  कहा  सकता है  ।

 में
 ने  प्रशन  किया  था  शनाप  जरा  हिसाब कर  के  चौकीदार  से  लेकर  ऊपर  तक  सब  अधिकारी

 बतायें  कि  चार  wey  रुपये  में  से  कितना  वर्ग  के  भीतर सेवा  की  भावना का  उदय  होना

 रुपया  सरकारी  अफसर  खाते  हें  श्र  कितना  जरूरी
 तभी  वास्तविक  अर्थों  यह  जनता

 रुपया  रचनात्मक  कार्यों  में  तालाबों
 का  राज्य  कहा  जा  सकेगा  अन्यथा  नहीं  |  ऐसे

 स्वराज्य के  मानी  जिसमें  शासक  वर्ग और
 नहरों  are  हित  के  कार्यों  में  खर्च

 eevee गेता है है  तर  उन  के  कर्मचारी  लोग  जनता  के  पैसे

 TATA
 से  गुजर  करें  प्रौढ़  उस

 की  गाढ़ी Yo  एस०  सहगल  सरकारी

 श्रफ़्सर तो तो  सब  श्राप के  हें  ।
 कमाई

 का  पैसा  बैठे  बैठ  खाते हों  :  मेरे

 कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  जब  तक  हमारी

 बाबू  रामनारायण  सिंह  :  सरकारी  सरकार के  लोगों  के  अन्दर  से  यह  मनोभावना
 अफ़सर

 श्राप  के  हें  मेरे  नहीं  मेरे  कहने  दूर  नहीं  तब  तक  हम  वेलफेयर  स्टेट
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 का नाम  नहीं  ले  सकते  हें  रोशन  ही  डेमोक्रेसी  बुला  लिये  जायेंगे  अर  काम  चल  जायेंगी  ।

 का  नाम  ले  सकते  हैं  ।  ग्रगर इस तरह इस  तरह  से  काम  हो  तो  वच  भी  कम  हो

 जायेगा  |  राज  कल  करीब  पचास  प्रति
 सभापति  बातें  तो  बहुत  कहनी

 सैकड़ा  पल्टन  पर  खच  हो  जाता है  ।
 लेकिन

 थीं  लेकिन  समयाभाव के  कारण  में  यहां  पर

 इस  समय  उन  का  जिक्र  नहीं  कर  सकता
 उस  का  बदला  हम  को  ठीक  नहीं  मिलता है  ।

 इसलिये  में  कहता  हूं  कि  सारी  पत्टन  पर  खर्चे
 च्च्  १९३१  में

 कराची  कांग्रेस  में  हम  ने
 करने  के  बदले  सारे  देश  को  सेनिक  दिक्षा

 यह  प्रस्ताव  पास  किया  था  कि  किसी  सरकारी

 अफ़सर  की  तनख्वाह  पांच  सौ  रुपये  से

 देकर  उन  को  सैनिक  बना  दीजिये  तो  हमारे

 देवा की  रक्षा  हो  जायेंगी  ।
 ज्यादा  न  लेकिन  अराज  कया  हो  रहा

 सरकारी  खर्च  निरन्तर  बढ़ता  जा  रहा  इस के  अलावा  एक  बात  सभापति

 कौर  उस  के  कम  करने  का  कोई  वास्तविक
 में  कहूंगा  |  श्राज कल इस की कल  इस  की

 यत्न  नहीं  किया  जा  रहा  प्रतीत  होता  भरमार है  कि
 देश

 की
 उन्नति

 के
 लिये  बाहर

 इसलिए में  अधिक  श्र
 कुछ

 न  कहकर एक  से  मैद्यीनरी ar  रही  है  ।
 और  बाहर  से  करें

 बार  फिर  से  सरकार  से  अर  उन  के
 भी  लिया  जा  रहा है  में  तो  कहना  चाहता हूं

 चोरियों  से  श्र  अ्रफसरों  से  अपील  करूंगा  कि  श्राप  को  बाहर  से  ्  नहीं  लेना  चाहिए

 कि  वे  इस  बात  का  प्रयत्न  करें  कि  किस  क्योंकि  जो  कज़  लेता  है  उस  का  सर  नीचा

 प्रकार  सरकारी  खर्चे  में  कमी  हो  जिस  से  है  ।  अगर  श्राप  भ्रमरी का से से  कर्ज  लेंगे
 जनता  को  राहत  मिले  भर  वह  पैसा  भर  अ्रमरीका  की  बराबरी  करना  चाहेंगे  तो

 हितकारी  कार्यों  में  लगाया  जा  सके  ।
 यह  नहीं  हो  सकता  ।  इस  लिये  में  हूं  कि

 बाहर  से  कर्ज  भी  न
 लेना  चाहिए

 भर  जो म०  प०

 मशीनरी  वगेरह  ar  रही  है  वह  भी  बन्द  करनी

 जनता  भूखों  मरे  कौर  सरकारी  अफ़सर
 चाहिये  ।  लेकिन  श्राप  दो  चार  कल  कारखानें

 भोज  करें  कौर  साथ  में  यह  कहा  जाए  कि  यह  ऐसे  जरूर  बनायें  जिन  में  हर  तरह  की  पै दीन री

 वेलफेयर  स्टेंट  है  ।  यह  दोनों  चीजें  मेल  नहीं  पैदा
 की  जा

 सके
 ।  बाहर  से  सामान  मंगा

 कर

 खाती ं।
 हमें  यह  करना  चाहिय े।  हम  ऐसा

 सभापति  महोदय  इस  के  साथ  साथ  में
 कर  लेंगे  तो  हम  सारी  बातों  पर  बाहर

 एक  बात  atc  कहूंगा
 ।

 श्राप  देखिये  कि  लगभग  के  देशों  पर  निर्भर  नहीं  रहेंगे
 ।

 दो
 अरब  रुपया  श्राप  की  पत्टन  का  खर्च  है  ।

 श्री  त्यागी  :  हम  बाहर  से  सामान
 हमारी  कांग्रेस  हर  साल  कांग्रेस  में  पास

 होता  था  कि  ः  ए  उठा  लेकिन  नहीं  मंगायेंगे  यह  मशीनरी  कसे  बन

 यह  हमारा  राज्य  हो  गया  है  तो  भी  ares
 सकती है  ।

 एक्ट  ज्यों  का  त्यों  है  प्रौढ़  पल्टन  का  खर्च  बढ़ता
 बाब  रामनारायण  सिह  वह  तो  में

 जाता  नहीं  यह  नहीं  होना  चाहिये  ।  भ्रार्ग्स

 एक्ट  उठा  दीजिये  ।
 कह  ही  रहा  हूं

 ।
 मगर  यह  नहीं  होना  चाहिए

 सारे  देश  को  हथियार दे
 कि  ट्रैक्टर  भी  मोदी

 भी  ।

 दीजिये  सारे  देश  को  सैनिक  दिक्षा  दे

 सब  को  सिपाही  बना  दिया  सभापति  महोदय :  १५  मिनट से  भ्रमित

 थोड़ी  सी  पल्टन  तो  फिर  जब  कभी  हो  चुके  ।  में  माननीय  सदस्य  से  निवेदन

 लड़ाई की  बात  प्रेतों तो  सारे  देश  के  लोग  करता  हूं  कि  वह  भाषण  समाप्त  करें
 ।
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 बाबू  रामनारायण  दो  मिनट  भराय  पर  कर  के  विषयों  में  उन  के
 द्वारा

 दी  गई

 छूट
 का

 भी  में  स्वागत
 करता  हूं  ।

 रायात ae  भी  मिल  जायें  |

 शुल्कों  कौर  संघीय  उत्पादन  शुल्कों  का  भी
 सभापति  महोदय  :  क्योंकि  वह  सदन  के

 में  स्वागत  करता  pI  परन्तु

 जन  साधारण

 में  जागरण  लाने  वाले
 प्रस्तावों

 का  भाव
 नहीं

 ।
 ae

 १५
 मिनट  ले  चुके  हें

 ।
 में  उन  से

 मुझे  खटक  रहा  है  ।  पंच  वर्षीय  योजना  की निवेदन  करूंगा  कि  वह  सब  अपना
 सफलता  के  लिए  यह  आवश्यक

 है
 कि  कुछ

 समाप्त  करे ं।

 बात  की  जाये
 कि  ः

 बाबू  रामनारायण  सिह  :  अच्छा  गरीब  जागरण की  एक  लहर

 फैल  जाये
 ।

 में
 देश

 के
 प्रति  उत्तरदायी हूं

 राय  यह  है  कि  में  बैठ  जाऊं  तो  में  बैठ  जाता
 पर  मुझे  इन  मांगों का  समर्थन  करना ही

 gt  लेकिन
 में  इतना  ही  कहता  हूं  कि  जिस  पड़ेगा  ।  वस्तुतः  र्हादीया  मे  दाग

 प्रकार
 से  खर्चे

 हो
 रहा  है  उस  को  हर  तरह  तथा  अन्यत्र  में  मितव्ययता  होनी

 से  कम  करना  चाहिये  ate  बाहर  से  जितनी  चाहिये थी  ।
 देश

 भर
 में  मितव्ययता

 की
 कम  हो  सकें  चीजें  रानी  चाहियें  ।

 भावना  गूंज  जानी  चाहिये
 थी  ।  गांधी

 जी  के

 काटेज  इन्डस्ट्री  की  बात  तो  श्राप  को

 समय
 ऊंची  धोती  ही  जन

 साधारण
 का

 प्रतीक

 तब  ही  उस  ने  जन  साधारण को  झ्राकर्षित
 मालूम  ही  होगी कि  कई  लाख  रुपये की  खादी

 खद्दर  भंडारों
 में  भरी  पड़ी  है  और  ही

 किया
 था  ।  पर

 भ्रंग्रेजों
 के  चले  जाने  के  बाद

 बात  चीत
 हो

 रही
 थी  कि  पल्टन

 के
 लोग  कौर  ऐसा  कोई  परिवर्तन

 नहीं  gar
 ।  यदि

 हम
 राय

 व्यय  की  श्रलोचना करें तो करें  तो  हमें  पंच  वर्षीय सरकारी  लोग  खादी  नहीं  पहनना  चाहते  हे  ।

 wifes यह  क्यों  ?  ag  तो  श्राप  जानते  ही  है
 योजना  की  भी  अलोचना  करनी  होगी

 |

 यद्यपि  हम  उस  के  सिद्धान्तों  को  स्वीकार  कर कि  हिन्दुस्तान  में  ज्यादातर

 लोग  खेती
 करते

 और
 साल

 भर  खेती
 का  काम  चलता  नहीं  चुके  हूं  पर  इस  दुर्बल  गृहणी  में  हमें

 जान  डालनी  होगी  ।  यह  विज्ञान  कौर

 साल
 भर

 उन
 को  काम  देने  के  लिये  खादी  का  ही  गीकी काल  है  ।  हम  श्रमिक  समृद्धि  को

 सब  से  उत्तम हो  सकता  इधर  सर
 प्राप्त  करने  के  लिए

 प्रौद्योगिक
 रूप  से

 ध्यान  दे  रही  है  इस  के  लिये  में  उस  को  धन्यवाद  शील  बनाना  चाहते  इस  उन्नति
 के  लिए

 देता हूं
 हमें  वैदेशिक  सहायता  प्राप्त  करनी  है  ।

 मुझे  कौर  ज्यादा  कहना नहीं  है  सिवा  met
 यह

 भ्राता
 है

 कि
 हम  यह

 सहायता

 इस  के
 कि

 खर्चे  घटाने  की  बराबर  afer
 अमरीका  से  लें  अथवा  रूस  से  ।  जो  ढंग हम

 होनी  चाहिये
 ।

 यह  नहीं  होना  चाहिये  कि

 देश  का  कुछ  लाभ  भी  न  हो  Ate  लोग
 भ्र पना ते हे  वह  उन  का

 ढंग  यही  एक

 दुखान्त  बात है  ।
 गांधी

 जी  के  पश्चात  हम
 मौज  करते  रहें

 ।

 गतिशील  नेतृत्व
 की

 खोज  में  लोगों
 श्री

 ताथ
 इस

 व्यय  के  प्रस्तावों को  पंच  वर्षीय  य  तर  में  जोश
 त्याग  की  भावना नहीं  ।

 आधारित देखते  हुए  में  इस  का  समर्थन

 हैं
 शौर

 माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  ।  आत्मोत्सर्ग  कर  सकें  |  राय  है  कि  प्रशासन

 व्यक्तिगत  ara  और  संयुक्त  परिवार  सम्बन्धी  लोगों में
 चेतना

 भरने  का  प्रयत्न करेगा
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 प्रशासन
 म

 aaa  पूर्व  स्थिति  चली  श्री  मही उद्दीन  :  वह  अत्यघिक

 रही  है
 ।

 हम  बचत  कर  सकते  थे  पर  हम ने  पूर्ण  बात  जिसने  लोगों  को  आकर्षित

 कोई  बचत  नहीं  की  ।  राज  हम  aaa  से  किया है  wie  जिस  पर  विवाद  प्रा रम्+  हो

 देश  भक्त  की  श्रद्धा कर  अ्रब या तो या  तो  गया है  वह  वित्त  मंत्री  का  यह  घोषित  करना

 सरकार  निश्चय  करे  सेवायें  स्वयं  हैकि  QEYR—UY F के  वर्ष में  १००  करोड़

 कटौती  स्वीकार  ।  १४०  करोड़  के
 रुपये से  भी  afi  घाटे  की  सरथ-व्यवस्था

 की
 पूति  के  लिए  माननीय  वित्त  मंत्री  होगी  ।  साम्यवाद  दल  के  कार्यकारी  नेता  ने

 छोटी  मोंटी  बचतों  Wk  उधार  लेने  का  प्रस्ताव  इसे  पूंजीपतियों  कुटिलता  बताया  है
 ।

 कर  पर  पंच  वर्षीय  योजना  को  श्री  चटर्जी  भी  राय  saa  में  प्रस्तावित

 कार्यान्वित करने  के  लिए  सर्वत्र बचत  होनी  घाटे  की  प्रथ  व्यवस्था पर  परेशान  से  थे  ।

 चाहिए  ak  प्रत्येक  व्यक्ति  को  सरकारी  2EXR  का  वर्ष  प्राथमिक  दृष्टि से  बड़ा  ही

 सुरक्षाओं में  धन  जमा  करना  चाहिए  ।  पर  भ्रम क़ारी  वित्त  मंत्री  का  यह  कथन

 बहुत  से  लोगों को  इस  बचत  योजना  का  ध्यान  साथ  सत्य  है  ।  उच्च  मान  के  सभी  उद्योगों  में

 हीनहीं  इस  के  विषय में  ता  ऐसा  प्रचार  उत्पादन  की  वृद्धि हुई  ।  परन्तु  इतने  पर  भी

 होना  चाहिए  कि  ग्रामवासी  भी  यह  समझ
 बेकारी में  वृद्धि  हुई  काम  दिलाऊ  संस्थानों  ने

 कर  इस  म  रुपया  जमा  करने  लगें  कि  वे  पंच  2EYR  में  १९५१  की  अपेक्षा  बहुत  कम

 वर्षीय  योजना में  सहायता दे  रहे  सरकारी  व्यक्तियों को  काम  दिलाया  |  फूटकर  व्यापार

 सुरक्षाओं में  अनिवार्य रूप  से  धन  जमा  कराने  ज्यों  का  त्यों  रहा  ।  कुछ  व्यापारियों  ने  सरकार
 के  लिए  एक  आन्दोलन  भी  चलाना  को  चेतावनी  दी  कि  FEXR  के  प्रथम  भाग

 चाहिए  में  रुकावट  उत्पन्न  हो  जाने  से  पंच  वर्षीय  योजना

 इस  व्यय में  माननीय  मंत्री  a  का  भविष्य बदल  गया  है  ।

 कोई  कर  नहीं  लगाया  है  प्रौढ़  कुछ  उद्योगों  में  उत्पादन  में  विधि  शौर  व्यापार

 पुराने  कर  हलके  किये  zi  आदा  है
 कि  तथा  वाणिज्य  कार्यवाही  में  कमी  होने  की  यह

 घाटे  की  पूर्ति  शीघ्र  ही  को
 जायेंगी  जिससे  अनोखी  सन्धि  है  ।  दूसरी  अनोखी  बात यह  थी

 लोगों  को  लाभ  सरकार  कि  दिसम्बर  PEXR  में  मलय  भी  बढ़  गरे  थे  |

 म  पक्का  प्रजातन्त्र को  मिले  ।  देश की  श्रमिक  स्थिति  को  बतादे  हुए  वित्त  मंत्री

 वादी  पर  कहीं  दिखाई  नहीं  ने  ठीक  कहा  है  कि  श्रमिक-प्रणाली  के

 रकत  का  संचार  करने  की  है देता  ।  मुझे  इस  सदन  में  प्रजातन्त्रीय

 स्वाधीनता  दिखाई  नहीं  देती  ।  प्रजातन्त्र  अपन  सनौर  उस  जीवन  को  संचार  को  उन्होंन

 में  लक्ष्य  नहीं  बल्कि  एक  साधन  मात्र  है ।  इस  प्राय  व्ययक द्वारा  व्यवस्था की  है  ।  देश

 पूंच  वर्षीय  योजना  की  सफलता के  लिए  की  आधिक  स्थिति  को  ठीक  करने  का  यह

 लोगों में  .  व्याप्त  निराशा  दूर  करना  होगी
 ।  सर्वोत्तम  अवसर  है  |

 भद  सदस्यों  नें  शंका  प्रगट  की  है  कि
 लोगों  में  शक्ति  भरनी  पड़ेगी  ।  हम  एक

 वाले  नहीं हैं  पंच  वर्षीय  योजना
 को  घाटे  के  प्राय  व्यय  के  कारण  प्रीत  में  मुल्य

 सफलता  या  अस्र सफलता  को  बहुत  ऊंचे  हो  सकते  हं
 ।

 एसा  नहीं
 समझता

 नापने  के  लिए  मुझे  शक्ति  दीजिये  जिस  से  सम्भव है  मूल्यों में  कुछ  वृद्धि  हो
 परन्तु

 में  अने  दस  लाख  मतदाताओं  में  शक्ति  भर  इतनी  नहीं
 कि  लोगों  को  चिनता  हो  जाये  |

 रिजर्व  बैंक  साफ  इण्डिया  ने  गत  दो  वर्षों  में
 सक |
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 मुद् दी उद्दीन
 |

 देश  के  उधार-प्रबन्ध  को  बहुत  कुछ  सुधार  किया  में
 जो  चार  वाक़ये  हुए  वह  में  श्राप  के

 इस  से  मूल्य  इतने  ऊचे  नहीं
 जायेंगे

 ।  सामने  रखना  चाहता हूं
 प्नौः

 उस  तरह  के

 बाज़ारों  को  मिलने  वाला  बेक-उधार  पूर्णतः  वाक़ये  पहले  कभी  नहीं  हुए
 ।  श्राप  कें

 fora बैंक  के  हाथ  में  है  ।  इस  प्रकार देश  में  सामने  मद्रास  प्रान्त  में  पुलिस  वालों  की

 ae के  मूल्यों  में
 alan  वुद्धि  होने

 का  स्ट्राइक  श्राप के  सामने  बंगाल

 कोई  गैस  नहीं  है  ।  at qo
 पी०

 में  प्राईमरी  स्कूलों  के  रीच

 PEYR  की  ने  हजारों की  तादाद  में  हड़ताल की  AK

 यू०  पी०
 में  तो  नौबत  यहां  तक  पहुंच  चुकी है

 वृद्धि  और  बेकारी  की  वृद्धि  का  वित्त  मंत्री

 कि  वे
 लोग  फ़ास्ट-ग्नू डेथ  करने  बैठे  हूं

 ने  एक  यह  स्पष्टीकरण  किया  है  कि  व्यापार  में

 लाभ  की  कमी  के  कारण  उप-नगरों  में  बेकारी  भर  किस  प्रकार उन  को  जबरदस्ती  वहां  से

 गया  इस  का  सब  विवरण उत्पन्न  हो  गई  अभी  अन्य  कारण  बताय

 गये  हूं  कि  देश  नीचे-मान  से  समायोजन  कर  अखबारों में  छप  चुका  है  कौर  वह  में  ग्रुप  को

 रहा है  ।  परन्तु यह  कोई  सम्पूर्ण  स्पष्टीकरण  यहां पर  पढ़कर  सुनाये  देता  हुं
 :

 नहीं  है  ।  विभिन्न  न  के  मूल्य  देशानांक  से  wears  बिल्ले  लगाये  हुए

 यह  पता  चढेगा कि
 प्रौद्योगिक

 बचे  माल  के

 मूल्यों में  सब  से  अधिक कमी  हुई  ।
 श्री  के०  पी०

 eat  मेरठ-दक्षिण

 तिलहन  wife  का  मूल्य  ३०-४०  प्रति  दात  सभापति
 जी  में  एक  सवाल  पूछता हूं  कि  यह

 घंटी  ।  अन्य  शआर्थिक-क्षेत्रों  अपेक्षा
 यहां  कसे  रेलवे  इस

 का
 लगाव  तो  यू

 ०  पी०

 यह  गिरावट  बहुत  अधिक  थी  ।  निर्मित  वस्तु झ्र ों  के  शिक्षा  विभाग  से  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  को  उस

 का  मूल्य  geys  में  थोड़ा  बढ़ा  जिस  के  में  कोई
 श्रखित्यार

 नहीं  है  कि  वह  दखल  दे

 परिणामस्वरूप ग्राम-धन  खिच  |  उन  की

 तय-शक्ति  बुरी  प्रकार  घट  गई  श्र  इस  का
 श्री  गिडवानी

 :  रेले वन् सी यह  है  कि  हम

 देश
 की  इकोनामिक पालिसी  के  सुधारने  की

 प्रभाव  उपनगरों  में  व्यवसाय  तथा  व्यापार  व
 बात कर  रहे  ह  और

 यह ह स्ट्राइक जो हो जी  हो  रही
 वाणिज्य में  समस्त  क्रय  विक्रय पर  पड़ा

 यह  स्पष्टीकरण  भविष्य  नीति के  लिए

 इस  का
 उस  से  सम्बन्ध  है  इसलिये  .

 कुछ  महत्वपूर्ण न्  में
 प्रा

 करता  हूं  कि
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 वित्त  मंत्री  इस  पर  कुछ  ध्यान  देंगे
 ।  बोलने  दीजिये  ।

 श्री  गिडवानी  :  सभापति
 श्री  गिडवानी  :  कलकत्ता  में  प्राइमरी

 wa  मंत्री  महोदय  ने  हमें  बतलाया
 तथा  सेकंडरी  स्कूलों  (ses)  के  लगभग

 कि  देश  की  भ्राथधिक  स्थिति  सुधर  रही  है

 में  इस  बात को  स्वीकार करने  में  क
 १०,०००  अध्यापक  भूख-बिल्ले  लगाकर  तथा

 हाथों में  तख्तियां  लेकर  १  मोल  लम्बे  जलूस

 मं  तो  उल्टे  देख  रहा  हूं
 कि

 देश  की  आधिक
 में  राज्य  विधान  सभा  की  कौर  गये  एक  ज्ञापन

 स्थिति शर  भी  बिगड़  रही  है  ।  में  यहां
 देने के  लिए  जिस में  zara  सुविधाओं

 पर  उन  सब  बातों  दौर  घटनाओं को
 में  वृद्धि की  मांग की  गई  थी  ।

 दुहराना  नहीं  चाहता  कि  देश  में  किस  तरह

 लोगों  को  अकाल  की  पीड़ा  का  सामना  करना  इसके  यू०  पी०  में  पटवारी  लोग

 पड़ा
 ।  इसके  अलावा  पिछले  छः  महीनों  जो  रेवेन्यू  अफ़सर  होते  हूं  उन  की  भी  हड़तालें
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 हुई  ।  देश  के  किसी न  किसी  भाग  में  काफ़ी  यह  ठीक है  किਂ  यह  पुरानी  फेमिना  कमीशन

 स्ट्राइक  करती  इन  घटनाओं  का  में  (Famine  Commission)  के  आ्राधार

 वर्णन  इसलिये  करना  चाहता था  कि  ae  सब  पर  दिया  गया  लेकिन  राज  का  स्वास्थ्य

 मध्यम  श्रेणी  के  लोग  थे  प्रौढ़  अ्राज जो यह जो  यह  उस  से  बेहतर  नहीं  हु  विशेषकर  मध्यम

 श्रेणी  के  लोगों  की  at  शारीरिक  शअ्रवस्था हड़ताल  करने
 पर  मजबूर हुए  तो  इस  का

 कारण  देखना  होगा  कि  आखिर  यह  लोग  बहुत ही
 दयनीय  हो  गयी  है  |

 जिन्हों  ने  पहले  कभी  हड़ताल  वगैरह  नहीं  सभापति  महोदय :  यह  दाद  कौन  से

 ast  क्यों  कर  रहे  इसी  तरह  से  हम  पुलिस
 साल  यह  भी  बहुत पुरानें हैं

 को  देखते  हें  कि  वह  भी  हड़ताल कर  बैठती

 इसका  एकमात्र  कारण  मेरी  समझ  में  तो
 ~  aft  गिडवानी  tara  तो  कुछ  पुराने  हैं

 लेकिन  श्राज मुझे  यह  नहीं  जान  पड़ता  कि
 यही  भ्राता हे  कि  दिन  प्रतिदिन  श्रेणी

 के  लोगों  की  झ्राधिक  स्थिति  बिगड़ती  जा  रही
 हमारे  लोगों  के  स्वास्थ्य  में  कोई  सुधार

 eat  थोड़ा  बहुत  सुधार  gar  तो
 हैट्रिक  उन  को  तनख्वाह  मिलती  है

 वह  राज  बिल्कुल  waar  हे  कौर  उस  में
 लेकिन  उस  के  साथ  पापुलेशन  भी  बढ़ती

 उन  का  गुजर  नहीं  इसलिये  ae  कहना
 जाती है  ।  इस  पंच  वर्षीय  योजना  को  अगर

 विचार  में  लाया  जाय  तो  इस  का  नतीजा कि  देश  की  आधिक  स्थिति  सुधर  रही  मेरी

 समझ  में  यह  हकीक़त के  विरुद्ध  है  ।  जिस
 क्या  में  नहीं  कह  सकता हूं  क्योंकि

 क्षेत्र  में  हमारी  भ्रवस्था  पिछले
 में  कोई  ईको ना मिस्ट  (  economist  )

 पांच  वर्षों  में  गिरी  पब्लिक  हेल्थ का  जहां  नहीं हूं  लेकिन  डाक्टर  ज्ञान  चन्द्र  जो  हमारे

 तक  ताल्लुक है  उस  में  भी  हमारा  गिराव  प्राइम-मिनिस्टर  के  इकोनामिक  ऐड वाई जर

 रहा  है  झ्र  में  प्राय  के  सामने  एक  मेडिकल
 (Economic  Adviser)  थे  उन्हों  ने

 कहा है  कि  जो  सब  से  महत्व  की  बात  सरकार रिपोर्टे  को  पढ़कर  सुनाना  चाहता  जिस

 से  मालूम  हो  जायगा
 कि

 हमारी  सेहत
 भी

 को  ध्यान में  रखनी  चाहिये  यह  है  कि  देश  में

 कभी  सामाजिक  निर्माण  एंसा  जिस  से  जो कितनी  गिरी  हैं  :

 प्रा मदनी  में
 एक  दूसरे  में  डिस्पेरिटी  होती

 २  लाख  माता यें  प्रति  वर्ष  प्रसव  से  मरती  वह  असमानता झ्र  wat  मिट  जाय

 १  करोड़  लोगों  को  प्रति  वर्ष  मलेरिया  भर
 उन  का

 मत
 हे  कि  जब  यह

 होता है  कौर  Ru  लाख  मर
 जाते  हें  ।  omits  शझ्रसमानता

 नहीं  मिटती  है  तब  तक

 हमारे  यहां  ६०००  व्यक्तियों  के  लिए  एक  हम  पंच  वर्षीय  योजना  चाहे  जैसी  हम

 डाक्टर है  जब  कि  ब्रिटेन में  प्रत्येक  १०००  की
 झील  अवस्था  सुधार  नहीं  सकते  हैं  ।

 पर  एक  है  ।  इसलिये में  आपको  बतलाना  चाहता हूं  कि

 y  लाख  व्यक्ति प्रति  वर्ष  क्षय  रोग  से  हमें  इस  बजट  में  लोगों
 को  उन के

 स्वास्थ्य  बेहतर  करने  शौर  उन  को  साक्षर
 मर  जाते  ६२  लाख  अन्य  रोगों से  मरते

 बनाने  की  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  |  सभापति
 ३६  लाख  बुखार  से  ,  ३  लाख  पेचिश

 ५
 लाख

 क्षय  रोग  प्राय  लाख  gat  से  मरते  हे
 |  जी  aa तो  संसद  के  बहुत  पुराने  सदस्य  हे  ।

 कौर  श्री  गोखले के  जमाने  में  जब  सेन्ट्रल
 भारत  में  बाल  मृत्यु  १०००  में  १६०  हें

 कुछ  अधिकारियों  का  अनुमान  है  कि  सामान्य  असेम्बली  यहां पर  तब  वह  कम्पलसरी

 काल में  ३०  प्रतिशतਂ
 जन

 संख्या  को
 पेट  भर

 एजुकेशन  का  बिल  लाये  थे
 |  कौर  महात्मा

 गांधी जी  भी  सन्  १९१६  में  हैदराबाद  में
 खाना  नहीं  मिलता  ।
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 गिडवानी ]

 जब  जाये
 तब  भी  टूटी  फूटी  हिन्दी  में  बात  किया  श्री  त्यागी

 :
 श्राप  यह  मुझे  दे  दीजिये  ।

 करते थे  ।  उन  की  हिन्दी  गुजराती से  मिलती
 श्री  गिडवानी  में  ने  के  सम्बन्ध

 गांधी जी  ने  कहा  कि  फर्जी  न्याय  कितनी  में  भी  ga  लेकिन  वह  डिसएलाऊ

 होनी  चाहिये  कम्पत्सरी  एजुकेशन )  हो  गया  ।  मेरा  कहना  यह  हैं  कि  इस  तरह  .  से

 फर्जी के  माने  कम्पलसरी  ate  कितनी
 जो  खर्चें  होता  वह  बन्द  किया  जाय  ।

 गुजराती  में  एजूकेशन को  |  उन्हों ने
 :  कौन  सा  वह  मकान  है

 ?

 कहा  कि  कम्पत्सरी  एजुकेशन  होनी  चाहिये  |
 श्री  गिडवानी  :  रफिया  बम्बई

 यह  में  १६  १९१६ की  बात  कहता  हूं

 जब  गांधी जी  ने  अंग्रेज़ों  से  यह  मांग  की  थी  ।
 इस  के  बाद  में  सिविल

 एक्सपेन्डिचर

 हूं  ।
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  ae  हासिल

 हम  ने  इस  सम्बन्ध में  कितनी  उन्नति  की  है
 अफ़  स्ट्रेस  का  ढकोसला  क्यों  इसकी  क्या

 यह  ड्राप  लोग  देख  रहे  इस  के  लिये भी
 आवश्यकता है  हर  साल  बीस  पच्चीस  लाख

 सब  से  बड़ी  भ्रावश्यकता यह  है  कि  रुपया वच  करने  की  यह  सब  तो  एक

 हम  झपने  खर्चे को  कम  करे ं।  लेकिन
 रिहरसेल  एक  नाटक  एक  ड्रामा है

 जो  सरकारी  कारोबार चल  रहा  है  उस  का
 क्या  झावदयकता  इस  की  इस  जमाने में  ।

 खर्चे  पहले  से  भी  बढ़ता  जाता  में  नहीं
 अगर इस  सम्बन्ध  में  में  दुनिया के

 चाहता  fe  हम  डिफेन्स  एक्स्पेन्डिचर

 को  इतना  कम  करें  क्योंकि  यह  में  मानता हूं

 ट्यूशन्स  कोट  करने  लगूं  तो  बड़ा,समय  लगेगा  |

 चूंकि  इंग्लैंड
 में  हाउस  am

 लाइंस है
 इसलिये

 कि  देश  का  रक्षण  होना  चाहिये  ।  लेकिन इस
 क्या  यहां  पर  कौंसिल  ऑझाफ़स्टेट्स  होनी

 सम्बन्ध
 में  जो  बेहूदा  ः  होता  जो

 चाहिये  ।  हमारी  दिमागी  गुलामी  को  भी
 वेस्टेज  (१8५18 )  )  होता  है  वह  खत्म

 हद्द  हो  चुकी  है  ।  में  कहता
 करना  चाहिए  ।  थोड़े  दिन  हुए  में  यहां  का

 हूं  कि  इस  का  कोई  काम  नहीं  कृपा
 कर

 के  इस
 अ्रघिवेशन  खत्म  होने  के  बाद  बम्बई  में  था  ।

 को  बिल्कुल  हटा  दें  ।  सी क्लास
 .

 क्लास  स्टेट्स

 वहां  डिफेन्स  डिपार्टमेन्ट  ने  एक  मकान  खरीदने
 को  पांच  करोड़  रुपये  की

 सहायता  होती  है  ।
 के  लिये  नेगोशियेट  किया  था  ।  वह  मकान  इसलिये  में  कहता  हुं  पार्ट  इसी  स्टेट्स  भी

 तीन  लाख  तीस  हजार  पर  नीलाम  हुआ  है

 तो  भी  डिफेन्स  डिपार्टमेन्ट  ने  फैसला  किया
 हटाया  ।

 fat  कैसा  कुर्ग  जिस

 की  जन  संख्या  दो  लाख  बीस  हजार  है  वहां भी
 ह ैकि  उसे  पांच  लाख  पचीस  हजार  रुपये

 में खरीदा जाय  ।  इस  सम्बन्ध में  में  ने  सरदार
 चीफ़  मिनिस्टर  !  पहले  प्रिसले  ast के

 जमाने  में  जो  महाराजे  करते  थे

 सुरजीत सिह  को  एक  लेटर  लिखा  ।  लेकिन
 उन  की  हैसियत  सलामी  से  मालूम  होती  थी  ।

 उन्हो ंने  कहा कि  उस  मकान पर  मालिक  जिन  को  १००  तोपों की  सलामी  मिलती  थी

 का  खर्चे  बहुत  हो  गया  है  ।
 वह  महा राजाधिराज  होता  जिस  को

 में  ने  सरदार  सुरजीत  सिंह से  कहा  था  पचास  तोपों  की  सलामी  मिलती  थी  वह  दुसरे
 कि  वह  मेरे  पत्र  का  उत्तर  दें  क्योंकि  में  उन  के  दर्जे का  होता  था  कौर  जिस  को  पच्चीस

 बारे  में  कोई  झूटी  बात  नहीं  कहना  चाहता  ।  तोपों  की  सलामी  मिलती थी  ae  तीसरे

 qa  को  उस  पत्र  की  क  प्रति  दूंगा  ।
 दर्जे  का  होता  था  ।  इसी  तरह  से  हमारे

 समय  की  कमी  के  कारण  में  इसे  नहीं  पढ़  कांग्रेस
 राज  में

 कांग्रेसी
 राजे

 महाराजे
 बन

 गये

 रहा हूं  ।  पहले  सेन्टर  न् ७५ म भग जी  के  जमाने  च्े म॑ भ्राठ
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 क्यू टिव  कौंसिलर  gat  करते  फिर  १९४६  ठाठ से  बढ़िया  कपड़े  पहली  कर  गया  था
 म

 जब  लड़ाई का  जमाना  शाया तो  बारह  मिनिस्टर  बेचारा  तो  कांग्रेस वाला  था  जो

 मेम्बर  हुए उस  के  बाद  जब  लीग-कांग्रेस
 कि  खद्दर  के  कपड़े  पहिने

 था  ।  इस  लिये में

 मिनिस्ट्री  बनी  तो
 १४

 हुए
 ।  उस के  बाद

 चाहता  हूं  कि  झाई०  सी
 ०  एस०  आ्राफ़िसर  की

 सन्  PEUe  में  अट्ठारह हुए भर हुए  शर
 श्री

 जा
 कर

 तन्ख्वाह  फ़ौरन  कम  होनी  चाहिये  i  इस  से
 ३४

 बन
 गये  ।

 जिस  तरह  सलामी के  हिसाब  लाखों  का  खर्चें  बच  जायगा  |

 से
 राजे  महाराजे  भद्रा  करते  उसी  तरह  से  में ने  कल  श्री  नरहरी  राव  साहब  जो  कि

 हुकूमत म॑  भी  तबके  बन  गये ।  जो
 अ्राडिटर  जनरल  ह  उन  की  रिपोर्टे पढ़ी  ।

 मिनिस्टर  कैबिनेट  रेंक  का  है  वह  पचास  तोपों
 क्या  गजब  है  ।  उस  में  मेंने  देखा  कि  लन्दन  की

 की  सलामी  वाला है  ,  उस  के  बाद  जो  मिनिस्टर
 एम्बेसी  कोई  बजट  नहीं  पद्  करती वह

 ग्राफ  स्टेट्स  है  वह  पच्चीस  तोपों  की  सलामी
 जितना रुपया  चाहती  है  उस  को  दे  दिया

 वाला  उस  के  बाद  डिप्टी  मिनिस्टर
 जाता है  ।  क्या  हमारा  रुपया  कहीं  प्रा समान  से

 पाया जो  fe  शायद  २१  सलामी  वाला

 भ्र ौर उस  के  बाद  पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी

 भ्राता है  कि  जो  जितना  चाहे  उतना  इस  तरह

 से  खर्चे  कर  दिया  जाय
 ।

 म॑  समझता हूं  कि
 है  वह  १६  तोपों  की  सलामी  वाला  है  ।  इस

 इस  को  भी  ठीक  करना  चाहिये  ।  at

 तरह से  FT  का
 जो  चीफ़  मिनिस्टर है  वह

 तरह से  वहां पर  जा  खर्चा  होता  है  उस  को
 १४  तोपों  की  सलामी  वाला  होगा  ।  क्या

 में  क्या  वर्णन करूं  ।  केवल  यह  कहना  चाहता
 मजाक  है  ।  एक  ऐसी  स्टेट  का  चीफ़  मिनिस्टर

 लन्दन

 जहां  की  आबादी  मुश्किल से  ढाई  लाख है  ।

 हूं  कि
 उस

 को
 कम

 किया  जाय  ।

 अर  भ्र मे रिका  में  लिबरेशन  है  उन  के  साथ  कोई
 इसीलिय ेमें  कहता  हूं  कि  केन्द्र में में

 मिनिस्टरों
 फ़वरिटिज्म नहीं  करनी  चाहिये  ।  इस  तरह से

 की  तादाद  कम  करो  ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  भी  फ़जल खर्च

 हो  रहा है  उस  को  खत्म करो  कौर  va

 तीसरी  बात  में  कहता  हुं  कि  we  सी  स ेजो  रुपया  बचे उस  को  समाज  कल्याण

 टेटस  yee बी  ऐबालिश्ड  उस  से  रुपया  बचे  कारी  कार्यों  में  लगाया ।

 उस  से  स्कूल  यह  रास्ता  इख्त्यार  इस  क॑  बाद  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि

 किया  लोग  हमारी  सुनेंग े।  आप  चाहते हें  कि  लोगों में  ster  बढ़े  इस

 हमारा  एलाउन्स भी  कम  करो  क्यों  देश
 के  लोगों में  उत्साह  प्रेतों तो

 इस  हुकूमत
 घबराते  हमारे  भाई

 ?
 हम  दूसरों  को  के  ढंग  को  बदलिय े।  में  भी  किसी  जमाने  में

 कहते हें  तो  हम  भी  अपने ऊपर  सख्ती  करे ं।  बाप  लोगों में  से  न  होऊ ं।

 इसी  तरह  से  हमार जो  भाई  सी०  लेकिन में  देखता हूं  कि  जिस  ढंग  की

 एस०  आफिसर्स हं  उन  की  तन्ख्वाह भी  कम  ब्यूरोक्रेसी  अंग्रेजों  के  जमाने में  बह

 होनी  चाहियें  ।  हमारे  डिप्टी  मिनिस्टर  को  तो  दिन  बढ़ती  जा  रही  है  ।  वह  ब्य  रोबोटिक  राज्य

 १५००  रुपया  तन्ख्वाह मिलती  है  और  भाई
 ज्यादा  जोर दोर  से  ज्यादा  मजबत

 सी०  एस०  झ्राफ़िसर को  तीन-चार  में  . कहता हूं  कि  जिस  अंग्रेजों की

 इंसी  लिये  तो  वह  आपकी इज्जत  नहीं  करते ।
 squat  थी  हम  गलाम  थे  |

 एक
 जगह  में  ने  सुना  एक  मिनिस्टर के

 अरब तो  अरपना  राज्य है  तब  यह  ब्य्रोक्रेटिक

 राज  श्राप  को साथ  एक  सेक्रेटरी गये  तो  लोगों ने  समझा  गवर्नमेंट  क्यों है  ?

 कि  सेक्रेटरी ही  मिनिस्टर है  क्योंकि वह  तो
 अपने  रवैये  को  बदलना  चाहिये  |
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 मुझे  बोलना  तो  काफी
 था

 लेकिन  एक  ग्रामीण में  में  एक
 बात  कौर  ब्यूरोक्रेटिक

 लेटर
 जो  में

 ने  पंडित
 जी  को  इस  बारे  में  लिखा  राज्य

 की  बाबत  कहता  हूं
 ।

 जब  में  मिनिस्टरों

 था  वह  पढ़  कर  बैठ  जाऊंगा  ।  साथ  में  एक  को  खत  लिखता  तो  दूसरे  दिन  जवाब  मिल

 दो  बातें  रह  गई  हें  उन  पर  भी  दो  एक  शब्द  जाता  पंडित  जी  में  कौर  मुझ  में  रोज  लड़ाई

 कहूंगा  ।  एक
 तो  हमारा  राष्ट्रपति  भवन  होती है  लेकिन  जब  उन  को  खत  लिखता हूं

 यहां  भर इस  के
 अलावा

 एक  राष्ट्रपति  तो  वह  भी  तीन  दिन  में  जवाब  दे  देते  लेकिन

 निवास दिमला  में  भी  है  ।  यह  मुझे  बक्शी टेक  जब  सेक्रेट्री  को  लिखता हूं  तो  उन  में  से  कुछ

 चन्द से  मालूम  हुमा  ।  asa के  ऐसे  ASAT  साहब  मालूब  होते  हूं कि  जवाब

 मेंट  के  मेम्बर थे  ।  शिमले का  वह  राष्ट्रपति  देने से  भी  इन्कार  करते हें  ।  जो  बात उन्हें

 निवास  हमेशा  बन्द  रहता  है  उस  को  काम  पसन्द  नहीं  ्राती है उस का है  उस  का  जवाब  ही  गायब

 में  क्यों  नहीं  लाया  जाता ?  मेरे  दोस्त  हो  जाता है  ।

 श्री  राजगोपालाचारी  कौर  राजेन्द्र  बाबू  दोनों  भ्राखिर में  में  एक  लेटर  श्राप  को  पढ़

 को  दमा  होता  है  इस  लिये  वह  पंद्रह  दिन  से
 कर  सुनाता हूं  ।  वह  लेटर  मेंने  पंडित

 ज्यादा  के  लिये  शिमला  नहीं  जाया  करते  |  जी  को  तब  लिखा  था  जब  में  पहली  बार

 वह  करीब  करीब  साल
 भर

 बन्द  रहता  है  ।  बम्बई से  संसद के  अधिवेशन  में  शामिल  होने

 मेंने  इस  के  लिये  सवाल  किया  कि  ag  कितने
 के  लिये  पालम  एरोड्रोम  पर  उतरा  ।  वह  लेटर

 योंही दिन  खुलता  है  मगर  उस
 का

 जवाब  तो  नहीं

 यह  जरूर  कहा  कि  उस  पर  दो  लाख
 ३  १९५२

 अझर  कितने  हज़ार  चार  सालों  में  खर्चे  द्  |

 श्रीमान  जवाहरलाल
 में  कहना  चाहता हूं

 कि
 इस  खर्चे को  कम

 THAT  जाय
 |  पर्याप्त  हिचकिचाहट  के  परिचित  में  ड्राप

 को  यह  पत्र  लिख  रहा  हूं  ।  यद्यपि  इस  का

 एक  तुच्छ  विषय  से  सम्बन्ध  है  तथापि  इस  से

 इस  के  बाद  में  एक  बात  प्रौढ़  कहना  चाहता
 बड़े  ही  महत्वपूर्ण  sat  उठते  हैं  कि  हमारे

 हुए  ara  इस  साल
 आजादी

 के  दिन  उच्चतम  अधिकारी  क  कार्य  कर  रहे  हें  |

 मनाया  wie  राष्ट्रपति  भवन  तर  पालियामेंट

 हाऊस पर  रोशनी  की  लेकिन  यह  समझ  में  नहीं
 में  २४  अक्तूबर  को  यहां  ara  ।  मेंने

 ara कि  हमेशा  के  लिये  यह  दिये  जलते  रहें  देखा  कि  पालम  हवाई  षड्  पर  लोगों
 की

 एक

 यह  कहां  तक  ठीक  है
 ।

 इस  के  लिये  मेंने  सवाल  भीड़  मौजूद  थी  ।  बाद  में  पता  चला
 कि

 किया  तो  जवाब  मिला  कि  दस  हजार  माहवार  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  भ्रनुसन्धान

 तो  ईल्यूमिनेशन  रोशनी  पर  aa  श्र  के  डा०  एस०  एस०  भी  उस

 बीस  हजार  इन्सटॉलेशन पर  ।  जिस  देना  में  वायुयान  से  विदेशों  से  लोटे  हें  कौर वे

 लोग  नंगे  जिस  देवा  में  लोग  भूखों  मरें  वहां  उन  के  कार्यालय के  बाबू  लोग  उन  का
 स्वागत

 पर  यह  रुपया भी  क्यों  खराब  किया  जाना  करने  प्राय  हें  ।  वायुयान  R2— Vy

 चाहिये  ।
 जब  न  का  राज्य

 था
 तो  था  यह प्रत्यक्ष था  वे  सब  कार्य के  घंटों

 जब  कोई  कोरोनेशन  होता  था  तो  भी
 में

 कार्यालय  छोड़ कर  जाये ।  मुझे
 फिर

 पता

 हमेशा  के  लिये  इस  तरह  ईल्यूमिनेशन  चला  कि  यह  प्रथम  wae  नहीं  था  ।  श्री

 नहीं  काइम  रक्खी  गई  |  भटनागर इसे  बहुत  पसन्द  करते  ष्ह्
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 जब  भी  वह  बाहर  से  प्रत्येक  यह  तो  केवल  एक  उदाहरण

 भ्रमणकारी  उन्हें  प्रसन्न  करने  -
 वहां  wae

 डा०  खंका  सुन्द रम्  ये  लोग  सरकारी

 जाता है  ।  मेंने  विश्वसनीय सूत्रों  से  सुना  है  कारें  जो  प्रयोग  करते  उस  के  बारे  में

 कि  प्रत्येक  विभाग  के  सचिव  तथा  अध्यक्ष
 क्या है  ?

 ऐसा  ही  चाहते  हें  ।  उच्च  अ्रधिकारियों  को

 विदाई  देना  अथवा  उन  के  पर  उन  का  श्री  त्यागी  मुझे  विश्वास  है  कि  दे

 स्वागत  करने  का  प्रभाव  छोट  अधिकारियों  सरकारी  नौकर  नहीं  थे  ।  वे
 प्रति

 त्न  संस्था

 की  वाधषिक-गुप्त-रिपोर्ट  आदि  पर  पड़ता  है  ।  के  ही  होंग े।

 श्री  गिडवानी  :  सब  सम्बन्धित  विभागों

 में  नहीं  जानता  कि  इस  पर  की  क्या
 के  सदस्य थे  ।  में  ने  पूछताछ की  है  ।  ६०  अफसर

 प्रतिक्रिया  होगी  पर  मेरो  तुच्छ  राय  में
 इस

 में

 थें  ।  उन्हें  स्वयं  में  ने  देखा  है  |

 पराधीनता की  बू  भराती  है  भ्रौर इस  से  हमारे

 कुछ  उच्चतम  भ्र धि कारियों  में  उत्तरदायित्व  कुछ  माननीय  सदस्य  :  श्राप  उन्हें  ढकने

 तथा  अ्रतरा सन झ  की  कमी  दिखाई  पड़ती  है  ।  का  प्रयत्न  क्यों  करते

 प्रशासन  पर  इस  के  प्रभाव का  अनुमान  श्री  त्यागी  :  मामले  भिन्न  भिन्न  हें  ।

 कर  सकते  Zl  इस  में  मेरा  कोई  व्यक्तिगत

 ध्येय  नहीं है  ।  क्योंकि  यह  घटना  अचानक  श्री  मित्तल  )
 श्री  एच०

 a

 ही  at  सामने  ae  इसलिये  में  ने  एन०  मुखर्जी ने
 सदन  में  कहा  था  कि

 को  इस  की  सुचना  देनी  झ्रावश्यक  समझी  मद्रास  के  दैनिक  हिन्दू  ने  लिखा  था  कि

 व्ययक  पूर्व  स्थिति  का
 झायव्ययक

 उस  ने
 जेसा  ATT  चाहें  इस  बारे  में  यह  में  प्राय  पर

 छोड़ता हूं  ।  यदि  श्राप  कुछ  रादेश  निकालें  यह  मुहावरा  कह  कर  या  वित्त

 तो  मुझे  ara  है  कि
 ये  केवल

 डा  ०
 भटनागर  मंत्रालयों  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  है  ॥

 को  ही  लक्ष्य  नहीं  करेंगे  aft  यह  ने  जो  लिखा है  वह

 चित  प्रथा  झ्र घि कतर  मंत्रालयों  में  प्रचलित  लिखित है  :

 मेंने  इसकी  एक  प्रति  डा०  काटजू को
 करोड़  के  व्यय  के  बड़े

 भेज दी  है  ।  यदि  कृपया  श्राप  मुझे  इस
 के

 मिलने  से  सूचित  करें
 तो  में  कृतज्ञ  हूंगा

 ।
 प्रावधान  को  छोड़  जो  कि  पंच

 वर्षीय  योजना  के  अर्न्तगत  पूर्वे
 भविष्य

 वाक  वार्ता  के  कारण  करना  पड़ा

 चौएत  राम  गिडवानी  श्री  देशमुख  आयव्ययक  पूर्व

 स्थिति  का  झायव्ययक  कहा  जा
 मुझे

 निम्नलिखित  उत्तर  मिला  :---

 श्रीमान्  डा०  चौपत
 सकता है  ।

 श्राप  के  ३१  अक्टूबर के  पत्र के  लिए  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण बात  पंच वर्षीय

 धन्यवाद  |  में  श्राप  से  सहमत  हूं
 कि

 हमें
 योजना के  लिए  २००  करोड़  का  नियतन

 पालम  हवाई  एड  पर  ज्येष्ठ  अधिकारियों  के  होना  मुझे  खेद  है
 कि

 श्री  मुखर्जी यहां  नहीं

 स्वागत  बड़ी  भीड़  प्रोत्साहन  हैं  परन्तु में  उन  से  पूर्ण  मित्र भाव  से  यह

 निवेदन करता  हूं  कि  ae  सदन  में  भ्र पने
 नहीं  देना  चाहिए  |

 भवदीय  वक्तव्य  में  सत्यता  का  थोड़ा  अधिक  ध्यान

 जे०  नेहरू
 ।
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 जेसा
 कि

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  तथा  हम  होने  पर  यथोचित  कार्यवाही  करेंगे  ।  में  अब

 सेब  ने  पुर्व  न

 wt
 कि  कुछ  बातों  कें  बारे में  थोड़ा  सा  कहूंगा ।

 at  व्यय  का  आधार  योजना  है  ।  होंटों  यदि  जनता  का  सहयोग  तथा  उत्साह
 प्राप्त

 की  लाली  wife  को  छोड़कर  भ्रौर  seat  न  हो  तो  जनता के  कल्याण के  लिए  नियम

 परे  कथन-योग्य कर  नहीं  लगाये  गये  जान  कर  बनाने  वाले  राज्य  को  जन-कल्याण-राज्य  में

 मुझे एक  सुन्दर  अचम्भा हुमा हुमा  २१  जिस  की  हम  कोशिश  कर  रहे

 करोड़  का  पूंजीगत  व्यय  वित्  मंत्री  पर  बहुत  कठिन  है  ।  इस  उत्साह को  उत्पन्न  करने

 के  लिए  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 बहुत  बड़ी  चोट  है  जिस  के  लिए  वह

 कृतज्ञता  सद्भावनाओं
 के  अधिकारी  को  विकारयुक्त  weet  करना  चाहिए  |

 समस्त  देश  में  बाज़ार  में  प्रगति  प्रतिक्रिया  हाल  के  मन्दी  काल  में  dat  ट्रावनकोर  में

 ae  wes  आयव्ययक  की  पर्याप्त  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र  का  भ्रमण  किया  था

 परीक्षा  है  ।  wit  मुझे  पांच  कालिजों में  केवल

 विकास  योजनाओं  पर  ६००  करोड़
 पर  ही  बोलना  पड़ा  था  ।.  जब  में  सुप्रसिद्ध

 संवाददाताओं  के  सम्मुख  इस  विषय  पर

 व्यय  करने  तथा  आगामी  दो वर्षों में  शर
 बोल  रहा  मुझे  के  सम्बन्ध  उन

 अधिक  व्यय  करने  की  wr से
 के  भिन्न  विचारों  से  दुख  ही  नहीं  gar  अपितु

 ६०  प्रतिशत घाटे  का  व्ययक  बनाने  में  में  ने  उसके  बारे  में  उन  में एक  निन्दाद्यील

 कोई  बुराई नहीं  है  ।  सम्पूर्ण
 NTA

 भारत  की

 व्यवस्था  बहुत  weal हैं  ।
 भाव  पाया  |  यहं  एक  बड़ी  दुखदाई  बाट  थी  |

 परन्तु  उन  में से  किसी  ने  भी  को
 और  चारों  झोर  मुंद्रा कम  होने के

 निश्चित
 थोड़ा  भी  नहीं  पढ़ा  यहां  कुछ

 तथा  ध्यान  देने  योग्य  लक्षण  हं  ।  अन्न  से
 सरकारी  शभ्रधिकारियों  ने  भी  नहीं  पौर  जब

 अनुदान  हट  जाने  के  कारण  खाद्यान्न  के  दाम  में  ने  उन्हें इस  के  बारे में  बताया तो  में  ने
 बढ़ने  शादी  की  परिस्थिति  में  घाटे  का

 व्ययक  बनाना  उचित ही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में
 देखा कि  उन  में  यह  विचार  उत्पन्न हो  गया

 था कि  उन्हें  भी  किसी  क्षेत्र  में  कोई  कायें
 a

 सदन  का  ध्यान  हिटलर-काल में  जमीन के  करना  इस  पश्चात  मं  ने

 डा०  शख्त  के  मुंद्रा  निधि  के  पुराने  सिंद्धान्त  से
 प्रधान  मंत्री  को  पत्र  लिखा  कि  प्रत्येक  सदस्य

 हटने  की  aire  दिलाना  चाहता  हूं  ।  उस  के
 से  भ्र पने  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र में  जाकर

 घाटे  के  श्रायव्ययंक  बनाने  के  ध्येय  से
 के  बारे  में  लोगों  में  उचित  प्रोपेगंडा  करने  को

 हो  सकते  हें  परन्तु  इसे  भ्र स्वीकार  नहीं  किया
 me  |  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  इस  का  परिणाम

 जा  सकता fe  इस के  कारण  जमेंनी  में
 बहुत  भ्रंच्छा  रहेगा  ।  इतना  ही  नहीं  में  प्रधान

 उत्पादन  बहुत  हुई  इतना
 मंत्री

 से
 aren

 करता  हूं  कि  वह  विभिन्न

 a  नहीं  अपितु  जमाने  में  इस  से  बेकारी  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्रियों  को  विधान  सभा  के

 समाप्त हो  गई  ।  हमारी  भी  यही  दो  समस्यायें
 सदस्यों  अपने  क्षेत्रों  में  जाकर

 हें  ।
 यदि  योजना को  कार्यान्वित  करने

 प्रोपेगंडा  करने  के  लिए  लिखेंगे  ।

 के  लिए  घाटे  के  झायव्ययक की  नीति  की

 श्रावस्यकंता है  तो  उसे  न
 मूखंता  में  यह  पौर  कहना  चाहता हूं  कि  संसद

 होगी ।  वह  alan  झुकाव  पर  निरन्तर  सदस्यों  को  केन्द्र  तथा  सरकारों
 ~ ध्यान  देतें  रहेंगे  और  कुछ  भी  अनुचित  के  बीच  सम्बन्ध

 के  रूप
 में  माना
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 |  केन्द्र-मन्त्री इस  से  लाभ  उठा  कि  माननीय  मन्त्री  ने  यहां  वचन  दिया
 था

 रहे हं; यह यह
 प्रसन्नता

 की  बात है  मुझे  मजदूरों को
 लेश  मात्र  भी  नहों

 दुखे है  कि  राज्य-मंत्री  इस  का  उपयोग  होगी ।  दूसरे  दिन
 एक  प्रश्न  के

 उत्तर

 हीं  कर  रहे  हे  ।  वाणिज्य  मंत्री  ने  बताया  था  कि  वह  उन्होंने

 विशेषज्ञ  समिति  के  सम्बन्ध  म  कहा  था  |

 भारत  एक  देश  नहीं  है  भ्रमित  छोटा  सा

 महाद्वीप  है  विभिन्न  भागों से  आने  परन्तु में  ने  उसे  पढ़ा  है
 प्रौढ़

 यह  केवल  उस  के

 वाले  संसद  सदस्यों
 सम्बन्ध में  ही  न  था  ।  दूसरे सदन  में  वित्त के  लिए
 मंत्री  ने  भी ऐसा  ही  वचन  दिया  पर

 यंह  बड़ा  areas  है  कि  वें  अन्य  भागों  और

 मुझे  दुख है
 कि  इस  भ्राइवासन

 का
 पालन  नहीं

 उन  की  सर्मस्यात्रों को  जानें  जैसे  जम्मू
 किया  गया  है  ।  जब

 सरकार  वायदा  करती  है
 दूरी  शादी ।  यदि  कनाडा

 तो  संसार उस  पर  चलता  यदि
 गर

 जापान  की  तरह  यहां  भी  संसद  सदस्यों
 वायदा  तोड़ा  जाता  है  संसार  म

 की  बिना  पैसे  के  देश  की  यात्रा  करने  की

 सुविधा  दी  जाये तो  यह  काय सरल  तथा
 घबराहट  उत्पन्न हो  जाती  है  ।

 आशा

 करता हूं
 कि

 भविष्य  सरकार  वायदा  करन
 सम्भव हो  जाये

 में  अधिक  सावधानी  से  काम  लेगी  ।

 में  में  केन्द्र  सरकार का  ध्यान

 के  विकास में  सहकारी  संस्थाओं  तथा  इस  सदन  ने  न्यूनतम  वेतन  अधिनियम

 सहकारिता  आन्दोलन  के  महत्व की  आर
 स्वीकार  किया  जिस  का  wae कि

 अक्षित  करना  चाहता  हूं  ।  यंद्यपि यह  मज़दूरों  की
 जीवन-यापन  व्यय  की  न्यूनतम

 झ्रान्दोलन
 बहुत  से  वर्षों  से  चल  रहा  हूँ  तथा  आवश्यकताएं at  हों  ।  अब  झा धिक

 संकट  के
 ~

 बम्बई  और  मद्रास  राज्य  के  अतिरिक्त  अर  कारण  न्यूनतम  वतन  मं  संशोधन

 कहीं  कोई  प्रगति  नहीं हुई  हैं  ।  यदि  योजना
 हो  रहा  है  चाय के  बाग नहीं चल  सकत

 का  उद्देश्य  alien ऊंच  नीच  मिटाना है  तो
 aq  कभी  न्यूनतम  वेतन

 वे”लौगों में में  सुधार करने  के  लिए  सहकारिता
 नियम  लाग  किया  जाता  सरकार का

 के  लिए  सहित  स्टाक  कार्य  के  ढंग  को  बदलने  यंह  हक तब न्य  हो  जाता  है  कि  यह  देखे

 को  छोड  कर  इन  योजनाओं  के  अतिरिक्त  शर  यतीम  बतन  जाते  हें  पर  यह

 कुछ  विचार  नहीं  कर  सकते  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  नहीं  मज़दूरों को

 केंद्र  में  इस  कें  लिए  एक  भिन्न  मन्त्री रखा  जाये  कठिन  समस्या  को  सुलझाने  क

 जो  सरकारी  श्रात्दोलन को  सफल  बनाने  पर  लिये कुछ  उपाय
 श्रव्य

 करना  चाहिए
 ।

 हो  ध्यान  दे  और  उस  के  लिए  उत्तरदायी हो  |  चाय  एक निर्यात उद्योग  है  कौर  सरकार  को

 ३-४  ara  प्रति  पौंड  चाय  पर  मिलता है  । sit  के ०  पो०  त्रिपाठी

 समय  मेरा  हृदय  कटुता  से
 भरा  gre

 अब  सरकार  न्यूनतम  वेतनों  के  बदले में

 gaits  भारत के  उत्तर-पूर्व में  चाय-मजेदार  अपने  शुल्क  प्राप्त
 कर

 रही  हे  क्योंकि  मज़दूरों

 को  अपनी  ara  से  वंचित  किया  जा  रहा  है  ।
 विरोध-दिवस बना  रहे  हें  शर  इसका  कारण

 हैकि  उन  की  मज़दूरी  में  २०-४०  प्रतिशत  यह  बहुत  बड़ा  प्रत्याय  है  |

 कटौती कर  दी  गई  है  ।  जहां  कहीं  कटौती  योजना  आयोग  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 नहीं  की  है  वहां  उन्हे ं२,  ३  या
 ४  दिनਂ तक  करते  हुए  सदन  के  नेता  ने  कहा  था  कि  हम

 बेकार रख  कर  उन  की  मजदूरी में  ६०  प्रतिष्ठित  कल्याण-राज्य  बनाने
 का

 कायें  कर  रहे

 कटौती  कर  दो  गई  है  ।  श्राप को  स्मरण  होग  आयव्ययक में  इसके  लिए  होनी
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 वाले  हें  ।  यह  क्या है  ?  यदि है  तो चाहिए  veg  वित्त  मन्त्रालय  ऐसा  करने  में

 असफल रहा  है  ।  age  सामाजिक  न्याय  के  लिए  होना

 चाहिए  ।  यदि  हम  इसे  जन  कल्याण-राज्य

 चाय  संकट  में  कया  है
 ?  2842 A में

 मूल्य  आरम्भ  हुमा ।  सरकार
 बनाना  चाहते  ह  मानव-कल्याण  का

 विचार मूल  विचार  है  जो  हमें  रखना  होगा
 ।

 ने  Feys  में  एक  समिति  बनाई  जिसने

 अक्टूबर  १९५२  में  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 हम  इस  की  व्यवस्था  करने  में  अ्रसफल ए्हेह  |

 में  निवेदन  करता  हुं  कि  श्राप  निर्यात किया  ।  सरकार  की  पहली  कार्यवाही  ठीक

 नहीं थी  अब  वे  गारन्टी  चेरहे  हें  उद्योगों  में  मूल्यों  को  स्थिर  बनाने  के  लिए

 परन्तु इस  से  सुलझी  कोई  उपाय  करें  ।  हम  उदाहरण के

 को नहीं  है  ।  यदि  सरकार  इस  में  अ्रसफल  लिए  इंगलैण्ड  की  ऊन  परिषद

 रहती है  तो  हमें  सो  चना  पड़ता  है  कि  सरकार
 ले  सकते  हें  ।  मेरा  विचार  है  कि  चाय  तथा

 जूट  उद्योग  के  लिए  कोई  ऐसा  उपाय  करना में  कमी है  जो  उसे  पुरी  करनी

 मज़दूर  वर्ग  ही  एक  भ्रनुसुरक्षित वर्ग  है  प्रौढ़
 पड़ेगा  |  श्री  कृष्णमाचारी  कहते  हैं

 जब  कभी  भी  हानि  होती  है  तो  वह  मज़दूरों
 कि

 मुझे  कुछ  समय  चाहिए
 |  a

 अभी कुछ

 को  सहन  करनी  पड़ती  है  ।  इस  के  लिए  ही  नहीं कर  सकता  ॥  परन्तु  संकट  काल  में

 न्यूनतम  मज़दूरी  प्रीमियम  बनाया  गया  था  |  आप  को  शीघ्रता  से  कोय  करना  चाहिए  ।

 परन्तु  उद्योग  पतियों  ने  लागत  के  ढांचे  जब  सरकार में  श्री  गये  हें
 तो

 श्राप
 को  यह

 को  बदल  दिया है  ।  चाय  के  करने  का  अधिकार  नहीं  है  कि  संकट  समाप्त

 बागों  तथा  फिनाले  में
 ~

 होने
 दो  ।  बाद  में  हम  इस  पर  कार्यवाही

 चारी वर्ग  को  भत्ता  सहित
 करेंगे ।  इस  पर  करना  ATT  का

 रुपय
 तक

 वेतन  जाता है  यह  बहुत  कत्तव्य है  |  जूट  कौर  चाय  के  सम्बन्ध

 बड़ा  है  ।  इस  सामाजिक  न्याय  को  मुझे खेद  है  कि  में  समय न  होने  के  कारण

 समाप्त  करने  के  लिए  सरकार  को  कोई  कुछ  नहीं  कह  पर  अदा  करता

 वाही  अवस्य  करनी  चाहिए  ।  कि  सरकार  मेरे  न  कहने  से
 वहां की

 स्थितियों

 फर्मों  में  योरोप  वालों  और  भारतीयों
 भली  प्रकार  |

 की  संख्या  निरीक्षण-कार्य  क्षेत्र  में  बढ़  रही ह  श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी

 अथवा  निरीक्षण  व्यय  म  होगई  है  ।  :  में  राय  व्ययक  सम्बन्धी ਂ  कुछ
 ठोस

 यह  लागत-ढांचा  निश्चित  है  मालिक  लोग
 सुझाव  तक  ही  अपने  को  सीमित  रखना

 इसे  घटाना  नहीं  चाहते  ।  परिणाम  यह  होता  है  चाहता  हूं
 ।

 चालू  वर्ष  में  राजस्व में  ३.७९

 कि  संकट  में  मज़दूरों  को  का  सामना  करोड़  के  घाटे  तथा  आगामी  वर्ष  लिए

 करना  पड़ता  है  ।  हाल  में  ही  में  ने  प्रासाद  तथा  नाममात्र  की  2.0%  करोड़ की  जो

 उत्तरी  बंगाल  में  देखा  कि  ये  लोग  टाट  तथा  करों के  समायोजित होने  के  पश्चात

 अरे-भूखमरी  की  स्थिति  को  पहुंच  गये  हें  ।  भ्रतिरेक  में  परिणत हो
 जाती  की  दृष्टि  से

 सरकार  को  व्यक्तिगत  में  भी  सामाजिक
 वित्त  मंत्री  का  राय  व्यय  सामूहिक रूप  में

 न्याय
 की  स्थापना

 के  लिए भी  कोई  ढंग  ढूंढना  सन्तोषजनक है  करों  के  समन्वय  को

 पड़ेगा  ।  नेता  ने  कहा  था  कि  afar  लेकर में  देखता हूं  कि  आयात  शुल्क  बढ़ाई
 क्षेत्रों  में  हम  उद्योगों  पर  नियन्त्रण  करने  गई  है  यद्यपि  अति  झ्रावस्यक  पदार्थों  पर
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 दे  दी  गई  है  ।  जट  पर  से  निर्यात  शल्क  के  सम्बन्ध में  भ्राइवासन  दिये  उन्हों न

 कम
 कर  दी  गई  है  ।  manta  छट  को  यह  भी  बताया है  कि  वह  सारा  राय  व्यय

 २६००रुपय  से  बढ़ा कर  ४२००  रुपय कर  दिया  पंच  वर्षीय  योजना  पर  mea

 गया  पर  में  कोई  कारण  नहीं  देखता
 कि  पर  उस  योजना  का  भी  वित्तीय  पहल

 संयुक्त  परिवार
 में

 यह  सीमा  ८४००  रुपयें  स्पष्ट नहीं  है  ।  उन  के  द्वारा हाल  म॑

 नियुक्त की  गई  कराधान जांच  समिति  की ही
 क्यों  रखी  गई  है  ।  क्या  श्राप इस  प्रकार

 उस  प्रथा  को  समाप्त  कर  देना  चाहते हें  ।  सिफ़ारिशें  भी  योजना  की  समाप्ति से  पहिले

 डाक  में  श्राप  पोस्ट  कार्डों  के  दामे
 भी  बढ़ा  रहे  नहीं  प्राप्त  सकेंगी  कौर  इस  कारण इस

 रजिस्टर  चिट्ठियों  शौर  बीमों  में  शुल्क  खाई का  पाटना  मुश्किल  हो  जायेगा
 |

 उन्हों  ने

 प्रत्येक  दिशा  में  हुई  उत्पादन-वृद्धि  की बढ़ाने  से  वाणिज्य  को  हानि  पहुंचेगी
 पर  वह  उसे  सहन

 कर
 सकेगा  ।  चर्चा की  है  |  योजना में  भी  उत्पादन  के  लक्ष्य

 fag  बताये  गये  हं  पर  खपत  के  लिए
 पाकिस्तान  से  १८  करोड़  रुपये  हमें

 कुछ  नहीं  कहा  गया  है  |

 अपन  ऋण  के  भुगतान में  वापस  मिलने  हैं  ।

 अ्रतिरेक वाले  aa  व्यस्कों के  विषय  में पर  उन  को  राजस्व  खाते  में  न  रख  कर

 पूंजी  खाते  में  रखना  चाहिए  क्योंकि  गत  वर्ष  कुछ  सुझाव देता  हूं  ।  योजना कों  जनता  का

 सहयोग  मिलना  चाहिए  वह
 उन्होंने  ५  करोड़  रुपये  अपने  aa

 व्यय
 में  इसके  लिये  रखे  थे  पर  लिये  नहीं

 नये  करों  का  स्वागत  न  करेगी  ॥  हम

 प्रस्तुत  व्ययों  में  २५०  रुपये  a  अधिक
 और

 न  मिलने की  ही  ara है  इस  प्रकार
 वेतनों  पर  कम  से  कम  द्  पत्तीदार  की

 घाट  के झाय व्ययक को व्ययक  को  अतिरेक का
 कटौती  कर के  VY-Ro  करोड़  रुपये  प्रति

 व्यय  नहीं  बनाया  जा  सकता  ।  हटाई  हुई
 ay  बचा  सकते  ह  |  रक्षा  व्ययों  के  सम्बन्ध में

 खाद्य  सहायता  को  व्यय की  श्रोर न दिखा न  दिखा  कर

 आय की  दिखाना  चाहिए  |  इस  प्रकार
 प्रांत

 की
 स्थिति  को  देखते

 में  थोड़ी सी

 भी  कटौती  का  सुझाव  नहीं  दे  सकता  पर
 लोक  वित्त  प्रणाली  के  लिए  भय  उत्पन्न  हो

 राष्ट्रीय  सिद्धि  के  लिए  हम  शभ्रवकाश  काल  में
 जाता  पूंजी  प्राय-व्यकंत में  सब  मिला कर

 १४०  करोड़  रुपये  का  घाटा  दिखाया  गया  है

 उन  का  उपयोग  राष्ट-निर्माण-कार्यों  में  कर

 सकते  ह  i
 जिस के  लिए  १००  करोड़  रुपये  का  कण

 लेना  पड़ेगा  और  शायद घाट  को  कम  करन  घाटे  faa  व्यवस्था

 AR  ५०  करोड़  का  सन्तुलन  रखना  संकट  काल  में  ही  अपनाई  जानी  चाहिए  |

 के  लिए  ११०  करोड़  रुपये  का  ऋण  पर  यदि हम  अपनी  इस  पहली पंच  वर्षोय

 योजना को  पूरा  करना  चाहते  हें  हमें लेना  पड़े  ।  गत  २५  करोड़  ण्प्त्र  का

 ऋण
 लेना  भ्र सम्भव हो  गया  था  |  परन्तु

 रखने  साप  को  as  जेसी  स्थिति  में  समझते
 ~

 शायद  वित्त  मंत्री  विदेशों  से  सहायता की  हुए  mad  wafer  व्यय यों  में  भारी

 कटौती  करनी  पड़ेगी  |
 चाहा रखते  हें  ।  अन्तर्राज्यीय  स्थिति

 की  दृष्टि में  मझे  विदेशो ंसे  ऋण  मिलने  श्री  जे०  आर०  महता

 इस  सदन में  पहिले  रखें  गये  सर्वे  श्रेष्ठ
 की  सम्भावना  दिखाई  नहीं  पड़ती

 ।
 प्रीत

 में

 उन  को  घाटे  वित्त-व्यवस्था  ware  squat  से  कहीं  कम  टीका  टिप्पणी  sw

 पड़ेगी  जिस  से  मुद्रास्फीति  बढ़ेगी  ।  माननीय  ma  व्ययक पर  हुई  इस  कारण  में

 मंत्री ने  हमें  उस  के  कुप्रभावों
 को  रोकने  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं

 ।

 900  8.D
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 यह  व्ययक न  तो  कर  बोझ  कम  करता  वैसे  पिछड़े  राज्यों  का  विशेष  ध्यान  रखना

 हेरोइन न  वर्तमान  कर प्रणाली में  कोई  विशेष  चाहिए  ।  सभी  राज्यों  की  समृद्धि  से  देश  की

 वृद्धि  करना  चाहता है  ।  वित्त  आयोग  समृद्धि  कौर  वह  विश्व  मं

 की  सिफारिशों  श्र  पंच  वर्षीय  योजना  ने  कीर्ति  प्राप्त  कर  सकेगा  |

 इस  राय  व्यय
 को

 बहुत  कुछ  जकड़  दिया  है  |

 राय  व्ययक  देखने  से  पता  चलता  है  कि रक्षा में  कोई  कटौती  हो  नहीं  सकती  wk

 वित्त  alan  तथा  पंच  वर्षीय  योजना  के  कई  विभागों  विशेषतया  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्रालय  प्रतिभा  रियों  पर  संस्थानों सिद्धान्तों  से  यह  सदन  सहमत  हो  ही  चुका

 खाद्य  समस्या  को  लेकर  चलने  वाली  की  अपेक्षा  भ्रमित  व्यय  होता  है  ।  दूसरे

 भाग  के  राज्यों  पर  बहुत सा  व्यय घातक  श्रान्तुष्ट की  खतरनाक है  ।

 राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  खाद्य  व्यर्थ ही  किया  जाता है  ।  यदि  उन  को पड़ौसी

 am  अथवा  के  राज्यो ंमें  मिला स्थिति  के  सुधार  का  वर्णन  किया  था  भ्र ौर

 वित्त  मंत्री  भी  यही  बात  दुहराते  हैं  ।  पर  यदि  दिया  जाये  तो  केन्द्र  का
 बोझ  बहुत  हलका  हो

 स्टाप  योजना  शझ्रायोग  का  प्रतिवेदन  जायेगा  |

 देखें  तो  पता  चलेगा  कि  wry  wer  उपजाऊ

 wed  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  हम आन्दोलन  के  होते  हुए  भी  हम  अधिक

 व्ययक-प्रस्तावों  को  किसी  भी  रूप  में  क्यों
 अन्न  नहीं  उपजा  सके  हें  खाद्य  स्थिति  ७५

 ले ंवें  पंच  वर्षीय  योजना
 नहीं  अपितु  भण्डार  सन्तोषजनक

 है  प्रौढ़  वह  भी  अमरीका  द्वारा  दिये  गये
 अर  हमारी  भावी  प्रगति  से  सम्बद्ध है  ।

 हमारी  योजना  अच्छी  आयव्ययक
 गेहूं  के  ऋण  के  कारण  |  कपा  हमें  आत्मतुष्ट

 की  भावना  में  set  हुए  ऐसे  ग़लत  वक्तव्यों  अच्छा  जनता  अच्छी  पर  हमें  अच्छे

 नेतृत्व  आवश्यकता  है  |
 द्वारा  देश  को  धोक  में  डालना  चाहिए  |

 पंच  वर्षीय  योजना  भी  यही  मान  कर  चलती है
 श्री  ato  एन०  राय  ज़िला

 कि  हम  खाद्य  में  आत्म-निर्भर  हो  जायेंगे

 पश्चिम )  माननीय  सभापति  अभी
 पर  यदि  उसी  दिशा  में  सफलता  न  हुई  तो

 थोड़ी  देर  पहले  माननीय  लंका सुन्दरम्  जी  ने

 मुझे भय  है  कि  सारी  योजना  लड़खड़ा  जायेंगी
 ।

 बजट  का  विरोध  करते  हुए  कहा  इस  में
 यदि  देश  दुनिया  की  अपेक्षा  अधिक  बच्चे

 इमेजिनेशन  की  कमी  लेक  साफ  इमेजिनेशन

 पेदा  कर  सकता  है  वह  अधिक पेदा
 वस्तु  स्थिति  पर  ध्यान  रखते हुए  यदि

 क्यों  न  कर  सकेगा  ।  उसे  उचित  नेतृत्व

 मिलना  चाहिये  ।
 देखा  जाय  तो  बजट  में  इमेजिनेशन की  कमी

 नहीं  यह  ज़रूर  है  कि  बजट  इमेजिन री

 हमारा  राजस्थान  राज्य  ग्रत्यन्त  पिछड़ा  नहीं है  ।  वास्तविकता पर  ध्यान  न  रखा

 और  सड़कों  कौर  साधनों  परिस्थिति  को  ध्यान  में  न  रखा

 तो  जरूर उस  में  इमेजिनेशन  ज्यादा  लगा से  रेतीला  कौर  ware  पीड़ित

 रहने  वाला  राज्य है  ।  इस  पर  भी  पंच  वर्षीय  सकते  हें  थौर  उस  से  इमेजरी  भी  बना  सकते

 योजना  में  उस  पर  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  2  |  लेकिन  वस्तु  स्थिति  पर  ध्यान  रखने  से

 गया है  ।  में  वहां  की  दुर्दशा  का  वर्णन  हमें  जरूर  प्रैक्टिकल  होना  व्यावहारिक

 करने  में  सदन  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  पर  होना  पड़ेगा  ।  बजट  की  वस्तुस्थिति  का  ख्याल
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 क
 रखते  हुए  बिल्कुल  प्रैक्टिकल  बजट  कहा

 पहले
 कभी  नहीं  था  ।  लेकिन  भग्न  की

 जाय
 तो  ज्यादा ठीक  होगा  जो  यह  बात  है  वह  सामने है  ।

 वस्त्र  की  बात  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है

 उन
 के  बाद  माननीय  गिडवानी  जी  ने  यह  tare  हे ंकि  सन  १९५२  में  जितना  कपड़ा

 कहा  कि  इकनॉमिक  कंडीशन  देश  की  सुधरी  हमारे  देश में  वना  उतना  कभी  नहीं  बना

 नहों  खराब ही  जहां  तक  हम  सभी  लोग  था  |  चार  अरब  साठ  करोड़  गज  कपड़ा  बना

 जानते  हें
 कि

 जरूर  जैसा  वह  चाहते  या  और  यही  नहीं  कि  वह  यहां  के  लिये  काफी

 जेसे  गवर्नमेंट
 खुद  चाहती ak  जैसी  रहा  हिन्दुस्तान  के  बाहर  भी  कपड़ा  गया  |

 उस  की  कीमत  भी  घटी  और  अनन  की  कीमत स्थिति  बनाने
 के

 लिये  वह  पंचवर्षीय  योजना

 लागू  कर  रही  वैसी  स्थिति  att  नहीं  है  ।
 भी  घटी  ।  खाद्य  मंत्री  जी  धन्यवाद  ह न

 लेकिन  पिछले  साल  दो  साल  पर  ध्यान  देने  से  कि  जिन  की  डी कंट्रोल  की  पालिसी  पुर्णतः

 यह  साफ  मालूम  होता  फिगर्स  और  फैक्ट्स  तो  चालू  नहीं  हुई  लेकिन  gs  ही  चालू  होने

 यह  बतलाते  हें  कि  इकनॉमिक  कंडीशन  भी  से जो  अनन  संकट  वाले  क्षेत्र  प्रदेश  के

 सुधर  रही  है  ।  जहां  तक  श्राम  जनता  की  पूर्वी  जिले  हूं  जहां  पर  एक  रुपये  का  एक  सेर

 जरूरी  चीजों  का  सम्बन्ध  उस  में  aa  चावल  मिलता  था  वहां  पर  दो  सेर  चावल  भी

 बहुत ही  महत्वपूर्ण होता  है  ।  arr से  साल  मिलने  लगा  |  इस  तरह  से  कपड़े  प्रौढ़  के

 डेढ़  साल  पहले  देश  में  जितनी  अन्न की  कमी  बारे  में  जो  अ्रादमी  के  लिये  बहुत  जरूरी है
 जो

 इस  साल  उतनी  कमी  नहीं  है  ।  जरूर  इकनामिक  कंडीशन  सुधारने  के  लिये  बहुत

 कई  जगह  सूखा  उत्तर  प्रदेश  ara  हें  पौर  जिस  इकनामिक  कंडीशन

 सीमा  में  सुन्दर  बन  में  ।  (  अन्तर बाँधा  की  बाबत  माननीय  गिडवानी  जी  ने  कहा  हैं

 उस  में
 तो  सुधार  हुमा है

 |

 में  उस  इलाकों  की  बात  कह  रहा  उत्तर  फिर  केवल  कौर  कपड़े  की  क़ीमत

 प्रदेश
 के  पूर्वी  की  जहां  पर  ईख  अधिक  हीनहीं  और  चीज़ों  की  कीमतें

 पेदा  होती  वहां  दो  साल  तक  सूखा  पड़ा
 घटीं  कौर  जनरल  इंडेक्स  नम्बर  के  अनुसार

 पिछले  साल  जो  प्राइस  उसमें  व  मी  पड़ी  ।
 है  ग्र  अन्न की  बहुत  कमी  थी  ।  वहा .  पर

 ईख  अधिक  पैदा  होती  देश को  वह  चीनी
 जो  इस  तरह  क़ीमत  घटी  उस  से  श्राम  जनता

 अन्न  का  लाभ  gat  |  इस  से  उन  की  इकनामिक खिलाता  2,  लेकिन  वहां

 की
 बहुत  कमी  है  ।  दो  साल के  सुखे  के

 कंडीशन  में  जरूर  कुछ  कुछ  सुधार  हुमा  |

 इसके  कौर  भी  चीजें  जैसे  शक्कर  के कारण
 स्थिति  ऐसी  हो  गयी  भुखमरी

 भी  लेकिन  cn TITAS  ने  स्थिति  संभाली
 बारे  में  ।  श्राप  की  पंचवर्षीय  योजना  पूरी

 भोर
 बहुत  wet  तरह  संभाली ।  कौर

 होने  के  समय  १५  लाख  टन  शक्कर  पैदा

 करने  की  बात  निश्चित  की  गई  थी  ।  उस  से केवल  वहीं  नहीं  देश  में  जहां  भी

 कमी  वहां  उस  ने  भ्रमण  पहुंचाया |  बाहर
 पहले  ही  PEXI-KR  का  जो  पिछला  सीजन

 उस  में  v.&  लाख  टन  शक्कर  तो से  अन्न  लेकिन  ज़रूर  देश

 में  दो  साल
 पहले के  मुक़ाबले  में  बढ़ा

 हिन्दुस्तान  में  पैदा  हो  गयी  र  उस  के  साथ

 ही  उस  की  क़ीमत  भी  घटों  | a  कभी  जेसा  कि  दो  चार  रोज  पहले  एक

 प्रश्न  के  उत्तर  में  सरकार  ने  बतलाया  था  इस  साल  ज़रूर  कुछ  लोगों  ने  पहले  इस

 कि  इस  साल  जितना  स्टाक  हमारे  पास  हूँ  अर  इदारा  किया  Al  1१
 अया  ग्

 चीनी  की  क़ीमत
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 अर  उन्नति  की  कौर सब  से  अधिक  ध्यान

 बढ़  सकती  है  पारसाल  के  मुक़ाबले  लेकिन
 रक्खा  गया  पंचवर्षीय  योजना  में  कृषि  का

 जो  बचत  पारसाल  के  मुक़ाबले  में  हुई  है  उस
 सब  से  प्रमुख  स्थान  हो  सकता  है  कि  कहीं  कहीं

 से  जितनी  चीनी  पारसाल  उतनी  ही  चीनी
 पर  कुछ  उपयोगी  स्कीमें चालू  न  हो  पाई  हों

 इस  साल  भरी  रहेगी  ।  इसी  तरह  हम  देखते  और में  wat  श्राप  को  उन के  सम्बन्ध  में

 हे ंकि  जूट का
 सामान

 भी  हमारे  देश  में  पिछले  लेकिन  जितनी  भी  योजनाएं
 वर्ष की  भ्रपेक्षा c&  हज़ार  टन  ज़्यादा  बना

 इस  में  चलाई  गयी  हे  श्राप  जानते  वे
 सीमेंट  भी  सन्  ५२  में  सन्  ५१  की  अपेक्षा

 योजनाएं  दुनिया  की  कई  बड़ी  योजनायें

 तीन  लाख  टन  ज़्यादा  तैयार  हुई  इसी
 में  से  एक  बजट  में  जो  खास  बातें हें

 प्रकार  लोहे  सामान भी  अधिक  मात्रा

 में  तैयार  जोर  रुई  भी  भर  सालों
 जेसे  कृषि  सम्बन्धी

 वे  तो
 चल  ही  रही  हें  ।

 इसके  अलावा  बजट  में  मध्यम  वर्ग  को

 के  मुक़ाबले में  कटिच  ५२  में  अधिक  पैदा  हुई  टेक्स  में  जो  राहत  गई  है  उस  से  मुझ  पूर्ण
 चूंकि  इस  साल  जूट  श्र  रुई  का  सामान

 ज़्यादा बना  इसलिये उन  से  बना  सामान

 ara  है  कि  मध्यम  श्रेणी  के  लोगों  को  काफ़ी

 अ्राराम  कौर  सुविधा  मिलेगी  इसी  प्रकार
 भी  इस  साल  पिछले  वर्ष  की  भ्र पे क्षा  कुछ  सस्ता

 पिछले  दिनों में  चीजों की  क़ीमतो ंमें  जो  कमी

 होना  चाहिये  इस  तरह  हम  देखते  हें  कि

 हुई  उस  से  निम्न  श्रेणी के  लोगों  शर

 हमारा  प्रोडक्शन  हर  क्षेत्र  में  बढ़ा  है  हमें  इस
 मज़दूरों  को  काफ़ी  लाभ  न  है  प्रौढ़  जनता

 बात  को  देखना  होगा  कि  इस  के  फलस्वरूप
 को  काफ़ी  राहत  मिली  है  |  इन  भ्रमरों  में

 हमारे  देवा  की  अ्राथिक  स्थिति  में  क्या  सुधार
 जनता  का  बजट  कहा  जाये  तो  अनुचित

 होता  यह  प्रदर  रह  जाता  इस  को

 गवर्नमेंट  जनता  र  माननीय  सदस्य  हल

 न  होगा  बल्कि  इसे  जनता का  बजट  कहना

 ज्यादा  उपयुक्त  होगा  |

 करना  चाहते  यह  ठीक है  कि  art  हम

 उस  को  पूरी  तौर  से  नहीं
 कर

 पा  रहे  लेकिन  लक्जरी  कौर  टायलेट्स  वग़ैरह  पर  जो

 पंचवर्षीय  योजना  हम  ने  बनाई  है  वह  टेक्स  बढ़ाया  गया  उस  का  प्रभाव  यह  होगा

 इसी  उद्देश्य  से  बनाई  गयी  है  कौर  इसलिये  कि  बाहर से  aa  वाले  सामन  में  कमी  होगी

 यह  जो  बजट  पेदा  किया  गया  वह  एक  श्नौर उस से उस  से  हमारे  देश के  भीतर उन  चीज़ों

 प्रैक्टिकल  six  व्यवहारिक  बजट  पंचवर्षीय  को  बनाने  की  ध्यान  जायगा  श्र

 योजना  के  लिये उस  में  हर  तरह  के  साधन  उन  के  तैयार  होने  में  विशेष  सुविधा  होगी

 मौजूद  हैं  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  हो
 इस  पर  बढ़ी हुई  डयूटी  बढ़ान ेसे  गवर्नमेंट को

 सकता है  fe  mit  उस  में  कठिनाई
 लाभ भी  होगा  ।

 पंचवर्षीय  योजना  में  जहां

 पेदा  उस  का  करीब  श्रद्धा  रुपया  खर्चे  शरीर बड़ी  २  प्रौर  महत्वपूर्ण  योजनाएं

 gat
 है

 श्र  भ्र गले  दो  सालों  में  उतना  ही  सम्मिलित  हें  वहां  गंडक  वेली  sae  का  न

 रुपया  करना  है  ।  या  उस  से  अधिक
 होना  हमें  अखरता है  ।  ag  ऐसी  योजना

 यह  कठिनाई  की  बात  हो  सकती  है  ।  है  जो  रुपये  के  खर्चे  के  बारे  में  दूसरी  योजबन्नाश्रों

 हमें  उस को  हल  करना  होगा  ।  लेकिन  यह  से  कम  खर्चीली  पड़ेगी  ।  उस में  करीब

 अवश्य  है  कि  जिस  तरीके  से  हम  इस  योजना  ३१  करोड़  की
 लगने

 का  अनुमान

 में  चल  वह  उचित  जान  पड़ता  लेकिन  भ्रमर  यह  देखा  जाय
 कि

 उस  योजना

 इस  में  हम  देखत ेहे  कि  ait  के  विस्तार  के  पूर्ण  हो  जाने  से  देश  को  कितना  फायदा
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 पहुंचेगा तब  श्राप  समझेंगे  कि  यह  योजना  सरकार  श्र  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकृष्ट

 भाखरा  कौर  दामोदर  वैली  प्रोजेक्ट
 से

 कम  करूं  तो  यह  समझा  जाय  कि  में  केवल

 महत्वपूर्ण  नहीं  है  बल्कि  उस  के  मुक़ाबले  में  आलोचना  करने  की  नीयत  से  ही  ऐसा  कर

 बहुत  उपयोगी  सिद्ध  होगी  ।  इस  गंडक  वैली  रहा  बल्कि
 में  उस

 में  जो  खामियों  रह  गयी

 प्रोजेक्ट के  पूर्ण  हो  जान ेसे  लगभग  ३४  लाख  हूं उन  तरफ  ध्यान  दिलानां  चाहता हूं

 एकड़  भूमि  की  सिचाई  होगी  ।  ताकि  सुधार  किया  जा  सके  प्रौढ़  साथ  ही

 नेपाल  में  क़रीब  एक  लाख  यू ०  पी
 ०  इसका  यह  मतलब  भी  नहीं  लगाया  जाना

 में  क़रीब  साढ़े  सात  लाख  सारन  में  चाहिये कि  जो  बजट  पेश  किया  गया  है  उस  को

 सपनों  नहीं  करता  ।  में  वित्त  मंत्री  महोदय  को RV.Ysow  लाख
 चम्पारन

 में

 नगर  कौर  दरभंगा  में  कुल  मिला  कर
 ऐसे  संतुलित गौर  सुन्दर  बजट पेश  करने  के

 १३.६२६  लाख  एकड़  की  सिचाई  होगी  |  लिए  हार्दिक  बधाई  देता  साथ  ही  जो

 इस  योजना  पर  जो  खर्चे  कराने  वाला  वह  उस  में  त्रुटि  कौर  ग़लती रह  गयी  है  उन  को

 भाखरा  दामोदर  वेली  के  मुक़ाबले  में  बहुत  भी  बत  देना  बहुत  मुनासिब  समझता  हूं  ।

 कम है  ।  fam  ६९  रुपया  प्रति  एकड़  के

 हिसाब  पड़ेगा  ।  ये  फीसें  जो  मेंਂ  ने  पहली  ग़लती  मेरी  समझ  उन्हों  ने

 दिये  ह ेवे  किसी  शभ्रखबारी  रिपोर्ट  के  प्राकार  यह  की  है  कि  इनकमटैक्स की  लिमिट  ३६००

 पर  नहीं  है  ।  जिस  समय  हमारे  adar  से
 रेज़

 कर  के  ¥Qoo HT FT कर  दी  उस  से

 राष्ट्रपति  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  कृषि  भ्र  खाद्य
 वास्तव  में  गरीबों  को  कोई  लाभ  पहुंचने

 वाला  नहीं  है  ।  हिन्दुस्तान  में  ऐसे  लोगों  की
 मंत्री  उस  समय  उनके  कहने  पर  वहां पर

 इस  का  प्रारम्भिक  सर्वे  और  बिहार  बहुत  कम  परसेंटेज है  जिन की  ३६००  या

 सरकार  ने  उस  ऐरिया  का  सर्वे  कराकर  एक
 ४२००  इनकम  है  ।  में  तो  समझता हुं  कि

 रिपोर्ट  प्रकाशित  की  उस  के  अधार  पर
 श्रगर  ag  इनकमटैक्स  की  लिमिट  को  न

 बढ़ाकर  पोस्टकार्ड पर  एक  पैसा कम  कर
 में  यहां  उन  को  पेश  कर  रहा  हूं

 ।

 देते  और  दो  पैसे  का  पोस्टकार्ड  कर  देते  तो

 बस  चूंकि मेरा  समय  खत्म हो  इस  कायें  से  ग़रीबों  को  ज्यादा  राहत  महसूस

 इसलिये  में  अ्रपनी  बात  को  यहीं  पर  समाप्त
 होती  ।

 इनकमटैक्स  की  लिमिट  झ्र गर

 करता  हूं  |  ३६०० से  घटा  कर  ३०००  भी  कर  दी  जाती

 भर  पोस्टकार्ड  का
 दाम

 कम
 कर  दिया

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 जाता  सारी  जनता  कम  से  कम  ey

 :  सभापति  राज  लगभग

 फीसदी  जनता  इस  से  खुशी  होती  श्र
 पूरे एक

 वर्ष
 के

 बाद  मुझे  प्राप के  सामने  बजट

 बजट
 समझती  कि  हमारी  सरकार  वास्तव  में

 पर  बोलने  का  अवसर  प्राप्त  त्र  है  |

 हमारी  हालत  सुधारने के  लिये  कुछ कर  रही
 बहुत  सुन्दर  संतुलित  है  कौर

 है  ।  आपने  रजिस्ट्रेशन ak  पोस्टल
 नुकूल है  ।  लेकिन  जब  में  यह  कहता  हूं

 तो

 चार्जेज  पर  बढ़ौती  की  उस  में  हमें  कोई
 श्राप  को  यह  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये

 कि  में  यहां  केवल  उसकी  तारीफ  करने  के  लिये
 उदय  नहीं  है  ।

 ही  खड़ा  नहीं  gar  हूं  ate  में  समझता  हूं  कि  दूसरी  बात  जो  में  अप  के  सामने  रखना

 मनुष्य  की  कोई  ऐसी  कृति  नहीं  हो  चाहता  हूं  वह  फ़ाइनेंस  कमीशन  की  रिपोर्ट
 के

 सम्बन्ध  में  जै  |  फ़ाइनेंस  कमीशन जिस  में  कुछ  न  कुछ  त्रुटियां न

 लिये  ara  में  यदि  उन  त्रुटियों  की  भ्रांत  के  सदस्यों  ने  पापूलेदान  कौर  वसूली  दोनों
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 डी०  एन०

 का  हिसाब  रक्खा  पापुलेशन का  जहां  श्री  ato  दास :  बिहार  बिक्री  कर  लगा

 तक  सम्बन्ध  है  वह  ठीक  लेकिन  वसूली  के  रहा हैं
 जो  उसे  नहीं  लगाना  चाहिए

 सम्बन्ध  में  जहां  जितना  वसूल  होता
 पंडित  डो०  एन०  तिवारी :  में  कहना

 उसे  उस  प्रीवियस की  समझा  जाता

 यह  भ्रमोत्पादक  है  |  बहुत  से  बिजनेस  चाहता  हूं  कि  सेल  cea  बिहार  ही

 में  नहीं  पर  दूसरे  २  प्रान्तों  में  भी  वसूल  होता
 एक  जगह  होते  हूं  लेकिन  उन  के  व्यापारी

 है  सब  को  बन्द  कीजिये  तो  वहां  का  भी  बन्द
 भ्र पने  हेडग्राफिस  को  दूसरी  जगह  रखते

 कर  दें  |
 मसलन  बिहार  में  बहुत  से  ऐसे  फंसा  हं  जसे  इन  बातों  को  कह  कर  में  ड्राप  के

 सामने  जो  राज  देश  की  स्थिति  है  उस  का  कुछ टाटा  वगेरह  जिनका  कुल  बिजनेस  तो  बिहार
 दिग्द्दन  करना  चाहता  हूं  ।  हमारी  बेकारी

 में  होता  लेकिन  टैक्स  वसूल  होता  है

 कलकत्ता  अथवा  दिल्ली  में  ।  वसूली  के  उस  बढ़ती  जा  रही  है  ।  एम्प्लॉयमेंट  की  स्थिति

 बहुत  खराब  है  ।  एंप्लॉयमेंट  के
 टैक्स  को  बिहार  के  हिस्से  में  जाना  चाहिए

 न  कि  बम्बई  या  दिल्ली  के  हिस्से  में  ।  फिगसं  देखने  से  पता  चलता है  कि  PEXL  में

 १४  लाख  का  रजिस्ट्रार  हुआ था  जिस में  से
 श्री  त्यागी  टैक्स  की  तकसीम  a  इस  चार  लाख  लोगों  एम्प्लॉयमेंट

 बात  लिहाज़  कतई  नहीं  जाता
 श्र सन्  १९५२ में  १६  लाख

 का

 कि  पह  टेक्स  किस  जगह  से  वसूल  होता  है  ।
 दान  gat  लेकिन  एम्प्लायमेंट  मिला  तीन  लाख

 सारा  टेक्स  चाहे  वह  जहां  से  भी  वसूल  किया
 आदमियों  को  ।  तो  बढ़  गया

 गया  हो  पूल  में  शामिल  हो  जाता  है  ।
 लेकिन  एम्प्लायमेंट  कम  हो  गया  ।  इस  के

 Sto  एन ०  दीवारों  :  फाइनेंस  अलावा  एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेन्ज  में  नाम

 कमिशन  ने  जो  बटवारा  किया  है  उस  में  कुछ  gat  लोग  लिखाते  हें  जो  उस  को  जानते  हैं  |

 स्टेट्स में  जहां
 से  इनकमटैक्स  वसूल  होता  देहात  की  जनता  नहीं  जानती  कि  एम्प्लॉयमेंट

 है  बीस  पर्सेन्ट  वहां  रह  जाता  है  कौर  ८०  एक्सचेन्ज  किस  चिड़िया  का  नाम  है  ।  कम  से  कम

 पर्सेन्ट पूल  में  भरा  जाता  है
 ।

 लेकिन  बिहार  हिन्दुस्तान  की  €०  प्रतिशत  जनता  अपना  नाम

 को  इस  पूल  से  बहुत  कम  मिलता है
 ।  अगर  यह  दर्ज  कराने  नहीं  जाती  ।  हमारे  देश  में  इतनी

 कर  दिया  जाता  कि  जो  टेक्स  वसूल  पता  बेकारी  है  कौर  एम्प्लॉयमेंट  देने  का  नम

 है  वह  बिज़नेस  के  स्थान  का  समझा  जाता  कम  होता  जा  रहा  इस  को  दृष्टि  में  रख  कर

 तो  बिहार  को  बहुत  फायदा  होता  ।  हमारी  सरक।र  को  ज़रूरी  कदम  इस  तौर

 उठाने  चाहियें  |  arg  जानते है  कि  हमारे
 श्री  बहुत  थोड़ा  |

 देश  में  टैलन्ट  भरा  पड़ा  है  लेकिन  उस  का

 उपयोग  नहीं  हो  रहा  साथ  ही  श्राप
 पंडित  Slo  एन०  तिवारी  :  व्यापारी

 एक  बात  कौर  भी  जानते  हें  कि  राइडर्स
 बिजनेस  करते  हें  बिहार  में  शौर  उस  का

 माइकल  इज  ए  डेविल्स  वर्कशॉप  ह  इसलिये
 अाफिस  है  बम्बई  या  कलकत्ते  में  ।  उन  बिहार

 चिन्ह  नगर  हम  साधारण  पुरुषों  को  नहीं
 के  बिजनेसमैनों  का  टेक्स  वसूल  किया

 है  बम्बई  ग्रोवर  कलकत्ते  से  ।
 देंगे  तो  वह  हमारे  खिलाफ  देश  के  खिलाफ

 अपने  मरने  जीने  की  परवाह  छोड़  कर  काम

 श्री  त्यागी  :  बीस  wae  बहुत  बड़ा  करने  लगेंगे  ।  इस  को  तरफ  गवर्नमेंट  को  ज्यादा

 भ्रंदया  बिहार  को  जाता  है  |  तबाह  देनी  चाहियें  ।
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 aa  कल  लिपिस्टिक  प्ाविन्सेज  का  एक  बात  में  प्लैन  के  सम्बन्ध  में  कहना

 बहुत जोर  है  ।  चारों  तरफ  से  यही  आवाज़  चाहता  हूं  जिस का
 कि

 हमारे  भाई
 श्री

 रही  है  कि  भाषावार प्रान्त  बने  ।  में  समझता  विश्वनाथ  जी  ने  ज़िक्र  किया  है  ।  गंडक  कैनाल

 हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  सैकड़ों  भाषायें  बोली  स्कीम  का  जिक्र  पहले  पहल  सन्  REWEVS

 जाती  हें  are  लिखी  जाती  ।  मगर  में  अया  था अ्रौर  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  न

 भाषावार  प्रान्त
 बनेंगे  तो  हमारे  देश  में  बाईस  हजार  रुपया  दिया उस  गंडक के  सव

 १००  प्रान्तों से  कम  नहीं  बनेंगे  |  करने के  लिये  ।  एक  प्रप्त  के  सम्बन्ध  में

 दस  दिन  हुए  मुझे  जवाब  मिला  था  ।  उस  स्कीम
 श्री  शिवमूर्ति  १४-१५  प्रान्त

 का  बिहार  गवर्नमेंट  ने  अनुसन्धान  किया  शौर
 से  ज्यादा  नहीं  बनेंगे  ।

 स्कीम  बना  कर  तेयार  की  है  ।  मेरा  दावा

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  श्राप  जानते
 है  कि  हिन्दुस्तान  में  कोई  ऐसी  स्कीम  नहीं  है

 नहीं  |  एक  एक  प्रान्त  में  दो  दो  तीन  तीन  जो  इस से  ate  ज्यादा  फायदे  वाली

 भाषायें  बोली  जाती  हे  कौर  लिखे  जाती  हें  ।  साथ  ही  बिहार  में  att  कोई  स्कीम

 में  समझता  हूं  कि  जो  हम  लोग  अज  भाषावार  भी  नही ंहै  ।  प्लैनिंग  कमीशन  ने  जितनी

 प्रान्त  बनाने
 पर  उयादा  ज़ोर दे  रहे  हैं  यह  बातें  रक्खी  हैं  बिहार  का  कभी  उस  से  कोई

 खतरे  का  घर  है  |  इस  से  देसा  का  डिसइन्टेग्रेशान  फायदा  होने  वाला  नहीं है  ।  दामोदर  वैली  से

 होगा  कौर  लोग  बहुत  से  हिस्सों  में  बंट  जायेंगे  ।  सिंचाई  का  ज्यादा  फायदा  बंगाल

 साथ  ही  हमारा  एस्टैब्लिशमेंट  एक्स्पेन्डिचर  को  कोसी तो  एक  क्यू  में  खड़ा  कर  दिया

 इतना  बढ़  जायगा  कि  हम  we  खर्चे  को  भी  गया  है  |  wae  टिकट  कटते  कटते  गाड़ी  ही

 नहीं  मीट  कर
 सकेंगे  ।  नेशन  बिल्डिंग हम  क्या

 छट
 जायेगी  शौर  उस  को  मौका  न  मिलेगा

 मारेंगे  ।  मेरे  दोस्त  मुझे  माफ  करेंग े|  इतनी  भीड़  है  ।

 यह  लिंग्विस्टिक्स  प्राविन्सेज़  का  हमारे
 वहां  रेलवे  बनने  का  शायद  ज़िक्र  है

 कुछ  मनचले  साथियों  का  खड़ा  किया  gare
 a

 जो  चाहते
 az  कि  उन  को  एक  शभ्राउटलेट  मिल

 भ्र  ६६  लाख  रुपया  बजट  में  दिये  जाने

 की  बात  लेकिन  कुल  सात  लाख  का
 जाय  इस  के  भ्र लावा  और  कुछ  नहीं  |  मेरा

 प्राचीन  है  ।  इस  सुस्ती  से  कोसी
 नहीं  बन

 रुपाल  कि  इस  की  जोर  हमें  सतर्क॑ताਂ
 सकती  ।  नार्थ  बिहार  एक  ऐसा  भूखंड है के  कदम  बढ़ाना  चाहिये  ।
 जिस  के  चार  जिले  SETI,

 में  करप्शन  के  सम्बन्ध  में  बोलना  चाहता  पुर  तौर  दरभंगा  का  एक  हिस्सा  ऐसा है

 जहां  की  श्रानादी  सवा  करोड़  के  करीब  है  । art  समय  नहीं  फिर  भी  एक

 बात  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  मंत्रीगण  वह  देश  की  आबादी  का  तीसवां  हिस्सा  है
 ।

 कस् प्ले सेन्ट  हैदर  समझते  हे  कि  अ्रफसर  लोग  लेकिन  वहां  के  लिये  कोई  स्कीम  नहीं  ।  हमारे

 बहुत पाक  प्रौढ़  शुद्ध  यह  बात  नहीं  |  हमारे  नंदा  जी  कहेंगे  कि  साप  लोगों  में  प्लैन  के

 जोश  लाइये  ।  में  नहीं  समझता  कि
 साथी नें  घूसखोरी  के  खिलाफ  एक  विभाग

 |  वैसे  उन  लोगों  में  जोश  लाऊं  |  क्या उन  से में  कुछ  कदम  उठाया
 वहू  एम०  पी०

 लेकिन  उन  के  खिलाफ़  अफसरों  की  ऐसी  वहीं  कि
 श्राप  पांच  सौ  मील  दुर  दामोदर  में

 साजिश  हुई
 fe

 वह  खुद  फेर  में  पड़  गये  हूं
 काम  कीजिये  कौर  कहीं  काम  कीजिये  |

 att  उन  पर  मुक़दमा चल  रहा  है  ।
 इतनी  में  उन  के  यहां  जा  कर  क्या  कहूं यह  मेरी

 समझ  में  नहीं  AAT  |
 जबर्दस्त  साजिश  हमारे  अफ़सर  लोग  करते  हैं  ।
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 डी०  एन०  गया है  कौर  वे  लोग  थापन

 इसलिये  में  कपिल  करूंगा  कि  जो  फिगर  गुड़िया  बेच  चुके  हें  ।  में  श्राप  से
 कपिल  करूंगा

 विश्वनाथ  बाबू ने  दिये  हूं  कि  ३२  करोड़  कि  इस  are  ध्यान  दीजिये  ।  सौभाग्य  से  इस

 रुपया  खर्च  ३४  लाख  एकड़  जमीन  हमारे  प्लानिंग  मिनिस्टर  साहब  कौर

 पटेगी  श्र  साथ  ही  पचीस  हज़ार  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  दोनों  मौजूद  हैं  ।

 वाट  बिजली  पैदा  होगी  उस  पर  विचार  क  हम  उपाधि  रुपया  नहीं  चाहते  ।  श्राप  पांच  छः

 तो  बिहार  गवर्नमेंट  से  स्कीम मांग  लीजिये  ।  करोड़  रुपया  हम  को  दीजिये  कौर  दस  बारह

 बिहार  गवर्नमेंट के  पास  पैसा  नहीं कि  इस  करोड़  हम  चन्दा  कर  के  या  कज  वसूल

 काम  को  वह  कर  सके  ।  यदि  आप  फाइव  कर  लेंगे ।

 इयर  प्लैन  में  इस  को  ले  लें  तो  शभ्रच्छा हो

 यदि  नहीं  ले संकते हैं तो तो
 कम

 से  कम पांच
 योजना  तथा  नदी  atat  मंत्री  नन्दा

 क्या  कोसी  को  इस  में  से  निकाल  दें  |
 करोड़  रुपया  प दे  दीजिये  कौर  हम  लोग

 दस  का  जिम्मा  लेते  हूं  कि  देहातों  में  जा  कर  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  हम  तो

 किसी  a  किसी  तरह  से  पेसा  वसूल  कर  के  पांच  छः  करोड़  केवल  चाहते  हैं  |  अप

 इस  बारह  करोड़  रुपया  श्राप  को  दे  सकते  हें  |  कहते  हें  कि  प्रोपेगेंडा  लोगों  को
 एंथ्यूज

 इस  में  केवल  तीन  ही  जिलों  का  फायदा  नहीं  करो  ।  लेकिन  हमें  बताइये  कि  हम  उन  सवा

 इस  में  यू०
 पी०  का  भी

 कुछ  हिस्सा  होगा  करोड़  झ्रादमियों  से  जाकर  क्या कहें  कि  उन  को

 कौर  नेपाल  का  भी  कुछ  हिस्सा  होगा  |  क्या  फायदा  होगा  ।  श्राप  अपनी  प्लान  बतला

 दीजिये  कि  जिस  से  चम्पारन  और

 में  एक  बात  ौर  भ्रामक  सामने  रखना

 मुजफ्फरपुर  ज़िलों  को  लाभ  होगा  या  यू
 ०  TY

 चाहता हूं
 ।  यही  बात  नहीं  है  कि  सवा  करोड़

 के  पूर्वी  ज़िलों  को  लाभ  होगा  ।
 मेरी  भ्रमित  है

 की  पापुलेशन को  कुछ  होने  नहीं  जा  रहा है  |  कि  अगर  अप  ज़्यादा  न
 दे

 तो
 कम  से  कम

 बल्कि  उस  की  ददा  पर  भी  गौर  करें  ।
 ६  करोड़  रुपया  खोजिये  बाकी  हम  वहां  से

 वह  हिस्सा  ऐसा  है  जहां  भादों  में  पहले  तो

 वसूल  कर  लेंगे  ।

 बाढ़  आती  है  पीछे  सूखा  होता  है  ।  dee

 भादों  में  बाढ़  से  फसल  नष्ट  हो  जाती  है  इसके  पश्चात  सदन  ी  बैठक

 १९५३  के  दो  बजे  तक  के  लिये पोछ  सूखा  से  फसल  नष्ट  हो  जाती  ह  ।

 इन  लोगों  को  दुःख  सहते  सहते  बहुत  समय  हो  स्थगित  हो  गई  ।

 काणा


